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Шереметьево 
забито  
до отказа
В аэропорту остановилась 
обработка грузов

В грузовом терминале аэропор-
та Шереметьево коллапс.  Из-за 
смены оператора по  обработке 
грузов здесь скопилось более 
400 тонн грузов, в том числе обо-
рудование, животные в клетках 
и даже «груз 200». Возникли про-
блемы и у экспресс-перевозчи-
ков, которые теперь не могут до-
ставить региональным клиентам 
почти 1 тыс. паспортов с туристи-
ческими визами.

О том, что грузы в московском аэ-
ропорту Шереметьево обрабатыва-
ются с задержкой, вчера сообщили 
несколько крупных служб достав-
ки и представители турбизнеса. По 
оценкам партнеров Российского со-
юза туриндустрии (РСТ), обработки 
дожидаются около 400 тонн различ-
ных грузов: в их числе оборудова-
ние для индустриальных компаний, 
животные в клетках, «груз 200» и па-
спорта с визами туристов, которые 
должны были быть отправлены в ре-
гионы. Туроператоры приняли ре-
шение о доставке по назначению по-
чти 1 тыс. паспортов через аэропорт 
Домодедово, уточняли в РСТ.

Временно отказаться от сотруд-
ничества с Шереметьево пришлось 
и службам доставки. Вице-прези-
дент DHL Юрий Шевченко заявил, 
что компании удалось избежать 
проблем, распределив собствен-
ные грузопотоки по другим аэро-
портам. Такую же тактику приме-
нили в Pony Express, говорит пред-
ставитель компании. По его словам, 
о возникновении дополнительных 
затрат и претензиях клиентов речи 
пока не идет. «Не сложно перевести 
грузы на другие транспортные ха-
бы, крупные логистические струк-
туры работают со всеми крупными 
авиакомпаниями, оплачивая их 
услуги по факту передачи грузов»,— 
пояснил представитель еще одной 
крупной курьерской службы.

потребительский 
рынок — с12

Как стало известно ”Ъ“, Евро-
союз и США рассматривают 
возможность введения новых 
санкции против России. Прои-
зойдет это в том случае, если 
власти самопровозглашенных 
народных республик Донец-
ка и Луганска откажутся про-
водить местные выборы 25 ок-
тября — в тот день, когда они 
должны пройти на территории 
остальной Украины. Пока выбо-
ры в ДНР запланированы на 18 
октября, а в ЛНР — на 1 ноября. 
На Западе убеждены, что Рос-
сия имеет неограниченное вли-
яние на руководство республик 
в Донбассе, и рассматривают 
отказ проводить выборы в один 
день с Украиной как «демон-
стративное» нарушение мин-
ских  соглашений.

«Демонстративное 
нарушение»
Собеседники 

”
Ъ“ в западных ди-

пломатических кругах категорич-
ны: если ДНР и ЛНР не пойдут на 
уступки по вопросу о сроках мест-
ных выборов, Запад обвинит их 
в срыве минских договоренно-
стей, а виновной будет назначена 
Москва. «Сепаратисты утвержда-
ют, будто украинские власти не об-
суждали с ними условия проведе-
ния местных выборов, но это не 
так. Этот вопрос неоднократно под-
нимался на заседаниях контакт-
ной группы, куда входят и пред-
ставители Киева»,— говорит один 
из источников 

”
Ъ“. По мнению за-

падного дипломата, «Донецк и Лу-
ганск не проявили стремления 
к компромиссу, объявив о прове-
дении выборов в даты, отличные 
от остальной Украины, и не проде-
монстрировав готовность органи-
зовать их в соответствии с украин-
ским законодательством».

«Если представители Донец-
ка и Луганска продолжат настаи-

вать на своем и выборы в Донбас-
се пройдут отдельно от общеукра-
инских, не будут соответствовать 
украинским законам и не будут мо-
ниториться международными на-
блюдателями, это будет серьезней-
шим — и при этом демонстратив-
ным — ударом по минским догово-
ренностям. По сути, это станет по-
следним 

”
гвоздем в гроб“ мирных 

соглашений,— продолжает другой 
западный дипломат.— Никто в Ев-

ропе и США не поверит, что Россия 
не может оказать влияние на сепа-
ратистов, с тем чтобы они сверну-
ли с этого опасного пути».

Третий же источник 
”
Ъ“ в запад-

ных дипкругах заверил, что санк-
ции «не являются самоцелью США 
и ЕС». «Но если минские догово-
ренности будут похоронены столь 
грубым образом, у нас не останет-
ся выбора»,— сказал он, отказав-
шись уточнить, какие новые санк-
ции могут быть введены в отноше-
нии России.

По словам источников 
”
Ъ“, во-

прос о сроках и условиях прове-
дения местных выборов в Донец-
ке и Луганске будет обсуждать-
ся на встрече глав МИДов стран 
«нормандской четверки» (Украи-

на, Россия, Франция, Германия) 
в Минске на этой неделе. Этот во-
прос должен стать одним из клю-
чевых и на переговорах между ли-
дерами «четверки», которые мо-
гут состояться в конце сентября 
в Нью-Йорке — в ходе сессии Ге-
нассамблеи ООН.

Президент Украины Петр Поро-
шенко ранее неоднократно призы-
вал Донецк и Луганск отказаться от 
проведения местных выборов 18 
октября и 1 ноября и начать обсу-
ждать условия их организации в со-
ответствии с украинским законода-
тельством. Власти же самопровоз-
глашенных республик настаивали, 
что первыми минские договорен-
ности нарушили не они, а Киев, 
принявший в одностороннем по-

рядке закон «О местных выборах», 
не согласовав его с ЛНР и ДНР.

• В минских соглашениях сказа-
но, что «начать диалог о модаль-
ностях проведения местных выбо-
ров в соответствии с украинским 
законодательством и законом Ук-
раины «О временном порядке мест-
ного самоуправления в отдельных 
районах Донецкой и Луганской об-
ластей» стороны должны в первый 
день после отвода тяжелых воору-
жений от линии соприкосновения». 
В документах также сказано, 
что «вопросы, касающиеся мест-
ных выборов, должны обсуждать-
ся и согласовываться с представи-
телями отдельных районов Донец-
кой и Луганской областей в рамках 
контактной группы». Кроме того, 
из соглашения следует, что выбо-
ры должны быть «проведены с со-
блюдением стандартов ОБСЕ при 
мониторинге со стороны Бюро по 
демократическим институтам 
и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ».
О готовности провести монито-

ринг местных выборов на осталь-
ной территории Украины БДИПЧ 
ОБСЕ уже заявило: 31 августа пере-
довая группа бюро прибыла в Киев 
с целью подготовки к развертыва-
нию наблюдательной миссии для 
работы на выборах 25 октября. 31 
же августа власти ДНР направили 
в БДИПЧ приглашение поработать 
и на их выборах. Однако бюро до 
сих пор не дало ответа.

«Мы получили приглашение от 
Киева мониторить выборы 25 ок-
тября — и это единственное при-
глашение, которое мы имеем от Ук-
раины»,— заявил вчера 

”
Ъ“ пресс-

секретарь БДИПЧ ОБСЕ Томас Рай-
мер, напомнив, что «бюро наблю-
дает за ходом выборов только по 
приглашению стран—участниц 
ОБСЕ». Самопровозглашенные 
ДНР и ЛНР таковыми не являются.
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Выборы в пользу санкций
Голосование в Донбассе может стать поводом  
для введения новых ограничений в отношении России

Предыдущие местные вы-
боры в ДНР и ЛНР 2 ноября 
прошлого года стали пово-
дом для обострения отноше-
ний между Западом и Рос-
сией. История может повто-
риться   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

После заключения крупных контрак-
тов на поставку сырья китайские инве-
сторы готовы войти в российскую неф-
техимию. Акционеры СИБУРа Леонид 
 Михельсон и Геннадий Тимченко дого-
ворились о продаже около 10%  акций 
компании государственной Sinopec чуть 
больше чем за $1 млрд.  Параллельно 
«Роснефть» согласилась обменять 
контроль в Восточной нефтехимической 
компании (ВНХК) на долю в одной из 
структур крупнейшей химической ком-
пании КНР ChemChina. Собеседники ”Ъ“ 
на рынке отмечают, что в условиях санк-
ций продажа долей китайцам становит-
ся наиболее надежным способом при-
влечь деньги в российские проекты.

Вчера российские компании заключи-
ли самые крупные в истории сделки с ки-
тайскими государственными инвестора-
ми в сфере нефтехимии и нефтепереработ-
ки. В рамках визита Владимира Путина в Пе-
кин (см. стр. 8) акционеры СИБУРа договори-
лись о продаже доли в крупнейшей отечест-
венной нефтехимической компании китай-

ской Sinopec. Источник 
”
Ъ“, близкий к СИ-

БУРу, уточнил, что речь идет не менее чем 
о 10%. Другой собеседник 

”
Ъ“ говорит, что 

это «чуть более 10%». Бумаги продают Леонид 
Михельсон (владеет 50,2%) и Геннадий Тим-
ченко (15,3%); по данным 

”
Ъ“, последний про-

дает больше. Акционерами СИБУРа также яв-
ляются Кирилл Шамалов (21,3%) и действую-
щий и бывший менеджмент (13,2%). «Сделка 
не приведет к серьезным изменениям, никто 
не выйдет из капитала, Леонид Михельсон 
останется крупнейшим владельцем»,— заве-
рил один из источников 

”
Ъ“. Сделка пройдет 

«на рыночных условиях», а оценка компании 
примерно соответствует условиям продажи 
в 2014 году части доли Геннадия Тимченко 
Кириллу Шамалову (тогда, по данным 

”
Ъ“, 

компания оценивалась на уровне $10 млрд).
Как сообщил 

”
Ъ“ гендиректор СИБУ-

Ра Дмитрий Конов, сделку планируется за-
крыть до 1 декабря при условии получения 
всех необходимых регуляторных согласова-
ний и корпоративных одобрений.

промышленность — с11

Между Россией и Китаем 
возникла химия
Пекин получит доли в СИБУРе и ВНХК

Как стало известно ”Ъ“, приговорен-
ный недавно к пяти годам заключения 
бывший главком сухопутных войск Вла-
димир Чиркин получил столь неболь-
шой срок за взятку в крупном размере 
(ч. 5 ст. 290 УК РФ) в том числе и благо-
даря поддержке своего давнего друга 
и сослуживца, начальника Генштаба Ва-
лерия Герасимова. Незадолго до приго-
вора он направил в военный суд письмо, 
в котором попросил не отправлять гене-
рал-полковника Чиркина в колонию, по-
скольку военное ведомство планирует 
использовать «его знания и опыт». Суд 
первой инстанции прислушался к мне-
нию генерала армии Герасимова лишь 
частично, однако его предстоит оце-
нить еще и окружному военному суду, 
в котором осужденный Чиркин уже об-
жаловал вынесенное решение.

По данным 
”
Ъ“, генеральское обраще-

ние к суду, появившееся на завершающей 
стадии процесса, стало полной неожидан-
ностью для всех его участников. Когда на-
стало время переходить от судебного след-
ствия к прениям сторон, председательству-

ющий на заседании судья Вадим Корчагин 
сообщил присутствующим, что в канцеля-
рию суда Московского военного гарнизо-
на по почте поступило письмо первого за-
местителя министра обороны, начальника 
Генштаба вооруженных сил России Вале-
рия Герасимова, и огласил его текст.

В заявлении, выполненном на бланке 
Минобороны и адресованном председате-
лю суда Виктору Салатову, генерал Гераси-
мов дал подсудимому без преувеличения 
блестящую характеристику. Как следует 
из письма, умелый организатор, «требова-
тельный и волевой генерал» Чиркин за вре-
мя своей многолетней службы в вооружен-
ных силах внес огромный вклад в поддер-
жание боеготовности войск.

Начальник Генштаба также напомнил, 
что экс-главком выполнял специальные 
задачи во время вооруженного конфлик-
та в Чечне и в ходе контртеррористиче-
ской операции на Северном Кавказе, был 
награжден четырьмя орденами и многими 
 медалями.

новости — с6

Генеральская адвокатура
Бывшего главкома сухопутных войск  
защитил начальник Генштаба
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Главный управляющий директор 
McKinsey & Company ДОМИНИК 
БАРТОН — один из немногих пре-
зидентов мировых корпораций, 
кто продолжает ездить в Россию, 
несмотря на западные санкции. 
Накануне Восточного экономиче-
ского форума он рассказал в ин-
тервью ”Ъ“ о том, за счет чего мо-
жет развиваться Дальний Восток 
и какие риски несет поворот Рос-
сии к замедляющемуся Китаю.

— Вы расходитесь в своих оценках 
России со многими инвесторами, 
которые не расширяют или да-
же сворачивают свои бизнесы. На 
чем основывается ваш оптимизм?
— Первая причина — это огромный 
ресурсный потенциал России. Буду-
щий мир будет очень ограничен в ре-
сурсах, так что они будут в цене. Да, 
сейчас цены на нефть и медь низкие. 
Но это краткосрочное падение. В 
долгосрочной перспективе, если мы 
говорим о горизонте в 20 лет, они бу-
дут расти. Вторая причина — это че-
ловеческий капитал. У России огром-

ные ресурсы в сфере талантов. Мате-
матики, физики — люди, которые 
будут определять лицо завтрашне-
го мира. Если посмотреть на самые 
успешные американские техноло-
гические компании, то в них будут 
русские инженеры или даже осно-
ватели. И наконец, если посмотреть 
на отдельные сектора — банки, неф-
тянку, металлургию, то некоторые 
российские компании реально ра-
ботают на уровне лучших мировых 
лидеров. Есть еще региональное из-
мерение: начавшийся сейчас пово-
рот России к Азии, крепнущие свя-
зи с Китаем — это естественное на-
правление развития. И тот же «Эко-

номический пояс Шелкового пути», 
китайский мегапроект, который мне 
лично очень импонирует, дает Рос-
сии новые возможности. Ваша стра-
на находится на перепутье между 
динамичной Азией и европейским 
рынком, который я бы не списывал 
со счетов. Географическое положе-
ние и физическая связь с рынками 
— важный драйвер роста.
— Насколько замедление темпов 
роста в Китае и девальвация юа-
ня, усугубившие падение сырье-
вых цен, могут представлять ри-
ски для России?
— Проблемы в самой крупной эко-
номике мира, безусловно, будут 
иметь серьезные последствия для 
всех стран. Но именно в этой ситу-
ации инвесторы будут ориентиро-
ваться на проекты, имеющие оче-
видные конкурентные преимуще-
ства. Такие проекты есть, например, 
у российского Дальнего Востока. На 
мой взгляд, они будут продолжать 
оставаться привлекательными.
— Правильной ли является для 
Дальнего Востока ставка на со-

здание территорий опережающе-
го развития (ТОР) с предприяти-
ями, ориентированными на экс-
порт продукции с высокой добав-
ленной стоимостью? У многих 
эта стратегия вызывает вопросы, 
особенно учитывая обилие кон-
курентов в АТР.
— На отдельно взятой территории 
опережающее развитие обеспечить 
проще, поэтому выделение ТОР — 
логичный шаг. Однако очевидно, что 
на следующем этапе, чтобы вовлечь 
новые предприятия в развитие ре-
гиона, необходимо будет расширять 
как географический охват ТОР, так и 
состав осуществляемых мероприя-
тий. Успех будет зависеть от способ-
ности использовать естественные 
конкурентные преимущества регио-
на, обеспечить эффективное сотруд-
ничество государства и бизнеса и оп-
тимальное соотношение государст-
венных и частных инвестиций.
— Какие риски вы видите для 
стран, которые будут участвовать 
в китайских инициативах? Раз 
Пекин дает деньги, то он явно не 

намерен заниматься благотвори-
тельностью и будет жестко отстаи-
вать прежде всего свои интересы.
— Конечно, определенные вопросы 
могут возникать. Хороший пример 
— это Африка. Китай играет огром-
ную роль в развитии континента, но 
для многих проектов даже рабочая 
сила импортируется из КНР. Или, на-
пример, проекты в Андах, куда ки-
тайцы привезли около 10 тыс. рабо-
чих. Так что какие-то опасения име-
ют под собой почву — раз Китай ини-
циирует проект, то он вслед за своим 
капиталом приведет своих подряд-
чиков и своих рабочих. Вот почему 
правила игры очень важны, их на-
до начать обсуждать и формировать 
уже сейчас.

Интервью взял  
Александр Габуев,  
руководитель азиатской  
программы Московского 
центра Карнеги,  
специально для ”Ъ“

полная версия 
kommersant.ru/11548

«Россия находится на перепутье между динамичной Азией 
и европейским рынком»
Глава McKinsey о рисках и выгодах «восточного поворота»

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0

долларов США составил объем покупки Центробанком РФ американской валюты в августе 
2015 года в рамках интервенций на открытом рынке, свидетельствует опубликованная вчера статистика ре-
гулятора. Покупок евро в августе текущего года, когда рубль бил очередные антирекорды падения, также не 
производилось. В то же время с 13 мая по 23 июля в рамках программы пополнения резервов до $500 млрд 
ЦБ закупил $10 млрд, что, по мнению аналитиков, стало одной из причин ослабления рубля в мае и июле. В 
свою очередь, в опубликованном 1 сентября обзоре денежного рынка аналитики ЦБ отмечали, что покупка 
Банком России иностранной валюты способствовала сокращению структурного дефицита ликвидности. 0
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ГОСУПРАВЛЕНИЕ

Бюджет получил  
свою четверть

Самыми крупными плательщика
ми дивидендов в федеральный 
бюджет в 2015 году стали «Газпром» 
(65,4 млрд руб.), «Роснефтегаз» 
(30,1 млрд руб.), «Башнефть» 
(10,1 млрд руб.) и Банк ВТБ 
(9,2 млрд руб.). Эти данные содер
жатся в опубликованном вчера 
отчете Росимущества. Интересно, 
что если у лидера по сумме выплат 
«Газпрома» доля дивидендов в 
чистой прибыли составила 91%, 
то у «Роснефтегаза» — всего 16%. 
У «Башнефти» и ВТБ этот показа
тель — 50% и 77% соответственно.

Напомним, действующее с 2006 
года распоряжение правительства 
предписывает госкомпаниям отдавать 
на дивиденды минимум 25% чистой 
прибыли. Выбить все причитаю
щееся бюджету у 11 крупнейших 
плательщиков (размер дивидендов 
— более 1 млрд руб.) в этом году 
Росимуществу почти удалось. Ниже 
минимума в казну заплатили лишь 
две компании: кроме «Роснефтегаза» 
с его 16%, это АК «Транснефть», 
выделившая на дивиденды лишь 15% 
чистой прибыли. Эти компании вклю

чены в так называемое Приложение 1 
спецперечня организаций, решения 
по которым (в том числе по размеру 
дивидендов) принимаются правитель
ством на основании предложений 
Росимущества и с учетом позиции 
отраслевого министерства.

В целом бюджетное задание по 
дивидендам для всех госкомпаний 
на 2015 год составляет 198,3 млрд 
руб. На 1 августа, сообщает агентст
во, план уже перевыполнен: на акции, 
принадлежащие РФ, по итогам годо
вых собраний акционеров начислено 
дивидендов на 237,7 млрд руб.— это 
на 20% больше годового задания.

Кроме названной первой чет
вер ки, более 1 млрд руб. диви
дендов бюджету заплатили семь 
компаний. Это АЛРОСА (4,8 млрд 
руб.), «Ростелеком» (4,2 млрд 
руб.), «Зарубежнефть» (4,1 млрд 
руб.), «РусГидро» (4 млрд руб.), 
«Транснефть» (1,8 млрд руб.), АИЖК 
(1,6 млрд руб.) и «Совкомфлот» 
(1,1 млрд руб.). Всего госкомпании 
из топ11 пополнят бюджет 2015 
года на 136,3 млрд руб. Остальные 
госкомпании — на 101,4 млрд руб. 
Росимущество отмечает, что по 
итогам 2014 года семь госком
паний из спецперечня начисляли 
дивиденды по МСФО, а не по 
РСБУ (среди них — «Башнефть», 
«Ростелеком», «РусГидро»). Смена 
стандарта в целом привела к росту 
размера начисленных дивидендов 
в сравнении с прошлым периодом, 
отмечает агентство.

Вадим Вислогузов

ДИВИДЕНДЫ ГОСКОМПАНИЙ ПО ИТОГАМ 
2014 ГОДА   ИСТОЧНИК: РОСИМУЩЕСТВО.  
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Ограничение на госзакупки им-
портной медтехники, действую-
щее с февраля этого года, мало 
повлияло на практику ее приобре-
тения госзаказчиками. В перечне 
способов обхода запрета появи-
лись новые средства. Помимо пе-
рехода от покупок оборудования 
к его аренде учреждения могут 
отказаться от статуса госзаказчи-
ка — тогда их защищает соглаше-
ние ВТО — или закупать оборудо-
вание через посредников. 

Введение ограничения на госза-
купки медтехники не оказало боль-
шого влияния на работу госзаказчи-
ков — такое мнение вчера высказа-
ли участники организованной 
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конференции «Регулирование фар-
мотрасли: новеллы и перспективы».

Напомним, в феврале этого года 
вступило в силу постановление пра-
вительства, ограничивающее гоcза-
купки некоторых видов медицин-
ской техники и изделий. В список во-
шли основная линейка компьютер-
ных томографов и рентгенодиагно-
стических комплексов, наборы сто-
матологических инструментов для 
установки зубных имплантатов, хи-
рургические иглы, глазные микрохи-
рургические ножницы, наборы ми-
крохирургических инструментов для 
коронарной и сосудистой хирургии 
и дефибрилляторы. Они могут быть 
допущены к процедуре госзакупки 
только при условии производства в 
России, Казахстане или Белоруссии, в 
том числе в режиме промсборки с ло-
кализацией более 50% (подробнее см. 

”
Ъ“ от 24 марта 2014 года).

Против этой инициативы Мин-
промторга высказывались как пред-
ставители профессиональных фарма-
цевтических сообществ, так и паци-
ентские организации. Впрочем, как 
выясняется, за полгода существенная 
часть госзаказчиков сумела обойти 
ограничения и продолжает закупать 
необходимое оборудование. 

Как заявила в ходе конференции 
Анна Ермакова, советник директо-
ра Института госзакупок, одним из 
способов, который госзаказчики ис-
пользуют для обхода постановления, 
стала смена статуса их учреждений. 
«Бюджетные учреждения могут за-
конно поменять свой статус и стать, 
например, автономным учреждени-
ем, закупки которого регулируются 

уже не 44-ФЗ, а 223-ФЗ. На него, и, со-
ответственно, на тех заказчиков, ко-
торые могут по нему работать, дейст-
вие постановления правительства не 
распространяется из-за соглашения 
ВТО о технических барьерах в тор-
говле»,— говорит госпожа Ермакова. 
Как член ВТО, Россия может прово-
дить политику импортозамещения 
только для госструктур, но не в отно-
шении госкорпораций и госкомпа-
ний, которые как раз и проводят за-
купки по 223–ФЗ («О закупках отдель-
ных видов юрлиц»), поясняет она.

 Вторым способом преодоления 
запрета, по словам госпожи Ермако-
вой, стало создание в регионах еди-
ных посредников для закупок. «Не-
которое учреждение получает статус, 
например, государственного унитар-
ного предприятия, закупки которо-
го также регулируются по 223-ФЗ, а 
все остальные бюджетные учрежде-
ния впоследствии делают его един-
ственным поставщиком»,— поясня-
ет она. Еще один распространённый 
вариант, как показывает практика 
госторгов, основывается на юриди-
ческой неопределенности текста по-
становления. Поскольку с формаль-
ной точки зрения Минпромторг вы-
ступил против покупки предметов, 
а не услуг, заказчики используют воз-
можность вместо приобретения обо-
рудования брать его в аренду.

В этой связи маловероятно, что но-
вые аналогичные инициативы Мин-
промторга (ограничения на закупку 
лекарственных средств и дополни-
тельного списка медтехники и меди-
зделий) будут иметь существенный 
успех. «Кроме того, большая часть 
препаратов, которые закупаются 
бюджетными медучреждениями,— 
инновационные, то есть не имеют 
аналогов не только в России, но и в 
мире, и на них правила постановле-
ния действовать не могут»,— заявил 
в ходе конференции Вениамин Мун-
блит, эксперт компании Healthcare 
Division Synovate Comcon. В закуп-
ках же медтехники еще до законода-
тельных ограничений учреждения 
столкнутся с экономическими: из-
за девальвации цены на импортное 
оборудование выросли на 30%, а бюд-
жет системы здравоохранения в 2016 
году в лучшем случае будет увеличен 
только в номинальном выражении. 

Анастасия Мануйлова 

Запретный прибор 
пошел в обход
Госзаказчики продолжают закупать 
импортную медтехнику

Вчера во Владивостоке открыл-
ся первый Восточный экономи-
ческий форум (ВЭФ), который 
по планам организаторов дол-
жен убедить инвесторов из стран 
Азии вкладываться в российский 
Дальний Восток. Однако пока в 
списке крупных сделок, объяв-
ленных или готовящихся к подпи-
санию в рамках форума, значатся 
преимущественно проекты рос-
сийских госкорпораций.

Почти весь первый день форума 
был посвящен новым инструментам 
для привлечения инвесторов. Деле-
гациям из стран Азиатско-Тихоокеан-
ского региона объясняли преимуще-
ства территорий опережающего раз-
вития (ТОР) — льготы по налогам на 
прибыль, землю и имущество, финан-
сирование из бюджета расходов на 
проведение инженерных коммуника-
ций,— особенности режима свобод-
ного порта Владивостока и возможно-
сти использования механизмов госу-
дарственно-частного партнерства при 
строительстве инфраструктуры. Вице-
премьер Юрий Трутнев заверил участ-
ников форума, что у Минвостокраз-
вития «нет другой работы и ответст-
венности, чем поддерживать бизнес». 
Впрочем, основным фактором при-
влекательности остаются природные 
ресурсы, не скрывают организаторы: 
льготные режимы призваны только 
выравнять фискальные и админист-
ративные условия работы на Дальнем 
Востоке с особыми зонами Китая, Япо-
нии и Южной Кореи (опыт последней 
считается наиболее успешным).

Желающих попасть на ВЭФ ока-
залось больше, чем ожидалось: 
1,57 тыс. заявок от зарубежных ком-
паний против ожидавшихся 300 и 
2,5 тыс. заявок от российского бизне-
са (против 700). «Мы не стремились 
приглашать официальные круги, 
старались привезти руководителей 
бизнеса»,— рассказал 
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Трутнев. Самым высокопоставлен-
ным зарубежным гостем форума мо-
жет стать вице-премьер КНР Ван Ян 
— как сообщила пресс-служба прези-
дента Владимира Путина, в его пла-
нах сегодня значится беседа с китай-
ским чиновником. Среди бизнеса же 
явно выделялись японские и корей-
ские компании. «Япония не поддер-
жала секторальные санкции, и мно-
гие банки готовы выдавать кредиты 
под российские проекты»,— опти-
мистично заявил вчера глава Japan 
Bank for International Cooperation 
Тадаси Маэда. Возможность сделки с 
этим банком рассматривает «РусГи-
дро» — речь идет о возможном вхо-
ждении кредитной организации в 
капитал корпорации, после того как 
та получит 85 млрд руб. от ВТБ в рам-
ках допэмиссии.

Общая сумма соглашений, подпи-
санных в рамках форума, может со-
ставить 4,7 трлн руб., заявил на прош-
лой неделе глава Минвостокразви-
тия Александр Галушка. Сделки, не-
посредственно касающиеся ТОР и 
других инструментов привлечения 
инвесторов, по оценке собеседника 
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четверти этой суммы — около 1 трлн 

руб., из которых 800 млрд руб. прихо-
дится на проект строительства Амур-
ского газоперерабатывающего заво-
да (под него также планируется за-
пуск ТОР). Помимо этого, на форуме 
ожидается подписание шести согла-
шений по выделению средств в рам-
ках целевой программы развития 
инфраструктуры на 13,3 млрд руб. (с 
учетом частных вложений —126 мл-
рд руб.). Примерно на 100 млрд руб. 
сделок, как ожидается, заключит 
Фонд развития Дальнего Востока — 
непосредственное его участие в фи-
нансировании пяти заключенных 
вчера сделок составит 5,5 млрд руб. 
Оставшаяся сумма, вероятно, учиты-
вает проект Восточного нефтехими-
ческого комплекса «Роснефти» (око-
ло 1,3 трлн руб.), планы «Газпрома» по 
поставкам газа с «Сахалина-3» в Ки-
тай — и ряд инициатив в энергетике 
с участием РАО «ЭС Востока».

Крупнейшей сделкой с участием 
зарубежных инвесторов пока оста-
ется создание российско-китайско-
го фонда агропромышленного раз-
вития (объемом, предположитель-
но, до $3 млрд, но в документах сум-
ма не зафиксирована). В основном 
же соглашения с иностранными 
компаниями, представленные к фо-
руму, пока ограничиваются деклара-
циями о намерениях.

Татьяна Едовина

Дефиле контрактных ожиданий
Восточный экономический форум открыли декларации о намерениях

Инвестиционные планы  
Восточного форума выглядят 
масштабно, но пока им недо-
стает четкости  ФОТО РИА НОВОСТИ
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«Единая Россия» определилась 
с форматом праймериз на выборах 
в Госдуму: открытая модель с опо-
рой на регион, участием избирате-
лей и двумя бюллетенями: для од-
номандатного округа и региональ-
ной группы. Последующее фор-
мирование региональной  группы 
пройдет из числа победителей 
праймериз трех-четырех регионов, 
на территории которых будет обра-
зована такая группа. Кандидаты 
других партий в праймериз «Единой 
России» участвовать не будут. При 
этом источники ”Ъ“ в «Единой Рос-
сии» не исключили, что в одноман-
датных округах на выборах в Гос-
думу возможна конкуренция меж-
ду выдвиженцем «Единой России» 
и участником ОНФ, если последний 
выдвинулся как самовыдвиженец 
или от другой партии.

30 сентября «Единая Россия» прове-
дет в Москве двухдневный семинар для 
секретарей региональных отделений и 
потенциальных участников предвари-
тельного партийного голосования на 
выборах в Госдуму. По сведениям 

”
Ъ“, в 

семинаре примут участие большинст-
во из тех, кто вошел в так называемый 
список Бадовского (как сообщал 

”
Ъ“ 

28 июля, по данным фонда ИСЭПИ, из 
действующих депутатов Госдумы треть 
имеют шансы на успешное выдвиже-
ние в одномандатных округах). На нем 
будут обнародованы предложения ра-
бочей группы по подготовке положе-
ния о праймериз (о ее создании см. 

”
Ъ“ 

от 11 августа): открытая модель прайме-
риз с опорой на регион, с участием из-
бирателей и одним днем голосования 
для всех регионов. Этот принцип будет 
действовать на территории всей стра-
ны. При этом единороссы намерены 
провести образцовые внутрипартий-
ные выборы с защищенным от фальси-
фикаций бюллетенем, электронным 
учетом голосов и веб-камерами. Разре-
шение спорных вопросов может быть 
возложено на центральную контроль-
но-ревизионную комиссию или специ-
ально созданный для этого временный 
коллегиальный орган.

В 32 регионах, где, согласно схеме 
одномандатных округов, утвержден-
ной Центризбиркомом, только один 
округ, в один бюллетень будут вписаны 

кандидатуры как в региональный спи-
сок, так и по одномандатному округу. В 
остальных будет бюллетень для прай-
мериз по каждому округу и единый — 
для регионального списка. Последу-
ющее формирование региональной 
группы пройдет из числа победителей 
праймериз трех-четырех регионов, на 
территории которых будет образована 
такая группа. Напомним, на выборах в 
Госдуму единороссы намерены создать 
примерно 35 межрегиональных пар-
тийных списков. При этом партия раз-
решит единороссам выдвигаться, на-
пример, по двум округам или по окру-
гу и списку в одном регионе. Кроме 
того, в положении о праймериз будут 
описаны состав и количество счетных 
комиссий и требования к участникам, 
аналогичные тем, что содержит закон 
«О выборах депутатов Госдумы» (отсут-
ствие двойного гражданства, наличие 
непогашенной судимости и т. д.), а так-
же добровольное согласие кандидатов 
на подобные ограничения.

Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов напомнил, что в 
этом году на региональных выборах 
праймериз прошли по открытой мо-
дели с участием избирателей. На се-
минар будут приглашены и действу-
ющие депутаты Госдумы, подтвердил 

”
Ъ“ господин Неверов: «У некоторых 

наших коллег уже есть опыт участия 
в процедуре открытого голосования, 
например, у Николая Булаева, Андрея 
Красова, Леонида Огуля и Александра 
Ильтякова (депутаты Госдумы участву-
ют в региональных выборах.— 

”
Ъ“)». В 

октябре концепция будет предложена 
для обсуждения с регионами на сов-
местном заседании высшего и гене-
рального советов партии.

На праймериз, скорее всего, не 
выйдет только федеральная часть спи-
ска, которая пока по планам партии 
состоит из председателя «Единой Рос-
сии» Дмитрия Медведева. Господин 
Неверов отказался обсуждать свои 
личные планы на выборах. Однако 
источники 

”
Ъ“ в партии утверждают, 

что он выдвинет свою кандидатуру по 
одному из одномандатных округов в 
регионе, где хорошо знаком избира-
телям и имеет прочные связи. В числе 
таких регионов могут рассматривать-
ся Новосибирская, Кемеровская, Смо-

ленская области и Республика Алтай. 
Господин Неверов лично курирует те-
кущую кампанию по выборам в гор-
думу Новосибирска и заксобрание об-
ласти. В Кемеровской области шансы 
господина Неверова как ее уроженца 
и шахтера по первой профессии так-
же высоки после того, как в прошлом 
году он публично выступил в поддер-
жку переизбрания на губернаторский 
пост старожила Амана Тулеева. Одна-
ко наиболее вероятным местом выд-
вижения источники 

”
Ъ“ называют 

Смоленскую область, которую Сергей 
Неверов «ведет» уже несколько лет. В 
начале года он докладывал Владими-
ру Путину о проекте поискового дви-
жения в области. А в начале этой неде-
ли патриарх Кирилл наградил его ор-
деном Святого Серафима Саровского 
за личный вклад в возрождение Вла-
димирского монастыря области (па-
триарх также отметил вклад перво-
го замглавы администрации прези-
дента Вячеслава Володина). Избра-
ние в регионе, который возглавляет 
член ЛДПР Алексей Островский, будет 
вдвойне почетным для единоросса.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, кандидаты 

других партий в праймериз «Единой 
России» участвовать не будут. При этом 
источники 

”
Ъ“ в партии не исключи-

ли, что в одномандатных округах на 
выборах в Госдуму возможна конку-
ренция между представителями «Еди-
ной России» и участником ОНФ, если 
последний выдвинулся как самовыд-
виженец или от другой партии. При 
этом «Единая Россия» собирается ре-
комендовать участвовать в дебатах 
своим кандидатам как по одномандат-
ным округам, так и по спискам. 

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов отмечает, 
что праймериз — это острый момент 
для партийной номенклатуры, по-
скольку «серьезных ресурсных кан-
дидатов в регионах больше, чем мест, 
которые может предложить 

”
Единая 

Россия“». Поэтому праймериз — «ме-
ханизм арбитража» для них, счита-
ет эксперт, кроме того, обязательная 
встреча с населением для кандидатов 
— это «серьезный тест-драйв и обрат-
ная связь, которую пройти достойно 
способны не все».

Ирина Нагорных

Единороссы выйдут 
на предвыборный тест-драйв
Партия определилась с правилами праймериз на выборах в Госдуму
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Как выяснил ”Ъ“, в Госдуме готовятся  поправки, 
обзывающие кандидатов в сенаторы публико-
вать свои декларации о доходах еще на этапе 
выдвижения в Совет федерации (СФ). Дума, та-
ким образом, уравняет кандидатов в СФ в пра-
вах с кандидатами в депутаты, губернаторы 
и президенты. Правда, выдвинутые к сентябрь-
ским выборам кандидаты в сенаторы, в том чи-
сле экс-глава РЖД Владимир Якунин, под дей-
ствие этих поправок уже вряд ли подпадут.

Как стало известно 
”
Ъ“, парламентские фракции 

Госдумы обсуждают возможность уравнять обяза-
тельства кандидатов в органы власти по предостав-
лению и публикации деклараций. Об этом 

”
Ъ“ сооб-

щил источник в Госдуме. Сейчас подавать в избирко-
мы сведения о доходах и имуществе и публиковать их 
должны кандидаты в президенты, депутаты Госдумы, 
губернаторы. Юридический пробел существует в от-
ношении кандидатов в СФ. Согласно ст. 5 закона «О по-
рядке формирования СФ», кандидат в сенаторы пред-
ставляет декларацию выдвинувшим его в заксобра-
ние или главе региона, однако не уточняется, должна 
ли его декларация публиковаться. При этом кандидат 
в сенаторы от законодательной власти в любом случае 
раскрывает свои доходы и расходы (он должен прой-
ти через выборы в регионе и для регистрации на них 
подает декларацию в избирком), а для кандидата в СФ 
от главы региона обязанность публиковать деклара-
цию наступает только тогда, когда он становится сена-
тором. В итоге его декларация публикуется уже во вре-
мя весенней декларационной кампании.

«Есть несоответствие, мы думаем над тем, каким 
образом его устранить»,— сказал источник 

”
Ъ“, по 

мнению которого нужно унифицировать требования 
ко всем кандидатам на федеральном и региональ-
ном уровнях. Глава комитета СФ по регламенту Вадим 
Тюльпанов считает это нововведение «разумным». 
«Человек, вошедший в СФ, все равно должен будет 
подать декларацию до 1 апреля, как того требует за-
кон,— сказал он 

”
Ъ“.— Вдруг из декларации выяснит-

ся, что он не соответствует требованиям к кандидату 
в члены СФ, лучше проверять заранее». Согласно п. 5 
ст. 2 закона «О порядке формирования СФ», кандидат 
в СФ не должен иметь иностранных счетов и финан-
совых инструментов. Информация о вкладах и счетах 
указывается как раз в декларации о доходах и имуще-
стве. В ст. 5 этого же закона отмечается, что если расхо-
ды кандидата в СФ или его супруги и несовершенно-
летних детей за год превышают доход за последние 
три года, то кандидат в СФ должен объяснить, отку-
да к нему поступили денежные средства (все это тоже 
указывается в декларации). Вадим Тюльпанов (сам он 
член СФ от исполнительной власти Ненецкого авто-
номного округа) отметил, что, избираясь в СФ в 2014 
году, он подавал декларацию в местный избирком — 
этого требовало региональное законодательство.

Однако не во всех регионах оно одинаковое. На-
пример, в Калининградской области, где одним из 

трех кандидатов в СФ стал экс-глава РЖД Владимир 
Якунин, в законе нет требования представлять де-
кларации кандидатов от исполнительной власти в 
избирком. Об этом сообщила комиссия на запрос 

”
Ъ“ 

о наличии декларации у Владимира Якунина, выд-
винутого главой региона Николаем Цукановым. По 
словам главы комиссии Инессы Винярской, у нее нет 
декларации господина Якунина. Сам он неоднократ-
но отказывался публично отчитываться о доходах и 
лишь 8 мая, после прямой линии президента, кото-
рый рекомендовал главам госкорпораций раскрыть 
заработок, заявил на селекторном совещании в РЖД, 
что его зарплата составляет 4 млн руб. в месяц.

Готовящиеся поправки уже вряд ли коснутся кан-
дидатов в сенаторы, выдвинутых к сентябрьским 
выборам. Глава межрегионального объединения из-
бирателей Андрей Бузин считает, что исправленная 
процедура подачи деклараций «не сильно изменит 
ситуацию». «Если они умудряются скрыть свои до-
ходы от руководства СФ и от администрации прези-
дента, то уж от регионального избиркома тоже скро-
ют»,— говорит он. Впрочем, по его мнению, поправ-
ка могла бы уточнить существующее законодатель-
ство и «привести его в системный вид».

Ирина Нагорных,  
Сергей Горяшко

Доходы кандидатов в сенаторы 
станут как у всех
Их обяжут публиковать декларации  
еще на стадии выдвижения

Владимир Якунин вряд ли подпадет под требо-
вание для кандидатов в сенаторы публиковать 
декларацию о доходах  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Прокурора Москве  
нашли на Волге
Юрий Чайка предложил кандидата на пост главы столичного надзора

Вчера в Мосгордуму было вне-
сено представление генпроку-
рора РФ Юрия Чайки о назна-
чении на должность прокурора 
Москвы советника юстиции 
2-го класса Владимира Чу-
рикова, который сейчас воз-
главляет надзорное ведом-
ство Волгоградской области. 
В этом регионе, где господин 
Чуриков проработал пять лет, 
он зарекомендовал себя рабо-
тоспособным специалистом, 
который предпочитает оста-
ваться в тени.

Представление генпрокурора 
РФ Юрия Чайки на согласование 
в Мосгордуму внес председатель 
комиссии по кадровым вопро-
сам столичного парламента Вик-
тор Кругляков. Первые слушания 
по этому вопросу намечены на 9 
сентября.

Вопрос о новом прокуроре Мо-
сквы встал на повестку дня после 
того, как в отставку с этого поста 
подал Сергей Куденеев. Как уже 
рассказывал 

”
Ъ“, господин Кудене-

ев освободит должность сразу по-
сле отпуска, предположительно 7 
сентября. Он подал рапорт после 
того, как стало известно о его не-
формальных отношениях с быв-
шим чиновником Алексеем Вол-
ковым, арестованным за мошен-
ничество. Последний получил 
€500 тыс. якобы для прокурора за 
смягчение наказания осужденно-
му за растрату. Коррупционной 
составляющей в действиях госпо-
дина Куденеева при проверке не 
обнаружилось, но контакты с ре-
шальщиком не соответствовали 
кодексу этики прокурорского ра-
ботника, что и стало основанием 
для ухода прокурора.

Выбор в качестве кандидата 
на пост прокурора Москвы госпо-
дина Чурикова выглядит доволь-
но неожиданным — ранее в СМИ 
обсуждались другие кандидату-
ры, например бывшего зампроку-
рора столицы Александра Козло-
ва, ныне возглавляющего надзор-
ное ведомство Тульской области. 
Впрочем, господин Чайка тради-
ционно предпочитает назначать 
«на столицу» представителей ре-
гионов — тот же Сергей Кудене-
ев пришел из Орловской области. 
Впрочем, в правоохранительных 
органах неофициально высказы-
вается мнение, что Юрию Чайке 
и его первому заместителю Алек-
сандру Буксману, который в Ген-
прокуратуре отвечает за кадры, 
господина Чурикова мог пореко-
мендовать другой замгенпроку-
рора — Виктор Гринь. В 2001–2005 
годах он руководил прокуратурой 
Красноярского края, где в то вре-
мя работал уроженец этого реги-
она Владимир Чуриков. Сразу по-
сле перевода господина Гриня в 
Москву господин Чуриков стал за-
местителем краевого прокурора, 
а через несколько лет переехал с 
повышением в Волгоград.

Сообщение о предполагаемом 
переезде Владимира Чурикова в 
Москву для волгоградского исте-
блишмента стало полной неожи-

данностью. За пять лет руководст-
ва областной прокуратурой он, по 
мнению собеседников 

”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, заре-
комендовал себя настоящей «ра-
бочей лошадкой», но при этом 
всегда предпочитал оставаться в 
тени. Эффективность же деятель-
ности надзорного ведомства при 
нем в волгоградской политиче-
ской и деловой элите оценивает-
ся неоднозначно.

Интересно, что господин Чури-
ков покидает пост через несколь-
ко дней после громких заявле-
ний губернатора Волгоградской 
области Андрея Бочарова о том, 
что в Волгограде в сфере ЖКХ в те-
чение пяти лет действует и креп-
нет «криминализованная схема», 
участие в которой принимали не 
только чиновники, но и правоох-
ранители. Отметим, что эти и по-

хожие высказывания делались 
гос подином Бочаровым в том чи-
сле и совместно с самим проку-
рором, который всегда заявлял о 
поддержке главы региона.

За то время, что господин Чу-
риков руководил волгоградской 
прокуратурой, его ведомство от-
метилось успешным поддержа-
нием обвинения в судах дела о 
двойном теракте, совершенном 
в декабре 2013 года, когда взры-
вы на железнодорожном вокза-
ле и в троллейбусе унесли жизни 
34 волгоградцев, а также на длив-
шемся более четырех лет процес-
се над бывшим вице-мэром Вол-
гограда по ЖКХ Игорем Кулико-
вым, осужденным в ноябре 2014 
года. В 2012 году Владимир Чури-
ков сообщил о незаконном завы-
шении самому себе зарплаты ру-
ководителем государственного 
спортклуба «Спартак-Волгоград» 
(водное поло) Александром Гли-
няновым. Интересно, что неделю 
назад господин Глинянов назна-
чен Андреем Бочаровым на пост 
председателя областного комите-
та физической культуры и спорта.

По словам источников в про-
куратуре, господин Чуриков про-

изводит впечатление очень урав-
новешенного человека, не склон-
ного к резким решениям. Его кол-
леги из других правоохранитель-
ных ведомств отмечают умение 
прокурора распределить нагрузку 
и ответственность между подчи-
ненными. В профессиональном 
плане господина Чурикова харак-
теризуют как человека, старавше-
гося построить работу ведомства 
так, чтобы она вызвала минимум 
претензий. Владимиру Чурикову, 
например, удалось добиться, что-
бы прокуратуру перестали обви-
нять во вмешательстве в экономи-
ческие и политические процессы.

Единственный случай, когда 
претензии публично были предъ-
явлены к самому господину Чури-
кову, имел место в 2011 году. Тогда 
общественная организация «Вол-
гоградский союз потребителей», 
возглавляемая на тот момент де-
путатом облдумы Сергеем Попо-
вым, собирала подписи за отстав-
ку господина Чурикова, который, 
по мнению активистов, «само-
устранился от управления про-
куратурой в части решения во-
просов ЖКХ».

Ярослав Малых, Волгоград

Подсудимый, писал генерал армии 
Герасимов, обладает аналитическим 
складом ума, широким оперативно-
стратегическим кругозором, «прочны-
ми и глубокими» военными знаниями, 
которые умело применяет на практи-
ке. Владимир Чиркин, по мнению авто-
ра обращения, тверд и решителен в до-
стижении поставленных задач, но при 
этом добр, порядочен, честен и «беско-
рыстно отзывчив на просьбы подчи-
ненных». Следствие, напомним, уста-
новило, что экс-главком посодейство-
вал отставному офицеру в улучшении 
его жилищных условий за взятку в раз-
мере 450 тыс. руб.

Переходя к существу предъявлен-
ных подсудимому обвинений, Вале-
рий Герасимов сообщил суду, что уго-
ловное преследование его бывшего со-
служивца стало «результатом случай-
ного стечения обстоятельств», огово-
рившись, правда, что так считает не он 
лично, а «боевые товарищи» генерала 
Чиркина.

«В случае несогласия суда с неви-
новностью прошу рассмотреть вопрос 
о применении наказания, не связан-
ного с лишением свободы»,— подыто-
жил автор, мотивировав свою просьбу 
тем, что военное ведомство «предпола-
гает использовать в дальнейшем Чир-
кина В. В. с его знаниями и опытом вое-
начальника».

В итоге господин Корчагин удовлет-
ворил ходатайство генерала армии, но 
частично. Вынося свое решение (огла-
шение приговора переносилось три-
жды), судья признал господина Чир-
кина виновным в получении взятки в 
крупном размере (п. «в» ч. 5 ст. 290 УК 
РФ), за которое предусматривается от 
7 до 12 лет заключения. Однако пере-
числив смягчающие вину подсудимо-
го обстоятельства — боевые заслуги, 
первичность его привлечения к уго-
ловной ответственности, давность со-
вершенного преступления и «прось-
бу первого замминистра обороны о 
смягчении наказания», Вадим Корча-
гин назначил срок ниже низшего пре-
дела — пять лет колонии общего режи-
ма. Этим же приговором генерал-пол-
ковник, напомним, был разжалован в 
рядовые и лишен всех наград, кроме 
ордена Мужества, полученного им за 
участие в боевых действиях.Отметим, 
что мнение главы Генштаба скоро бу-

дет исследоваться и оцениваться по-
вторно — в суде Московского военно-
го округа, в который защита Владими-
ра Чиркина уже подала краткую апел-
ляционную жалобу. Пока же бывший 
генерал ждет рассмотрения жалобы в 
«Матросской Тишине», причем его не 
стали даже определять в спецблок из-
вестного СИЗО.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат осужден-

ного Роман Скляр, сам господин Чир-
кин и его представители сочли приго-
вор гарнизонного суда необоснован-
ным и незаконным. По мнению госпо-
дина Скляра, суд не принял многие до-
воды защиты, проигнорировал пока-
зания некоторых свидетелей, не учел 
фактические обстоятельства дела, на-
конец, неверно квалифицировал дей-
ствия Владимира Чиркина. Более под-
робно изложить свои аргументы адво-
кат Скляр собирается в развернутой жа-
лобе, которая еще не готова. При этом, 
по словам господина Скляра, исполь-
зовать в жалобе заявление начальника 
Генштаба защита не планирует: «В этом 
просто нет необходимости, поскольку 
суд и так будет изучать все без исклю-
чения материалы, в том числе и приоб-
щенное к ним заявление».

Между тем осталось непонятным, 
как именно квалифицировал суд за-
явление Валерия Герасимова. С одной 
стороны, генерал армии мог выражать 
в своем письме частное мнение давне-
го друга и сослуживца подсудимого: 
оба военачальника учились в Казан-
ском суворовском училище, и в даль-
нейшем их пути неоднократно пересе-
кались (так, например, в 2012 году го-
сподин Чиркин, оставляя пост коман-
дующего Центральным военным окру-
гом, передал его будущему главе Ген-
штаба Герасимову). С другой стороны, 
обращение было составлено на офи-
циальном бланке Минобороны, а в 
его заключительной части отмечено, 
что именно руководство министерст-
ва планирует использовать знания и 
опыт подсудимого.

Официальный представитель Мино-
бороны Игорь Конашенков на вопрос об 
этом не ответил, сославшись на то, что 
находится в командировке в Китае, и ре-
комендовал обратиться к его подчинен-
ным. Последние попросили направить 
запрос в военное ведомство, предупре-
див, впрочем, что оперативно ответить 
на него не смогут.

Сергей Шишкин

Генеральская адвокатура

С ВТБ расплатились  
SPA-салоном
По решению лондонского суда имущество  
Павла Скурихина распродают в Италии

Как стало известно ”Ъ“, россий-
ский бизнесмен, основатель и бе-
нефициар группы компаний САХО 
Павел Скурихин может в ближай-
шее время лишиться своей итальян-
ской недвижимости. Лондонский 
суд, ранее приговоривший коммер-
санта к 16 месяцам тюрьмы за неу-
важение к правосудию, разрешил 
продать его итальянские активы — 
земельный участок и элитный SPA-
салон в Болонье. Вырученные день-
ги пойдут на погашение части долга 
господина Скурихина, не вернувше-
го банку ВТБ около 1,8 млрд руб.

По данным источников 
”
Ъ“, в Ита-

лии начались активные действия с 
местными активами Павла Скурихи-
на. В первую очередь речь идет о зе-
мельном участке площадью 4,6 га в не-
большом городке Сассо-Маркони реги-
она Эмилия-Романья, подчиняющего-
ся административному центру Боло-
нья. По некоторым данным, на этой 
земле российский бизнесмен намере-
вался построить жилой комплекс с це-
лью его дальнейшей перепродажи. Он 
успел снести дом, который тут ранее 
стоял, получил разрешение на стро-
ительство, однако дальше планов де-
ло не пошло. Между тем еще в декабре 
прошлого года представители ВТБ по-
дали в английский суд, ранее рассма-
тривавший иски банка к Павлу Скури-
хину, ходатайство о назначении вре-
менной администрации в компанию 
Pikeville Investments Ltd — одну из не-
скольких фирм, контролирующих за-
рубежные активы бизнесмена. Два ме-
сяца назад обращение ВТБ было удов-
летворено, и суд назначил управляю-
щих в эту компанию с правом реали-
зации ранее обнаруженного имущест-
ва в Италии — участка в Сассо-Марко-
ни и элитного салона красоты, принад-
лежащего жене господина Скурихина 
и расположенного в самой Болонье. На 
прошлой неделе управляющие смени-
ли замки на воротах, ведущих на тер-
риторию участка. Как ожидается, в бли-
жайшее время будет проведена оценка 
земли, после чего она будет выставлена 
на продажу. Такая же процедура ожида-
ет и болонский SPA-салон Paradis de 
Beaute. Деньги после реализации обо-
их активов — а они оцениваются в не-
сколько миллионов евро — пойдут на 
погашение задолженности господина 
Скурихина перед ВТБ. Получить ком-
ментарии от самого Павла Скурихина 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Как рассказывал 
”
Ъ“, процесс взыска-

ния долга ВТБ через иностранные судеб-
ные инстанции начался в феврале 2014 
года. Целый ряд компаний, входящих в 
группу САХО, получили кредиты на сум-
му более 1,4 млрд руб. в ВТБ в 2007–2009 
годах. Деньги должны были пойти на 
развитие одного из крупнейших агро-
холдингов, однако с июля 2010 года его 
предприятия перестали обслуживать 
долги перед ВТБ. Займы были обеспече-
ны в том числе и личными поручитель-
ствами основателя и бенефициара груп-
пы компаний САХО Павла Скурихина. 
В российских судах ВТБ получил десят-
ки решений о взыскании с него средств. 
На данный момент его задолженность 
превышает 1,797 млрд руб. Из них более 
955 млн приходятся на основной долг, а 
более 841 млн — на проценты, штрафы 
и неустойки. 

Однако, даже выиграв иски к пред-
принимателю, взыскать долг с поручите-
ля на родине ВТБ не смог, так как его ак-
тивы оказались за границей. Тогда юри-
сты банка и решили обратиться в Высо-
кий суд Лондона с иском о признании и 
приведении в исполнение в Великобри-
тании решений российских судов. Ан-
глийский суд пошел навстречу россий-
ской стороне — сначала были признаны 
решения российских судов, потом по хо-
датайству были заморожены активы Пав-
ла Скурихина по всему миру, за исключе-
нием самой России, Белоруссии, Китая и 
Кубы. Суд также обязал его раскрыть ин-
формацию обо всех активах. Однако ни 
сам бизнесмен, ни его представители в 
суд не являлись. Это было расценено как 
неуважение к суду, и в конце прошлого 
года господин Скурихин был пригово-
рен к 16 месяцам тюрьмы. Причем этим 
дело не ограничилось, и весной этого го-
да, также по обращению ВТБ, прокура-
тура Княжества Лихтенштейн возбуди-
ла уголовное дело в отношении Павла 
Скурихина за фальсификацию доказа-
тельств, неправомерные действия при 
банкротстве, обман кредиторов и сокры-
тие имущества. Поводом стали подозре-
ния в том, что предприниматель зани-
мался выводом активов, используя заре-
гистрированный в карликовом государ-
стве фонд Berenger Foundation.

«Банк продолжит отстаивать свои ин-
тересы в рамках разбирательства с го-
сподином Скурихиным и его структу-
рами в судебном порядке для возврата 
задолженности в полном объеме»,— за-
явили 

”
Ъ“ в ВТБ.

Владимир Баринов

Экс-сотрудников Банка Москвы  
обвинили по валютному курсу
Им инкриминировали соучастие в хищении более миллиарда рублей

В Мещанском суде Москвы на-
чался процесс над двумя быв-
шими топ-менеджерами Банка 
Москвы — 29-летним Констан-
тином Сальниковым и 57-лет-
ней Аллой Авериной. Они об-
виняются соответственно 
в хищении и пособничестве 
в хище нии из своего банка бо-
лее 1 млрд руб. Эти преступле-
ния, по версии следствия, бы-
ли совершены организованной 
группой, которую возглавля-
ли ныне проживающие за гра-
ницей экс-президент Банка 
Москвы Андрей Бородин и его 
первый заместитель Дмитрий 
Акулинин. Подсудимые вины 
не признают.

Как следует из обвинительно-
го заключения, которое вчера в 
суде зачитал представитель про-
куратуры, уголовное дело по ч. 4 
ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата, совершенные органи-
зованной группой в особо круп-
ном размере) было возбуждено 
следственным департаментом 
МВД РФ в феврале 2012 года в от-
ношении неустановленных лиц. 
Впоследствии следствие пришло 
к выводу, что организаторами ма-
хинаций являются бывшие пре-
зидент Банка Москвы Андрей Бо-

родин и его первый заместитель 
Дмитрий Акулинин. В преступ-
ную группу, по версии следствия, 
они вовлекли тогдашнего вице-
президента банка Алексея Сыт-
никова и начальника одного из 
управлений Дмитрия Строгано-
ва. Те, в свою очередь, привлекли 
к участию в махинациях старше-
го трейдера дирекции валютных 
операций Константина Сальни-
кова и начальника управления 
сопровождения банковских опе-
раций Аллу Аверину. Задержать 
правоохранительным органам 
удалось только двоих последних, 
остальные фигуранты дела успели 
уехать за границу. В августе 2014 
года все они были арестованы за-
очно Тверским райсудом Москвы. 
Между тем Константин Сальни-
ков и Алла Аверина сейчас нахо-
дятся под подпиской о невыезде.

По версии гособвинения, хи-
щением средств кредитной орга-
низации преступная группа за-
нималась с 2008 по 2010 год. Кри-
минальная схема была довольно 
проста: с подконтрольными банку 
организациями, в которых дирек-
торами и учредителями, как пра-
вило, выступали сами сотрудники 
Банка Москвы, заключались дого-
воры на покупку крупных пар-

тий валюты (не менее $1 млн или 
€1 млн). Одновременно с этим со-
ставлялся договор от другого ка-
лендарного числа о ее продаже по 
более высокому курсу. В зависи-
мости от курса ММВБ на текущий 
день порядок сделок постоянно 
менялся — покупка-продажа или 
продажа-покупка. Фактически же 
никакого движения денежных 
средств по заключенным догово-
рам, согласно данным следствия, 
не осуществлялось, зато разница 
между курсами перечислялась со 
счетов ОАО «Банк Москвы» ком-
паниям, аффилированным и под-
контрольным соучастникам пре-
ступления. Всего за два года были 
заключены 228 фиктивных сде-
лок, 171 из которых оказались для 
банка убыточными. Проведенные 
в рамках расследования по делу 
финансовые экспертизы показа-
ли, что сумма ущерба от фиктив-
ных конверсионных операций со-
ставила 1 млрд 86 млн руб.

Следствие полагает, что Кон-
стантин Сальников являлся од-
ним из исполнителей мошенни-
ческих операций, а Алла Аверина 
— пособником. По словам проку-
рора, господин Сальников «из ко-
рыстных побуждений и личной 
заинтересованности непосред-

ственно принимал участие в за-
ключении договоров на покупку 
и продажу иностранной валюты», 
а госпожа Аверина приказывала 
подчиненным отражать сделки в 
бухгалтерии, подготавливать до-
говоры на покупку валюты и спи-
сывать средства с корреспондент-
ских счетов банка.

На вопрос судьи, понимают ли 
подсудимые суть предъявленного 
им обвинения и согласны ли они 
с ним, господин Сальников отве-
тил, что ему обвинение непонят-
но. «Я категорически не согласна 
и считаю, что обвинение в мой 
адрес искажает действительность 
и полностью надуманно»,— зая-
вила, в свою очередь, и Алла Аве-
рина. Ее адвокат Илья Брык за-
явил, что в действиях его подза-
щитной вообще отсутствуют при-
знаки инкриминируемого ей де-
яния. А защитник Константина 
Сальникова Алексей Артамошкин 
отметил, что его клиент в этом де-
ле являлся исполнителем низше-
го звена и не мог не исполнять 
приказы, которые ему отдава-
ло руководство. Адвокаты пообе-
щали в ходе судебного следствия 
предоставить доказательства не-
виновности своих подзащитных.

Олег Рубникович

По словам знающих его  
людей, Владимир Чуриков  
(слева; справа — первый 
зампред Совета федерации 
Александр Торшин)  
предпочитает не привлекать 
к себе излишнего внимания  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  В Л А Д И М И Р  Ч У Р И К О В

Чуриков Владимир Викторович родился 
2 ноября 1957 года в поселке Кураги-
но Красноярского края. После службы 
в армии окончил юрфак Красноярского 
госуниверситета (1983).

После окончания учебы начал рабо-
тать в органах прокуратуры Краснояр-
ского края. Занимал должности стажера, 
старшего юрисконсульта, следователя 
прокуратуры Туруханского и Курагин-
ского районов, прокурора Саянского, 
Ермаковского районов Красноярского 
края. С 2000 по 2007 год — прокурор 
Октябрьского района Красноярска. В 2007 
году стал заместителем прокурора Крас-
ноярского края. С 29 апреля 2010 года 

— прокурор Волгоградской области. В ав-
густе 2012 года господин Чуриков указал 
губернатору Сергею Баженову на проти-
воречие федеральному законодательству 
положений закона «О выборах губерна-
тора Волгоградской области», в котором 
он усмотрел вмешательство в деятель-
ность партий. Глава региона не нашел 
оснований для поправок, однако облдума 
встала на сторону прокурора и изме-
нила закон. В 2013 года Волгоградский 
союз потребителей во главе с депутатом 
облдумы Сергеем Поповым собрал более 
40 тыс. подписей за отставку господина 
Чурикова, обвинив его в том, что он «фак-
тически самоустранился от управления 

прокуратурой в части решения вопросов 
ЖКХ». В прокуратуре назвали действия 
депутата «самопиаром». В декабре 2013 
году Владимир Чуриков взял под контроль 
расследование терактов в Волгограде 
и поддерживал обвинение в суде (четверо 
обвиняемых получили от 3 лет 10 месяцев 
до 19 лет). 8 марта 2015 года полномочия 
прокурора были продлены распоряжением 
президента до 29 апреля 2020 года.

Государственный советник юстиции 
2-го класса. Награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени, 
почетной грамотой правительства РФ. 
Согласно декларации о доходах, в 2014 
году заработал 2,8 млн руб.

с1
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новости мировая политика

В четверг Париж стоял в проб-
ках — в столицу на своих трак-
торах прибыли фермеры 
Бретани и Нормандии. Они 
требуют изменения государ-
ственной политики — причем 
не только сельскохозяйст-
венной, но и международной. 
Вновь поднята тема опасно-
сти для Франции взаимных 
российских и антироссийских 
санкций. С подробностями из 
Парижа — корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Фермеры Бретани и Норман-
дии начали марш на столицу во 
вторник. В ходе беспрецедент-
ной акции протеста они вывели 
в путь полторы тысячи тракторов 
и автобусов — достаточно для то-
го, чтобы затруднить движение 
по основным магистралям. Вче-
ра утром пробки в парижском ре-
гионе растянулись на 14 км, за-
тем достигли 70 км, а к концу дня 
превысили сотню километров. 
Почти тысяча полицейских бы-
ла мобилизована для того, чтобы 
обеспечивать безопасность на 
улицах. Трактора, направлявши-
еся к Парижу и вошедшие утром 
на парижские улицы, двигались 
со скоростью 30–35 километров в 
час, замедляя движение по горо-
ду и автострадам. Это называется 
«Операция 

”
Улитка“».

Прибыв на парижскую пло-
щадь Нации, крестьяне выста-
вили лозунги, сводящиеся к то-
му, что налоги и сборы ставят их 
в неравное положение с их евро-
пейскими собратьями, а мини-
мальные закупочные цены, кото-
рые должно контролировать го-
сударство, нарушаются крупны-
ми компаниями, пытающими-
ся сыграть на трудностях со сбы-
том. Сельхозработники жалуют-
ся и на усложнение общеевро-
пейских норм, которые рассчи-
таны на стандартизацию, сред-
ний уровень и огромные масшта-
бы. Это больнее всего ударяет по 
французским крестьянским хо-
зяйствам, ориентированным 
преимущественно на малое и 
очень качественное производст-
во, а также на максимальное раз-
нообразие продуктов даже в пре-
делах одного региона.

Лидеров протестующих при-
нял вчера премьер Франции Ма-
нюэль Вальс. Главный тезис не-
довольных: «Нам нужны спра-
ведливые цены вместо помо-

щи государства». Это сопрово-
ждается призывами к Стефану 
Ле Фоллю, министру сельского 
хозяйства, подать в отставку и 
чуть ли не повеситься на фона-
ре — французские манифестан-
ты иногда весьма экспансивны. 
Специальная делегация все на 
тех же тракторах заявилась и в 
Национальное собрание.

Премьер Вальс отметил на 
встрече с демонстрантами, что 

«Франция не бросит своих кре-
стьян». Он пообещал им инве-
стиции в размере €3 млрд, ко- 
торые будут распределены в 
течение трех ближайших лет,  
и год отсрочки банковских дол-
гов и платежей.

Протестующие заявляли о го-
товности остаться в Париже до 
тех пор, пока их требования не 
будут удовлетворены. Обеща-
ниями премьер-министра оста-
лись довольны не все. «Это все-
го лишь деньги, а нам нужны 
реформы»,— говорят они. Тем 
не менее к концу дня крестьяне 
снова завели трактора и пусти-
лись в обратный путь.

В связи с проблемами сель-
ского хозяйства вновь оживи-
лись споры о том, до какой сте-

пени усугубила положение по-
теря важного русского рынка. 
Вчера ведущая консерватив-
ная газета Le Figaro опубликова-
ла данные о том, сколько теряет 
французское сельское хозяйст-
во от введенных Россией запре-
тов на поставки европейской 
продукции. Не получив офици-
ального ответа в правительстве, 
журналисты обратились к тем, 
кто производит сельхозпродук-
цию. Отраслевые профсоюзы и 
организации оценивают поте-
ри от эмбарго по-разному. Счи-
тается, что только остановка 
экспорта свинины отнимает у 
Франции €100 млн в год. Прав-
да, поставки были приостанов-
лены еще за несколько меся-
цев до введения санкций и бы-
ли связаны с выявленными в 
Польше и Литве случаями сви-
ной чумы. По словам француз-
ских производителей свинины, 
их косвенные потери могут до-
стигать €400 млн, в частности, 
за счет того, что избыток мяса 
на внутреннем рынке снижает 
оптовые и розничные цены.

В €50 млн оцениваются по-
тери производителей овощей и 
фруктов, €109 млн недосчиты-
вает сельское хозяйство после 
прекращения поставок молоч-
ных продуктов. Дополнительно 
ситуацию усложняет и внутрен-
няя конкуренция в ЕС — на те 
рынки, куда французские по-
ставщики привыкли сбывать 
свою продукцию, в том числе на 
рынок самой Франции, вышли 
другие европейские страны, ко-
торые также не могут торговать 
с Россией, но способны поддер-
живать внутри Европы более 
низкие цены на свои товары.

В момент введения эмбар-
го  Россия импортировала  
35% своего потребления пище-
вых продуктов, и 73% из это-
го количества покрывали ев-
ропейские страны. Теперь их  
доля сократилась более чем 
вдвое. «Русское эмбарго име-
ет тяжелый негативный эф-
фект»,— считает один из героев 
вчерашней демонстрации Кса-
вье Белен, председатель Наци-
ональной федерации сельско-
хозяйственных профсоюзов 
FNSEA. По его мнению, Европе 
необходимо как можно скорее 
«восстановить торговые отно-
шения с Россией».

«Киев не слышит  
голос Донбасса»
Министр иностранных дел Украины Павел 
Климкин на днях заявил, что выборы в Дон-
бассе могут быть признаны только в случае 
их проведения «по украинскими стандартам 
и под контролем международного сообщест-
ва». «Выборы в Донбассе должны пройти по 
украинскому законодательству — иначе это 
не будут выборы. Мы никогда их не призна-
ем… Выборы признаются с точки зрения их 
соответствия критериям ОБСЕ. Без между-
народного контроля они не могут состоять-
ся»,— сказал он.

В Москве же считают, что препятствовать 
голосованию в Донбассе нельзя. «Что касает-
ся предстоящих местных выборов на Укра-
ине, в том числе на юго-востоке страны, то, 
как известно, именно выборы наиболее эф-
фективный способ волеизъявления народа, 
показатель настроений граждан,— заявила 
вчера представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва.— Препятствовать такому волеизъявле-
нию, а тем более запрещать проведение вы-
боров недемократично».

В руководстве ДНР также отвергают по-
зицию Киева. «Любые заявления киевской 
власти о неправомерности выборов невер-
ны, так как это было прописано во всех мин-
ских договоренностях»,— заявил глава ре-
спублики Александр Захарченко. Он посето-
вал, что Киев «не слышит и, похоже, не соби-
рается слышать голос Донбасса». «На сегод-
няшний день ни один из пунктов минских 
соглашений полностью Киевом не выпол-
нен»,— убежден лидер ДНР.

Москва не любит  
ультиматумов
Угроза Запада привязать новые санкции к 
голосованию ставит Россию в непростую си-
туацию. С одной стороны, ей будет нелег-
ко принять требования ЕС и США, которые 
в части переноса даты выборов звучат весь-
ма жестко, почти ультимативно. В Кремле 
не привыкли общаться в таком формате, и 
при желании российские власти вполне мо-
гут перевести разговор в формальную пло-
скость: решение о дне голосования прини-
мали власти ДНР и ЛНР, наше влияние на 
них не безгранично. На Западе это будет вос-
принято как демонстративное пренебреже-
ние минскими соглашениями — со всеми 
вытекающими последствиями.

С другой стороны, нельзя исключить, что 
российское руководство в итоге проявит 
гибкость и в какой-то мере хитрость. Все-та-
ки вопрос о сроках голосования (плюс-ми-
нус неделя) не самый принципиальный. И 
если на сей раз Москва продемонстрирует 
Западу свою добрую волю, захочет (и сумеет) 
убедить власти самопровозглашенных ре-
спублик перенести голосование на 25 октя-
бря, мяч будет уже на стороне Киева.

Так, минские договоренности предусма-
тривают, что голосование должно проходить 
под контролем наблюдателей ОБСЕ, но они 
могут отправиться в Донецк и Луганск толь-
ко по приглашению властей Украины. Те же 
до последнего времени наблюдателей в Дон-
басс не звали, объясняя свою позицию имен-
но «незаконными сроками» выборов в ДНР 
и ЛНР. В случае переноса даты голосования 
этот аргумент отпадет. И Киеву, если он бу-
дет по-прежнему отказываться предоставить 
мандат наблюдателям, понадобится искать 
другие причины.

Их при желании, конечно, можно будет 
найти. Скажем, заявить о том, что украин-
ские политические силы не смогут полно-
ценно вести избирательную кампанию на 
«оккупированной территории», что жите-
ли лишены доступа к украинским СМИ. Но 
это будут уже не столь очевидные, дискусси-
онные вопросы — Москва получит возмож-
ность возражать, приводить свои аргумен-
ты, вступить в дипломатический торг. И за-
явить западным партнерам, что на сей раз 
именно Киев препятствует выполнению 
минских договоренностей и ищет повод не 
допустить в Донецк и Луганск международ-
ных наблюдателей, срывая выборы.

В этой ситуации у потенциальных сторон-
ников России в ЕС появятся основания возра-
жать против введения новых санкций, кото-
рые должны быть приняты консенсусом, для 
чего необходим очевидный, бесспорный по-
вод. Отказ проводить выборы в Донбассе од-
новременно с остальной Украиной таким по-
водом может стать, остальные претензии Кие-
ва — с гораздо меньшей вероятностью.

«Мы никому ничего не должны»
Если Москва проявит гибкость в вопросе о 
дате выборов, это будет означать, что она в 
какой-то мере взяла на вооружение расчет-
ливую тактику властей Украины. Когда на 
этой неделе в Киеве принимались поправки 
к конституции в части децентрализации, в 
окружении президента Порошенко особо не 

скрывали, что это делается из тактических 
соображений. Цель — продемонстрировать 
Западу готовность Украины формально вы-
полнять минские соглашения — с тем, что-
бы единственным их нарушителем воспри-
нималась Москва.

По данным источников 
”
Ъ“ в Верхов-

ной раде, на закрытой встрече с депутата-
ми, представляющими правящую коали-
цию, глава государства четко дал понять: от-
нюдь не факт, что закон о децентрализации 
вообще будет принят — после того, как Рос-
сия и «сепаратисты» нарушат минские дого-
воренности (а они неизбежно нарушат), не-
обходимость в этом отпадет. Проголосовав 
за поправки, Киев в нужный момент проде-
монстрировал Западу свою договороспособ-
ность. И теперь может спокойно ждать, ког-
да Москва попадет в ловушку (с теми же вы-
борами в Донбассе, например) и получит не-
избежное возмездие в виде новых санкций.

Коллизия со сроками донецких и луган-
ских выборов дает России повод повести се-
бя нестандартно и удивить своих оппонен-
тов, позаимствовав их тактику. И тем самым 
перехватить инициативу. Впрочем, источ-
ники 

”
Ъ“ в российских дипломатических 

кругах признались, что возможность пе-
реноса голосования в самопровозглашен-
ных республиках пока «предметно не обсу-
ждалась». «Какой смысл это делать, если Ки-
ев все равно найдет массу других поводов, 
чтобы объявить выборы в Донецке и Луган-
ске незаконными и не допустить туда мис-
сию ОБСЕ?» — задает риторический вопрос 
собеседник 

”
Ъ“ в Москве, занимающийся 

украинским досье.
Высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в 

Кремле высказался еще жестче, назвав «иг-
рой в наперстки» попытки западных дипло-
матов увязать влияние Москвы на проведе-
ние выборов в самопровозглашенных ре-
спубликах с санкциями. «Это все происходит 
из-за крайне вольной трактовки минских до-
говоренностей,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— 

Обвинять нас в том, что мы их не выполня-
ем, полнейшая глупость. Слово 

”
Москва“ 

хоть раз употребляется в тексте минских со-
глашений? Ни разу. Вот поэтому мы никому 
ничего и не должны».

Галина Дудина, Иван Сафронов,  
Елена Черненко, Максим Юсин

Высшая школа экономики вчера предста-
вила ежегодное исследование качества 
российских вузов. За основу взят сред-
ний проходной балл ЕГЭ, который потре-
бовался абитуриентам для поступления. 
Как и в прошлом году, наибольшие про-
блемы у аграрных и технических вузов — 
туда идут преимущественно троечники.

На презентации исследования глава Ми-
нобрнауки Дмитрий Ливанов рассказал, что 
в этом году государство выделило для вузов 
324,2 тыс. бюджетных мест (в прошлом году 
их было на 0,4% меньше). Шанс на бесплат-
ное высшее образование был у 56,4% выпуск-
ников школ — этот уровень почти не менялся 
последние четыре года. В среднем по стране 
конкурс составил 8,8 человека на место, при-
чем в Москве и Санкт-Петербурге эти цифры 
еще выше. «Традиционно больше всего жела-
ющих на специальности в области иностран-
ных языков и международных отношений, а 
также на медицинские и экономические,— 
сказал господин Ливанов.— Но мы отмеча-
ем повышение роста заинтересованности в 
получении инженерно-технического и пе-
дагогического образования. В прошлом году 
конкурс составлял 5,9 человека на место, а в 
этом — более 7,4 претендента».

По данным исследования ВШЭ, средний 
балл ЕГЭ первокурсников этого года соста-
вил 65,2 — на 0,8 балла выше, чем в прошлом. 
«Наиболее высокие баллы у тех, кто посту-
пал в ведущие вузы,— сказал господин Лива-
нов.— Там же оказался и самый высокий кон-
курс». Министр отдельно отметил «как пози-
тивный итог приемной кампании», что сред-
ний балл поступивших на педагогические и 
инженерно-технические направления соста-
вил 61,2 и 61,6, «что существенно выше уров-
ня прошлого года».

Самые подготовленные абитуриенты по-
ступили в Санкт-Петербургский академиче-
ский университет, который возглавляет Но-
белевский лауреат Жорес Алферов. Вуз впер-
вые набирал первокурсников, средний балл 
ЕГЭ поступивших составил 95,5. На втором 
месте оказался МГИМО (94,7 балла), за ним 
с 93,8 балла следует МФТИ (первую десятку 
рейтинга см. в таблице).

Более подробный анализ образовательно-
го пространства представил ректор ВШЭ Яро-
слав Кузьминов, предложивший сравнивать 
вузы схожего профиля. В каждом таком рей-
тинге специалисты ВШЭ выделили «красную 
зону»: в ней оказались вузы, у которых боль-
ше половины первокурсников — троечники.

В список классических университетов по-
пали 78 вузов, причем тройка лидеров не из-

менилась по сравнению с прошлым годом 
— СПбГУ (88,1 балла), МГУ им. Ломоносо-
ва (87,1) и Новосибирский НИУ (82). По сло-
вам господина Кузьминова, в этом направле-
нии ситуация серьезно улучшилась — за год 
«красную зону» покинули три вуза, теперь 
в ней осталось лишь четыре университета. 
Рейтинг 128 технических вузов возглави-
ли МФТИ (93,8), МИФИ (86,3) и Санкт-Петер-
бургский НИУ информационных техноло-
гий (82,7). «Технические университеты зна-
чительно повысили качество приема,— под-
черкнул господин Кузьминов.— В этом году 
24 вуза приняли больше половины отлични-
ков, в прошлом году таких было 16». «Крас-
ную зону» в техническом секторе покинули 
девять вузов, сейчас в ней остается 19 учеб-
ных заведений. Худшая ситуация — у аграр-
ных вузов: из 35 учебных заведений только 
Санкт-Петербургская госакадемия ветери-
нарной медицины смогла в этом году при-
влечь отличников. В тревожной «красной зо-
не» оказались 25 аграрных вузов.

Господин Кузьминов отдельно проанали-
зировал ситуацию с подготовкой будущих 
инженеров: «Надеюсь, что мы видим нача-
ло сдвига в умах населения. Сильные сту-
денты начинают задумываться об инженер-
ной карьере». Тем не менее из 26 учебных 
заведений с профилем «металлургия» тро-
ечников набрали целых 22 вуза, а в маши-
ностроении больше половины вузов оказа-
лись в «красной зоне». «Можем себя поздра-
вить — по направлению 

”
Авиационные си-

стемы эксплуатации“ у нас появился пер-
вый вуз, куда поступили отличники, Улья-
новское высшее авиационное училище,— 
рассказал ректор ВШЭ.— Впервые у нас за 
безопасность полетов будут отвечать сту-
денты с хорошими оценками».

Александр Черных

Сельское  
хозяйничает в Париже
Демонстрации фермеров блокировали столицу Франции

Выборы в пользу санкций

Русская православная церковь (РПЦ) на-
мерена активнее получать финансовую 
поддержку от государства. Об этом вче-
ра заявил патриарх Кирилл, призвавший 
церковные приходы и подконтрольные 
им некоммерческие организации (НКО) 
участвовать в социальных проектах, фи-
нансируемых из бюджета. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты отмечают, что церковные 
НКО и без того успешно участвуют в кон-
курсах на получение президентских гран-
тов и субсидий от Минэкономразвития.

О том, что РПЦ необходимо «стать над-
ежным партнером государства и получать 
финансовую поддержку своих социальных 
проектов», патриарх Кирилл заявил вчера 
на Общецерковном съезде по социальному 
служению. «Тот факт, что сегодня появляет-
ся возможность получать государственное 
финансирование, является прорывным»,— 
сказал предстоятель РПЦ, добавив, что цер-
ковь должна уметь «представлять государст-
ву свои проекты» и иметь «хорошую органи-
зацию, в руки которой государство будет го-
тово дать средства».

Как пояснил 
”
Ъ“ пресс-секретарь сино-

дального отдела по церковной благотвори-
тельности и социальному служению РПЦ Ва-
силий Рулинский, согласно вступившем в си-
лу 1 января этого года закону «Об основах со-
циального обслуживания», в регионах фор-
мируются реестры поставщиков социаль-
ных услуг, предоставлять которые могут как 
государственные учреждения, так и социаль-
но ориентированные НКО. «НКО могут быть 
в том числе церковными организациями, ко-
торые занимаются социальным служением. 
Многие церковные организации юридиче-
ски, в терминах закона оказывают социаль-
ные услуги»,— сказал он. Чтобы попасть в ре-
естр, НКО должна соответствовать критери-
ям, которые утверждаются правительством 
региона. В основном речь идет о том, чтобы 
организация—поставщик услуг существо-
вала не менее пяти лет. «Нуждающийся гра-
жданин может просмотреть реестр, выбрать, 
какая организация ему больше подходит, и 
обратиться в нее. Расходы организации, ко-
торую он выберет, компенсируются государ-
ством»,— сказал господин Рулинский. По 
данным РПЦ, церковь поддерживает более 
3,5 тыс. социальных проектов, в том числе 
70 реабилитационных центров для наркома-
нов, 72 приюта для бездомных, 27 приютов 
для женщин в кризисной ситуации и т. д.

Оценить весь объем рынка социальных 
услуг, предоставляемых НКО, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты затруднились. Например, экс-

перт антикоррупционной организации 
Transparency International—R Андрей Жвир-
блис считает, что речь идет о миллиардах ру-
блей. «Это очень обширный и порой доволь-
но непрозрачный рынок. Некоторые интер-
наты, например, пытаются подольше дер-
жать у себя пациентов, чтобы государство в 
итоге им больше выплатило»,— говорит он.

Эксперт «Общероссийского гражданско-
го форума» Влада Муравьева подтверди-
ла 

”
Ъ“, что многие приходы РПЦ с юриди-

ческой точки зрения сами являются соци-
ально ориентированными НКО или фили-
алами епархий. И те и другие, если им по-
зволяет устав, могут заниматься социаль-
ной поддержкой населения как поставщи-
ки социальных услуг или претендовать 
на получение государственных и муници-
пальных субсидий и грантов. Если в 2012 го-
ду по линии президентских грантов, на ко-
торые могут претендовать НКО, выделялся 
1 млрд руб., то на 2015 год было выделено 
более 4 млрд руб. «И это не говоря о более 
чем 600 млн руб. по линии Минэкономраз-
вития, которые с 2011 года ежегодно распре-
деляются между властями регионов для пре-
доставления их НКО»,— добавила госпожа 
Муравьева. По мнению Андрея Жвирблиса 
из Transparency, на фоне массового отказа 
от иностранного финансирования органи-
заций, не желающих иметь статус иностран-
ных агентов, более активное участие РПЦ в 
конкурсах может усилить конкуренцию за 
гранты для остальных НКО.

Глава правозащитного фонда «Обществен-
ный вердикт» Наталья Таубина считает, что го-
сударственное финансирование не должно 
широко распространяться на церковные со-
циальные проекты. «Другое дело, если речь 
идет о конкретных проектах в рамках тех или 
иных приходов РПЦ. Но и здесь, мне кажется, 
поддержка должна быть от граждан, а не госу-
дарства»,— убеждена она.

Василий Рулинский из синодального от-
дела РПЦ поясняет, что практически ежегод-
но церкви приходится искать финансирова-
ние почти на каждый из ее социальных про-
ектов и грантовая система здесь не помогает. 
«Гранты даются на новую деятельность, а най-
ти деньги на уже работающий проект крайне 
сложно»,— говорит он.

Григорий Туманов, Павел Коробов

Приходы  
готовы участвовать  
в госрасходах
На поддержку социальных проектов

Университеты выходят  
из «красной зоны»
Абитуриенты 2015 года лучше своих предшественников

Французские фермеры 
выразили протест против 
аграрной политики  
правительства и санкций 
в отношении РФ, устроив 
транспортный коллапс  
в центре Парижа 
ФОТО REUTERS

Топ-10 вузов по среднему баллу ЕГЭ
первокурсников (информация
предоставлена НИУ ВШЭ)

Вуз Средний балл ЕГЭ  
 у зачисленных на 1-й курс
Санкт-Петербургский  
академический университет 95,5

МГИМО 94,7

МФТИ 93,8

ВШЭ 91,5

Всероссийская академия внешней торговли 89,4

СПбГУ 88,1

МГУ имени Ломоносова 87,1

МИФИ 86,3

РАНХиГС 85,6

Институт русского языка имени Пушкина 85,6

с1

Развитие этой темы слушайте в утреннем 
эфире радио
kommersant.fm
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мировая политика

В четверг президент России Владимир 
Путин на площади Тяньаньмэнь вместе 
с председателем КНР Си Цзиньпином 
принимал военный парад в честь 70-ле-
тия победы китайского народа во Вто-
рой мировой войне. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
наблюдал за парадом с гостевой трибуны 
на площади в надежде испытать сильные 
чувства. Испытал.

Ничто не выдавало в Пекине приближе-
ния великого праздника, кроме того что же-
лающие попасть на площадь Тяньаньмэнь 
или в Запретный город уже несколько дней 
натыкались на оцепление военных — как 
на земле, так и под ней (не работали больше 
20 станций метро в центре города).

— Запретный город? Под запретом… — раз-
водил руками русскоязычный гид в туристиче-
ском районе Хуахой, в паре километров от пло-
щади Тяньаньмэнь, и предлагал проследовать 
лучше в прекрасный вьетнамский ресторан в 
шаге от него (видимо, гид был на контракте с 
рестораном, а не с Запретным городом).

На машинах здесь нет рвущегося из глу-
бин пацанской души «Спасибо деду за По-
беду!». Не встретишь георгиевскую ленточ-
ку или хотя бы какой-нибудь ее многозначи-
тельный китайский аналог. И «Бессмертный 
полк» не вылетит на улицы города.

А потому что у китайцев нет навыка празд-
новать свою победу. Для них все было как в 
первый раз. Только сейчас они решили зая-
вить о себе и о тех 35 млн человек, которые по-
гибли в войне с Японией, начавшейся рань-
ше Великой Отечественной (7 июля 1937 года) 
и закончившейся позже (2 сентября 1945-го).

Утро военного парада началось ночью. 
Чтобы попасть на площадь, надо было вые-
хать в 3:40 утра, а начинался парад в десять. 
Ночной Пекин производит впечатление не 
меньшее, чем дневной. Пустые его улицы пу-
сты только до чьей-то команды и могут в те-
чение десяти секунд заполниться толпами 
людей, которые исключительно суть мили-
ция и военные. И так и происходит на моих 
глазах. Что и зачем репетируют, и репетиру-
ют ли, ясности, конечно, нет.

Около международного пресс-центра, в 
трех километрах от площади Тяньаньмэнь, 
формируют колонны автобусов с прессой, в 
том числе международной. Контроль жест-
кий или даже жестокий. Возле рамок растут 
горы из бутылок с водой, йогуртами, сухими 
пайками из отелей.

Но вдруг проверяющий смотрит на тебя, 
сличая твое лицо почему-то с текстом при-
глашения (золотыми иероглифами на крас-
ном), потом замечает в руке бутылку с водой 
и кивком головы предлагает: «Попей!» Ты пь-
ешь, уже сам не очень уверенный в том, что 
все там так уж безвредно и что содержимое 
бутылки не полыхнет у тебя в желудке через 
мгновение чем-то таким же красно-желтым… 
а он смотрит на тебя очень внимательно и не-
участливо, ожидая, что, собственно говоря, с 
тобой будет: взлетишь ты вместе с ним на воз-
дух или просто упадешь замертво… Конеч-
но, это же самый простой способ проверить, 
что там за вода; но ничего не происходит, и он 
еще раз кивает: «Бери воду, можно».

Начинает светать, бьются в августовской 
истерике цикады, которых на рынке китай-
цы сами покупают в коробочках и носят на 
груди вместо плеера. И ты видишь солнце, и 
в отличие от китайцев нисколько не удивля-
ешься, а они показывают его друг другу, по-
раженные, как будто давным-давно ничего 
подобного не видели. А и правда не видели: 
оно появилось тут пару дней назад, когда в 
Пекине и вокруг него остановили заводы и 
прекратили к чертовой матери автомобиль-
ное движение. Это известная история, и че-
ловек, который последний раз приезжал в 
Пекин во время, например, летней Олимпи-
ады 2008 года, подумает, что так всегда и бы-
вает, что солнце светит и будет светить всег-
да, светить везде до дней последних донца, и 
будет введен в заблуждение собою же.

На площадь в пять утра уже ввели войска. 
Они маршируют в распоследнем генераль-
ном или даже генеральском прогоне, я си-
жу в первом ряду гостевой трибуны, и от ме-
ня до них — метров пять, не больше. И ви-
жу, что это не роты, конечно, нет. Это пере-
живающие и даже страдающие люди: мука 
на их лицах бесконечно сильна. Это мука «не 
дай бог не выполнить приказ, сбиться с но-
ги, моргнуть не вовремя, в конце концов»…

Люди в штатском, стоящие по периметру 
трибун, выглядят более военными, чем те, 
которые в строю.

Только тут понимаешь, какую гигант-
скую ставку Китай сделал на этот парад. Как 
не существует для страны ничего сейчас, 
кроме этого парада. И то, что Запретным го-
родом в последние несколько дней являет-
ся весь центр Пекина, уже так объяснимо; 
странно, что не весь Пекин закрыли на под-
готовку к параду.

И даже, кажется, понимаешь, отчего па-
дали китайские рынки в последнее время: 
да, им же не до этого было, им надо парад 
провести, все остальное потом…

Автобусы на площади выгружали музы-
кантов военных оркестров, солистов хора 
и телеоператоров… Последние побеждали 
числом, умением и вооружением: везде бы-
ли первыми.

О, за три часа до начала парада с гостевой 
трибуны начали проситься в туалет. Но шан-
сов у них нет. Лишнюю влагу можно только 
выпарить: солнце топит все беспощаднее.

Под музыку разминающегося оркестра на 
площадь выходят мусороуборочные маши-
ны: штук, по-моему, семьдесят, видимо, по 
числу победных юбилейных лет.

На трибуны потянулись и гости. Это бы-
ли, без сомнения, лучшие люди китайского 
народа. И они это знали (выдавала их, пре-
жде всего, конечно, походка, которую не 
спрятать было за простенькими рубашками 
с короткими рукавами и брюками, настоль-
ко, наоборот, утопавшими сами в себе, что 
складки начинались, казалось, не от лоды-
жек, а прямо от бедер).

Площадь окончательно превратилась в 
автобусную остановку: десятки автобусов 
высаживали тысячи людей. 

Масштаб парада был совершенно ясен: 
ему не должно быть примеров в послевоен-
ной мировой истории.

Московская Красная площадь уже каза-
лась мне милым уютным гнездышком на фо-
не этого великого пастбища.

За полтора часа до начала прямо передо 
мной из автобуса высадились члены россий-
ской делегации во главе с руководителем ад-
министрации президента Сергеем Ивановым 
и первым вице-премьером Игорем Шувало-
вым, более или менее растерянно огляделись 
по сторонам и побрели к одной из трибун на 
краю площади. (Позже, перед одной из двусто-
ронних встреч с участием Владимира Пути-
на министр энергетики Александр Новак по-
интересовался у министра иностранных дел 
Сергея Лаврова, что это он такой загорелый: 
«Не на параде ли?» — «Конечно, на параде. Два 
часа под этим солнцем. А ты что, не был на па-
раде?» — «Нет».— «Счастливый человек!»)

Между тем активно съезжались и лиде-
ры государств. Другое дело, что их было нем-
ного. Президент Чехии, президент Казахста-
на… Лидеры Юго-Восточной Азии…

В центре площади уже четверть часа сто-
яли три небесного цвета машины с видео- и 
кинокамерами и их операторами, которые 
впятером высовывались в один люк. Но все-
таки стояли здесь, и никто их не гнал. Такое 
отношение к журналистам в Китае является 
примечательностью, которая не может нахо-

диться в центре внимания долго. И голубые 
китайские «чайки» не стали исключением.

Бурю восторга на трибунах вызвало появ-
ление белорусского президента Александра 
Лукашенко, чей приезд фиксировали два чу-
довищного размера видеотабло на площади. 
Президента Белоруссии тут знали. Или, по 
крайней мере, были наслышаны. А аплодис-
менты достались в основном Коле, нечелове-
чески быстро подрастающему президентско-
му сыну (он с каждым месяцем все больше по-
хож на отца, то есть на президента Белоруссии).

Владимир Путин замыкал строй прие-
хавших гостей. Трибуны коротко ахнули 
при его возникновении, похоже, скорее для 
приличия.

Первым снял пиджак Александр Лука-
шенко. Жара эта в 10 утра и правда была уже 
маловыносимой.

Китайская церемония очень напоминала 
российскую. Когда под гимн поднимали флаг, 
пожилые китайские военные подпевали вы-
борочно, явно не зная всех слов, да и стесня-
ясь, кажется, друг друга. Китайский руководи-
тель так по-русски произносил свою речь, что 
иногда не нужно было перевода: становилось 
все понятнее, о чем он (между тем была и но-
вость: китайский руководитель сообщил, что 
китайская армия будет сокращена на 300 тыс. 
человек, что, впрочем, учитывая ее общую чи-
сленность, вряд ли бросится в глаза).

Здесь так же, как и на Красной площади, 
одобрительно хлопали каждому шагу солдат 
роты почетного караула, занимающих место 
в периметре…

И только пионеров в красных галстуках со 
взмывшими в небо салютами рук не было на 
Красной площади. А здесь были.

Да президент России не выезжал на своем 
президентомобиле на Красную площадь для 
принятия рапорта и приветствия непосред-
ственным участникам парада. Си Цзиньпин 
ехал по площади, наполовину высунувшись 
из люка со странным выражением лица. Ка-
залось, он давал понять, тяжеловато скло-
нив голову набок, что-то вроде того: «Да ни-
чего особенного, просто это еду я, наполови-
ну высунувшись из люка, не стоит так уж пе-
реоценивать это событие, хотя, конечно, оно 
нерядовое…».

Председатель КНР объехал войска, и объ-
езд запомнился приветствием женского ба-
тальона. Вернее, это был коллективный вы-
дох, а еще вернее — коллективный стон… в 
общем, такое и во сне не приснится, хотя бы 
потому, что сразу проснешься…

Я вдруг подумал о том, а нет ли в происхо-
дящей какой-то апокалиптической бессмы-
сленности. Кому и что тут можно было сей-
час доказать всем этим? Что умеют ходить 
строем? Что есть у них ракеты? Что хор в со-
стоянии петь песни? Что все мы вместе?

Си Цзиньпин при этом был, конечно, со-
вершенно незаменим здесь. Он, как Фигаро, 
возникал сразу в нескольких местах, перево-
площался из главнокомандующего в прези-
дента, и наоборот. (А один раз даже, мне по-
казалось, в человека превратился).

Летали вертолеты, самолеты, шли гвар-
дейцы, шла техника, где-то я все это уже ви-
дел, и не надо было даже вспоминать где.

Но вот проехали мимо ветераны той вой-
ны, гоминьдановцы и коммунисты, впере-
мешку, в одном грузовике и те, и другие, и 
смысл в параде все-таки уже появился (если 
он помирит их, многолетних врагов, все-та-
ки вместе сражавшихся против японцев,— 
уже не зря).

Как хорошо, что наш парад проходит в на-
чале мая и в Москве, а не в начале сентября и 
в Пекине. Жара, такое впечатление, расплав-
ляла пластиковые стулья да и людей, кото-
рые, в свою очередь, вплавлялись в них.

Очевидно, что едва ли не всю технику тут 
никто из присутствующих никогда и не ви-
дел. Я смотрел на ополоумевших китайских 
фотографов, которые и сейчас, в это мгнове-
ние, судя по всему, не верили, что они все это 
снимают.

Иностранцы и то спокойнее относились 
к такому.

Стоит сказать, что китайцы продемон-
стрировали и то, чего не было ни в каком 
виде в мае в Москве: беспилотники малые, 
средние и очень большие. Вот они почему-
то, в отличие даже от межконтинентальных 
ракет, выглядели действительно угрожаю-
ще… А самым невыносимым обстоятельст-
вом к концу парада, продолжавшегося боль-
ше полутора часов, оказались стулья, с кото-
рых гости, стар и млад, неумолимо сползали 
и сползали на пол…

Апофеоз наступал, по замыслу организа-
торов, когда после самолетов небом овладе-
ли голуби. И солнце им удалось заслонить 
своими жалкими на первый взгляд телами.

На этом парад закончился, в том числе го-
лубиный. Даже, можно сказать, оборвался.

Чего-то не хватило. Завышенными были, 
конечно, ожидания. Такой страшной силы 
был замах, что и удар будет, казалось, наот-
машь.

Я выбирался из этого человеческого сос-
редоточения на микроавтобусе казахстан-
ской делегации (почему — до сих пор не пой-
му). Парковка всех автобусов была разверну-
та прямо в Запретном городе.

— Ничего себе Запретный город! — вос-
клицал средних лет казах, когда жара все-
таки отпустила под натиском струй холод-
ного воздуха с потолка.— Проходной двор 
какой-то!

В это время отсюда и правда разъезжалось 
огромное количество автобусов.

Но и в Москве, вспомнил я, автобусы с 
журналистами парковались на территории 
Кремля.

— А что-то китайцы ничего такого и не по-
казали,— продолжил казах.— Ждали мы от 
них, ждали… ну голуби… но это же парад. 
Военный!

— Может, поэтому и не дождались? — пред-
положил я.— Военный парад. Все строго…

— А, ну может,— легко согласился он.— 
Чтобы, значит, еще больше внимания к себе 
не привлекать. А то и так привлекли. Понял!

И уточнил у меня:
— А ваш на концерт остается?
Я заверил его, что иначе и быть не может.
— Так, может, ваш и нашего (Нурсултана 

Назарбаева, президента Казахстана.— А. К.) 
не отпустит, с собой заберет? — задумчиво 
сказал казах.— А то у нас на 15 часов вылет 
стоит… А еще чаю хотелось бы купить…

И ведь так и вышло. Оставил.
Владимир Путин и Си Цзиньпин не рас-

ставались и весь этот день. Если про одного 
можно сказать, что коллега все время был по 
правую руку, то про другого — что все время 
по левую. И ни один не сделал ни шагу впе-
ред другого. Они словно специально следи-
ли за этим и ходили как солдаты на параде.

— Вы как хотите,— сказал мне совершен-
но русскоязычный египетский журналист 
из Каира (а не из Москвы).— Но это сигнал! И 
это — главное на параде! Следите за ногами!

Он заметил к тому же, что в параде прини-
мала участие рота египетского караула. Это 
были единственные арабы, прошедшие в 
этот день по площади Тяньаньмэнь.

— И это сигнал! — предупредил меня еги-
петский журналист.— Египет скоро будет в 
ШОС! Год назад изменились глобальные пра-
вила игры… Соединенные Штаты здесь уже 
не те… это длинная история…

И он рассказал мне ее всю.
На обеде Владимир Путин и Си Цзиньпин 

тоже сидели рядом. В этот день давали овощ-
ной суп мацутаки, бифштекс в ванильном 
соусе, фисташки в креветочном соусе и запе-
ченную треску в винном соусе.

Обедали, говорят, в основном молча: про-
голодались. У китайского лидера, впрочем, 
интересовались, почему он во время парада 
отдавал честь левой рукой. Тот пояснял, что у 
него в машине поручень, за который он дер-
жался, оборудован под правую.

Ел-то он, конечно, обеими.

Великая парадная стена
Как Китай предстал перед Владимиром Путиным победителем 

Владимир Путин и Си Цзиньпин,  
а также бывшие председатели КНР 
Цзян Цзэминь и Ху Цзиньтао наблюда-
ли за парадом вместе с Мао Цзэдуном 
ФОТО REUTERS

Вооруженные силы Китая — крупнейшая 
армия в мире — стоят на пороге ради-
кальной реформы. Наряду с перевоору-
жением Народно-освободительную ар-
мию Китая ждут реорганизация штабов  
и изменения ролей различных родов 
войск при планировании операций. В ито-
ге должна вырасти роль авиации и фло-
та, а численность армии — сократиться. 
Несмотря на возможную болезненность 
реформ, им нет альтернативы. Задача 
модернизации продиктована территори-
альными спорами с соседями, необходи-
мостью обеспечения безопасности Мор-
ского шелкового пути и защиты растущих 
интересов Китая в регионе и в мире.

Заявление президента КНР о том, что На-
родно-освободительную армию Китая (НО-
АК) ждет масштабное сокращение численно-
го состава, прозвучало на военном параде по 
случаю 70-летия окончания Второй мировой 
войны (см. репортаж на этой странице). На-
помнив, что главной задачей НОАК остается 
«обеспечение национальной безопасности 
и укрепление мира во всем мире», Си Цзинь-
пин неожиданно произнес: «Китай сократит 
свои войска на 300 тыс. военнослужащих». 
При этом он подчеркнул, что «Китай не стре-
мится к гегемонии в мире».

В целом обращение главы КНР было про-
никнуто идеями радикальной модерниза-
ции, которую он провозгласил своей главной 

задачей сразу после прихода к власти в марте 
2013 года. Так он заявил, что, «создав уникаль-
ную цивилизацию с 5000-летней историей, 
народ КНР теперь должен сосредоточиться на 
великом обновлении китайской нации».

Парад продемонстрировал, по каким на-
правлениям будет реализована идея «велико-
го обновления» в вооруженных силах. Около 
85% техники было показано впервые, и ее но-
вые образцы подтвердили, что наибольшее 
внимание уделено модернизации ПВО, ави-
ации и военно-морского флота. Кроме того, 
на параде были впервые представлены сме-
шанные подразделения разных родов войск, 
которые в военное время будут способны ре-
шать единую боевую задачу при общем пла-
нировании и едином командовании.

«Предпосылки для реформы НОАК воз-
никли еще год назад, когда Си Цзиньпин 
не только получил формальный контроль 
над вооруженными силами, возглавив Цен-
тральный военный совет, но и учредил но-
вый орган — Совет безопасности. Тем са-
мым были созданы условия для перефор-
матирования всей системы управления си-
ловыми структурами»,— пояснил 

”
Ъ“ де-

кан факультета политологии МГИМО МИД 
РФ Алексей Воскресенский. Он считает, что 
«цель реформы НОАК — позволить ей опера-
тивно решать те задачи, которые стоят перед 
страной на новом этапе». «Прежде всего речь 
идет о создании мощного флота — несколь-

ких авианосных групп, что позволит обеспе-
чить безопасность инфраструктуры Морско-
го шелкового пути и реализации других ме-
гапроектов, провозглашенных в числе меж-
дународных приоритетов Пекина»,— заявил 
собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, необходимость 

развития флота и авиации диктуется напря-
женной ситуацией в Восточно-Китайском и 
Южно-Китайском морях, где Пекин вовле-
чен в территориальные споры с соседями.

Ряд подробностей реформирования ар-
мии КНР накануне парада стали извест-

ны гонконгскому изданию South China 
Morning Post. Ссылаясь на свои источники 
среди «реформистски настроенных офице-
ров» НОАК, газета сообщает: функции глав-
ного политуправления, главного управле-
ния тыла и главного управления вооруже-
ниями будут разделены между генштабом и 
Минобороны, ранее выполнявшим декора-
тивно-представительскую роль.

По мнению эксперта Центра анализа стра-
тегий и технологий Василия Кашина, рефор-
мы НОАК обусловлены тем, что структуры 

управления войсками не отвечают темпам 
технической модернизации. «За последние 15 
лет китайцы перепрыгнули два технологиче-
ских поколения и уже имеют полную номен-
клатуру современных вооружений. Теперь 
им необходимо научить личный состав всем 
этим управлять и обновить структуру коман-
дования»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Кашин.

До сих пор НОАК сохраняла советскую 
структуру командования и большое коли-
чество пехоты, ориентированной на затяж-
ную континентальную войну. Сторонники 
реформы считают такую численность сухо-
путных сил избыточной. Вместе с тем еще 
до вчерашнего выступления Си Цзиньпина 
в НОАК стали активно обсуждать предсто-
ящие сокращения личного состава. «Этот 
шаг вызовет серьезный протест в армии. Не 
только среди консерваторов, но и в офицер-
ском корпусе в целом»,— приводит South 
China Morning Post слова полковника НО-
АК, пожелавшего остаться неизвестным. По 
мнению собеседника газеты, если реформа 
вызовет в армейских кругах разочарование, 
в будущем это может стать угрозой стабиль-
ности политической власти в Пекине. Ведь 
возникшая как вооруженное крыло Компар-
тии Китая в период гражданской войны НО-
АК остается одним из главных гарантов ее 
власти в стране.

Михаил Коростиков,  
Сергей Строкань

Китайскую армию усилят сокращением
Пекин начинает крупнейшую со времен Мао военную реформу

Д О С Ь Е М Е С Т О  К И Т А Й С К О Й  А Р М И И  В  М И Р Е

По данным Международного института стратегических 
исследований (IISS), Китай занимает первое место  
в мире по численности вооруженных сил — 
2,333 млн человек. Второе и третье места у США 
—1,492 млн и Индии — 1,325 млн военнослужащих. 
Китай также занимает пятое место по количеству 
резервистов — 2,3 млн человек.

Китай находится на втором месте в мире  
после США по уровню военных расходов.  
По данным IISS, в 2014 году они составили $129,4 млрд, 
Стокгольмский институт исследования проблем мира 
(SIPRI) оценивает их в $216 млрд. Однако по доле  
военных расходов в ВВП страна занимает 
лишь 43-е место (1,2%).

В списке крупнейших стран—импортеров 
продукции военного назначения КНР занима-
ет третье место после Саудовской Аравии и Индии. 

По данным отчета IHS Global Defence Trade Report, 
военный импорт Китая в 2014 году составил $2,6 млрд. 
В списке крупнейших военных экспортеров страна  
на восьмом месте ($1,53 млрд).

Китай находится на первом месте в мире  
по количеству танков. По данным IISS, их число 
превышает 6,5 тыс. Далее следуют США и Пакистан.  
По количеству боевых самолетов (2571) и кора-
блей (159) Китай находится на втором месте 
в мире после США. Третье место в обоих случаях 
занимает Россия. В 2012 году Китай принял на вооруже-
ние первый и единственный пока авианосец — «Ляонин».

КНР — одна из пяти официальных ядерных держав. 
По данным SIPRI, страна занимает четвертое место  
в мире по количеству ядерных боеголовок — 
250. Перед ним находятся Россия, США и Франция.

Евгений Федуненко, Михаил Малаев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18182,39 (+86,99)
РТС 805,23 (+15,84)
FTSE 100 6194,1 (+110,79)

DAX 30 10317,84 (+269,79)
DJIA* 16410,04 (+58,66)
NASDAQ Composite* 4750,67 (+0,69)

*На 20:20.    По данным агентства Reuters. 
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● 50,63тыс. пунктов ● 16,407

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.09.15
Австралийский доллар 47,0479
Английский фунт 102,3045
Белорусский рубль** 38,0956
Датская крона* 10,0898

Доллар США 67,0102
Евро 75,2659
Индийская рупия*** 10,1209
Казахский тенге*** 27,9384

Канадский доллар 50,4861
Китайский юань* 10,5430
Норвежская крона* 81,1242
СДР 94,2854

Сингапурский доллар 47,3169
Новая турецкая лира 22,6424
Украинская гривна* 30,3557
Шведская крона* 80,0963

Швейцарский франк 69,1468
Японская иена*** 55,7049
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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вычитывает в списке гостей 
Восточного форума  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев
«Мы изначально ориентировались, 
что в форуме примут участие 1000 
человек. Исходили из того, что нам 
нужны не масштабы, а нам нужны 
люди»,— докладывал президенту 26 
августа вице-премьер Юрий Трутнев 
о ходе подготовки Восточного эко-
номического форума (ВЭФ). По идее 
главными людьми на форуме долж-
ны быть азиатские инвесторы, кото-
рым надо показать потенциал Даль-
него Востока. Но, разумеется, на лю-
бом форуме, где участвует Владимир 
Путин, все внимание организаторов 
сразу смещается на него. А заодно 
на глав госкомпаний, чиновников и 
олигархов, которые хотят быть рядом 
с президентом.

Привезти статусных азиатских 
инвесторов на форум, организован-
ный с колес всего за пару месяцев, с 
меняющейся на ходу концепцией и 
не до конца подтвержденным уча-
стием президента,— задача не из лег-
ких. Особенно во Владивосток, обя-
занный спорной репутацией сре-
ди крупных бизнесменов в АТР еще 
саммиту АТЭС в 2012 году. Тогда мно-
гим пришлось жить на видавшем ви-
ды круизном лайнере, поскольку до-

строить два отеля Hyatt под саммит 
не успели. Услышав, что Hyatt не по-
строены и три года спустя, многие 
гости сразу вежливо отказывались. 
Впрочем, организаторам почти уда-
лось невозможное, и уже в конце ав-
густа списки участников выглядели 
солидно. Например, на сессию по ин-
новациям собирались ехать топ-ме-
неджеры ZTE и Huawei, ждали круп-
ных гонконгских девелоперов, глав 
южнокорейских холдингов. Свою 
роль сыграли и связи российских 
бизнесменов, которые лично проси-
ли знакомых приехать, и конкурен-
ция между деловыми элитами Китая, 
Японии и Южной Кореи.

Но ближе к форуму все получи-
лось, как всегда. Президент подтвер-
дил участие, хотя и по сокращенной 
программе. Вслед за ним начали рез-
ко подтверждать прилет и россий-
ские тяжеловесы, сразу изъявляя же-
лание выступить на какой-то сессии 
или помодерировать дискуссию. Из-
за этого оргкомитет, до последнего 
тянувший с подтверждением аккре-
дитаций, начал резать иностранные 
делегации по живому. Когда инвесто-
ры узнавали, что им придется проби-
ваться на остров Русский через проб-
ки и цепи ФСО чуть ли не без перевод-
чиков, они сдавали билеты или ме-
няли маршрут джетов. В итоге в про-
грамме ВЭФ статусных азиатов мож-
но пересчитать по пальцам, оставши-
еся порой выступают сразу на четы-
рех панелях. Я свой билет до Влади-
востока, прочитав пару коротких SMS 
от азиатских знакомых, тоже сдал.

В такой ситуации довольно оче-
видно, что после ВЭФ имидж Дальне-
го Востока среди крупных инвесто-
ров в АТР, дважды поломавших гра-
фик из-за форума, вряд ли улучшится. 
А инвесторы меньшего масштаба, уз-
нав о злоключениях «серьезных лю-
дей», еще не раз подумают, интересна 
ли им дикая страна под санкциями и 
с ресурсами, цена на которые падает.

вчера

«ПОЧТА РОССИИ»

и «Почта Китая» подписа-
ли соглашение об укрепле-
нии сотрудничества и разви-
тии трансграничной онлайн-
торговли в ходе визита президен-
та России Владимира Путина в КНР. 
Предприятия намерены запустить 
доставку почтовых отправлений же-
лезнодорожным транспортом в со-
ставе грузовых и пассажирских по-
ездов, следует из официального со-
общения ФГУПа. По оценкам «По-
чты России», сегодня более 80% 
международных входящих почтовых 
отправлений поступают в Россию 
из КНР. Кроме того, почтовые адми-
нистрации планируют запустить сов-
местное логистическое решение 
по доставке отправлений из Китая 
в Россию в гарантированный срок 
до семи дней. Товары из крупных ки-
тайских интернет-магазинов будут 
приниматься в логистических узлах 
в Китае, проходить приоритетную 
обработку и доставляться до почто-
вых отделений крупных российских 
городов. Технологические характе-
ристики новой услуги будут опреде-
лены до 1 ноября. Роман Рожков

НСПК

объявила о том, что до 31 мар-
та 2016 года участие в системе 
для банков будет бесплатным. 
Национальная система платежных 
карт (НСПК, первый выпуск карт на-
мечен на конец 2015 года) до 31 мар-
та 2016 года не будет взимать с бан-
ков плату за операционные и пла-
тежно-клиринговые услуги. Об этом 
сообщил зампред НСПК Олег Тиша-
ков в рамках банковского форума 
в Сочи. «Будет взиматься только пла-
та за проведенные платежи»,— со-
общил он. Пока к пилотному проекту 
присоединились 28 банков, их под-
ключение к системе начнется в октя-
бре. «Интерфакс»

ЮНИКРЕДИТ-БАНК

сообщил, что намерен защи-
тить свой бренд от использо-
вания сторонней МФО. ЦБ 28 
августа 2015 года внес в госреестр 
МФО сведения об ООО «Микрофи-
нансовая организация ”ЮниКре-
дит“» (Кострома). «Использование 
фирменного наименования и товар-
ного знака Юникредит-банка дру-
гими организациями, оказывающи-
ми финансовые услуги, может быть 
связано с попыткой осуществления 
недобросовестных действий и вве-
дения в заблуждение населения,— 
уточнила директор юридического 
департамента банка Наталия Окуне-
ва.— В настоящее время банк рас-
сматривает данный вопрос и по ре-
зультатам примет все необходимые 
меры для защиты интересов своих 
клиентов». «Интерфакс»

«ГАЗПРОМ»

подписал с китайской CNPC 
меморандум о взаимопони-
мании по новому маршруту 
трубопроводных поставок га-
за в КНР — с российского Дальне-
го Востока. Компании создадут ра-
бочую группу, по результатам иссле-
дований которой «будут определены 
ключевые технические и коммерче-
ские параметры проекта, в том числе 
объем и сроки поставок», сообщил 
«Газпром». Ресурсной базой ново-
го маршрута должны стать месторо-
ждения Сахалина, однако, по словам 
главы монополии Алексея Миллера, 
участие CNPC в разработке Южно-
Киринского месторождения (нахо-
дится под санкциями США) не обсу-
ждалось, а «газ будет поставляться 
из ГТС». Таким образом, «Газпром» 
никак не прояснил, как будет разви-
ваться его сотрудничество с Shell 
по расширению СПГ-завода на Са-
халине, которое должно опираться 
на ту же ресурсную базу. По мнению 
собеседников ”Ъ“ в отрасли, подпи-
сание меморандума о новом мар-
шруте в ходе визита Владимира Пу-
тина в Китай должно было компен-
сировать отсутствие продвижения 
в переговорах по западному мар-
шруту поставок («Сила Сибири-2» 
через Алтай). Юрий Барсуков

правила  
игры

Когда инвесторы узна-
вали, что им придется 
пробиваться на остров 
Русский через пробки 
и цепи ФСО чуть ли 
не без переводчиков, 
они сдавали билеты 
или меняли маршрут 
джетов

Совет директоров «Аэрофлота» 
по директиве правительства одо‑
брил покупку компанией 75% ак‑
ций «Трансаэро» за 1 руб. Но как 
будут решаться вопросы с выпла‑
той долгов ее кредиторам, до сих 
пор не ясно: «Аэрофлот», по дан‑
ным 

”
Ъ“, твердых обязательств 

не дает, а государство готово 
на гарантии лишь после приня‑
тия схемы реструктуризации. 
При этом в Минэкономики рас‑
считывают, что «Аэрофлот» из‑
бавится от 70% взятых в лизинг 
самолетов «Трансаэро», оставив 
только 30 судов.

Вчера совет директоров «Аэрофло-
та» одобрил участие компании в «са-
нации» «Трансаэро», долги которой, 
по данным 

”
Ъ“, достигли 260 млрд 

руб. «Аэрофлот» приобретет 75% плюс 
1 акцию «по цене не более одного ру-
бля», сообщила компания. Схема бы-
ла одобрена 1 сентября на заседании 
межведомственной комиссии под ру-
ководством первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, вчера предложение 
о продаже направили и акционеры 
«Трансаэро». В соответствии с дирек-
тивой правительства (см. также 

”
Ъ-

Online“) оферта о покупке бумаг в те-
чение 24 дней «принята к рассмотре-
нию», сообщил «Аэрофлот».

Директиву о приобретении контр-
ольного пакета «Трансаэро» в прави-
тельство внесло Минэкономики, со-
общившее вчера, что бумаги будут 
консолидирован на российском юр-
лице, покупателем выступит «Аэроф-
лот» или его дочерний «Аэрофлот-фи-
нанс». Сделку планируется закрыть до 
конца сентября, контроль операцион-
ной деятельности «Трансаэро» перей-
дет к «Аэрофлоту» до 7 сентября. Поку-
патель выполнит перевозку пассажи-
ров, оплатит услуги аэропортов и ТЗК, 
перечислит зарплату. Но обслуживать 
кредитные обязательств «Трансаэро» 

«Аэрофлот» начнет только после со-
гласования с банками программы ре-
структуризации долга. В Минэконо-
мики считают, что для всех кредито-
ров «Трансаэро» должны быть обес-
печены «равные и справедливые ус-
ловия», вопросы реструктуризации 
парка будут обсуждаться отдельно с 
лизингодателями.

Совет директоров «Аэрофлота» уже 
поручил менеджменту в кратчайшие 
сроки определить мероприятия по 
получению операционного контроля 
над «Трансаэро». Для переговоров по 
реструктуризации задолженности пе-
ревозчика будет создана специальная 
рабочая группа, в нее войдут предста-
вители комитетов совета директоров 
и менеджмента. Финансовым кон-
сультантом выступит Сбербанк.

У банков, как рассказывал 
”
Ъ“ 3 

сентября, были свои требования к 
сделке: кредиторы (в том числе ВТБ, 
высказавший свою позицию на сове-

щании в Минэкономики) хотели пра-
ва по сути курировать санацию «Тран-
саэро». В банке вчера заявили, что по 
вопросу участия в рабочей группе к 
нему еще никто не обращался. Глава 
Сбербанка Герман Греф лишь дал рез-
кую оценку состоянию «Трансаэро»: 
компания, по его словам, находит-
ся «в состоянии банкротства», а при-
чина — «системные ошибки менед-
жмента на протяжении длительного 
периода времени». Вчера утром пред-
ставители Минэкономики во главе 
с замминистра Евгением Елиным 
встречались с заместителями генди-
ректора «Аэрофлота» Вадимом Зин-
гманом и Дмитрием Сапрыкиным. 
По словам господина Елина, факти-
чески это было продолжение состо-
явшегося накануне совещания с бан-
ками. Те, в частности, рассчитыва-
ли, что в совет директоров «Трансаэ-
ро» включат четырех их представи-
телей, которые согласуют кандида-

туру финансового директора (см. 
”
Ъ-

Online
”
). «Мы получили разъяснения 

от 
”
Аэрофлота“ по вопросам, которые 

задали банки, и согласовали ответы 
на них, но с этими вопросами пока 
не определились»,— пояснил Евге-
ний Елин 

”
Ъ“.

По словам господина Елина, на 
пост председателя правления «Транс-
аэро» «Аэрофлот» предложит Дмитрия 
Сапрыкина. При этом жестких обяза-
тельств банкам и лизинговым компа-
ниям, работавшим с «Трансаэро», ком-
пания пока не дает. «Если договорен-
ности с кредиторами будут достигну-
ты, государство готово дать гарантии 
под обязательства «Аэрофлота» по ре-
структуризации долга, но бюджетных 
вливаний не предполагается»,— по-
ясняет чиновник. Он также уточнил, 
что сделка приведет к уменьшению 
лизинговых провозных емкостей: из 
100 самолетов «Трансаэро» останутся 
лишь 30, остальные, «по мнению «Аэ-
рофлота» избыточны». 

В Минэкономики считают, что кон-
солидация активов сократит лишние 
провозные емкости на рынке авиапе-
ревозок и «оздоровит отрасль». Глава 
совета директоров «Аэрофлота» Ки-
рилл Андросов заявил, что консоли-
дация ускорит достижение целевых 
показателей стратегии развития груп-
пы «Аэрофлот» — перевозить к 2025 
году 70 млн пассажиров. Ведущий на-
учный сотрудник Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов со-
гласен, что, несмотря на проблемы 
«Трансаэро», в долгосрочной перспек-
тиве увеличение доли рынка позво-
лит «Аэрофлоту» укрепить свои пози-
ции, а окончательно архитектура ави-
арынка РФ станет понятна через два-
три года.

Елизавета Кузнецова; 
Анна Пушкарская, 
Санкт‑Петербург

«Трансаэро» улетает без гарантий
Кредиторам никто ничего определенного не обещает

Как стало известно 
”
Ъ“, 

китайские автопроиз‑
водители впервые мо‑
гут получить в России со‑
глашение о промсборке, 
дающее право на тамо‑
женные льготы при вво‑
зе компонентов. Завод 
Derways, собирающий ки‑
тайские машины, выку‑
пил у Москвы группу «Хи‑
мэкс», владеющую таким 
соглашением, и сейчас 
просит у Минэкономики 
внести в соглашение сбор‑
ку моделей китайских ав‑
токонцернов. Участвовать 
в проекте уже готов Lifan, 
по данным 

”
Ъ“, не исклю‑

чено и вхождение Geely.
Автозавод Derways в Чер-

кесске получил возможность 
стать участником соглашения 
по промсборке, рассказал 

”
Ъ“ 

источник в отрасли. В Мин-
экономики подтвердили, 
что Derways сообщил о при-
обретении 100% группы «Хи-
мэкс» (владеет соглашением), 
а также обратился с прось-
бой внести изменения в до-

кумент, прописав там китай-
ские бренды. Сейчас соглаше-
ние на рассмотрении в Мин-
экономики. Покупка «Хим-
экса» у дочерней компании 
правительства Москвы прош-
ла в июле, поясняет собесед-
ник 

”
Ъ“. В Derways и Минпро-

мторге это не комментируют.

• На Derways выпускают-
ся модели китайских марок 
Brilliance, Hawtai, Geely, Lifan, 
Chery и JAC, мощность за-
вода — 50 тыс. машин в год, 
за семь месяцев выпущено 
около 15 тыс. штук. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», 
51% акций у «Сбербанк Капи-
тала», 44% — у президента 
Derways Хаджи-Мурата Де-
рева, 5% — у вице-президента 
по развитию Александра Ро-
манова.
Соглашением о промсбор-

ке, полученным Derways, де-
сять лет никто не пользуется. 
«Химэкс» заключил его в 2005 
году по старым, менее жест-
ким правилам: беспошлин-
ный ввоз компонентов при 
обязательствах выйти на вы-

пуск не менее 25 тыс. машин 
и 30-процентный уровень ло-
кализации. Компания пла-
нировала собирать LCV и 
среднетоннажные грузови-
ки на Ставрополье, но про-
ект был заморожен. В 2012 го-
ду контрольный пакет «Хим-
экса» купило СП Сбербанка и 
Москвы «МосавтоЗИЛ», согла-
шение активировали в декаб-
ре 2013 года, но к производ-
ству не приступили, перего-
воры велись с Fiat, Renault и 
Hyundai. Кроме того, акцио-
неры «Химэкса» договарива-
лись о реализации проекта 
на ЗИЛе. Источники 

”
Ъ“ пояс-

няют, что, поскольку соглаше-
ние активировано, уже к сере-
дине 2016 года истекает срок, 
в течение которого по нему 
можно собирать машины в 
режиме крупноузловой сбор-
ки (по старым соглашениям 
этот период — 30 месяцев).

В Минэкономики не рас-
крыли бренды, которые мо-
гут войти в соглашение. Как 
уверяет источник 

”
Ъ“, один 

из них — Lifan, модели кото-

рого собирают на Derways 
с 2007 года. Источник 

”
Ъ“ в 

компании это подтвердил, 
выразив озабоченность ры-
ночной конъюнктурой, при 
которой придется выполнять 
обязательства по локализа-
ции. Но Lifan в июле начал и 
строительство собственно-
го завода в Липецке мощно-
стью 60 тыс. машин и стои-
мостью $300 млн, запуск на-
мечен на 2017 год. Также ком-
пания заявляла о планах со-
здания производства двига-
телей в 2018–2019 годах. Вы-
яснить в компании, в силе ли 
эти планы, не удалось. Прода-
жи бренда, по данным Ассо-
циации европейского бизне-
са, за январь—июль сократи-
лись вдвое, до 6 тыс. машин.

По словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, в промсбор-

ке также может участвовать 
Geely (с 2010 года на Derways 
собрано более 50 тыс. ма-
шин). За январь—июль про-
дажи бренда упали на 53%, до 
5,1 тыс. машин. В Geely сооб-
щили, что Derways по такому 

вопросу к ним не обращался. 
В Chery о соглашении не слы-
шали, с Brilliance, Hawtai и 
JAC связаться не удалось.

Китайские бренды до сих 
пор не имели соглашений о 
промсборке, по неофициаль-
ной информации, против это-
го до прошлого года был Мин-
промторг. Ситуация измени-
лась после западных санкций 
и разворота Москвы к Пеки-
ну: китайские концерны ста-
ли активно заявлять о планах 
сборки своих моделей в РФ. 
По итогам семи месяцев го-
да доля китайских марок на 
рынке РФ составила около 2%.

Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» отмечает, что 
в ближайшей перспективе на 
расстановку сил на рынке со-
глашение Derways не повлия-
ет, в дальнейшем все будет за-
висеть от объемов производ-
ства и от программы расши-
рения мощностей. Lifan при 
этом вряд ли откажется от 
строительства своей площад-
ки, полагает эксперт.

Яна Циноева

Финансовые власти усиленно направляют 
пенсионные накопления в реальный сек‑
тор экономики. В четверг представители ЦБ 
и Минфина одновременно заявили о целесо‑
образности ограничения вложений в ОФЗ, 
а также в банковские депозиты, так как мис‑
сия пенсионных фондов заключается в раз‑
витии экономики. Участники пенсионно‑
го рынка напоминают, что главная задача 
НПФ — в обеспечении сохранности и доход‑
ности средств своих клиентов, тогда как но‑
вые инициативы могут обернуться ростом 
рисков и дополнительными издержками.

Вчера представители регулирующих финансо-
вых органов заявили о планах по ограничениям 
размещения пенсионных накоплений. В кулуарах 
Восточного экономического форума во Владивос-

токе замминистра финансов Алексей Моисеев за-
явил, что необходимо ограничить доступ НПФ к 
новым выпускам «инфляционных» ОФЗ. С его точ-
ки зрения, пенсионные фонды должны инвести-
ровать средства «не в бумаги федерального прави-
тельства, а в долгосрочные бумаги корпоративно-
го сектора и банков». Правда, оговорился чинов-
ник, это его личное мнение.

Спустя несколько часов на противоположном 
конце России, на банковском форуме в Сочи, зам-
пред ЦБ Сергей Швецов также заявил об идее огра-
ничить инвестиции пенсионных фондов в госбу-
маги. И по его мнению, миссия НПФ заключается 
«в развитии экономики, а не в покрытии дефици-
та бюджета». Кроме того, он отметил, что ЦБ может 
еще ограничить долю пенсионных накоплений, 
размещенных в срочные инструменты банков, 

то есть их долговые бумаги и депозиты. С 8 сентя-
бря эта доля ограничена 60%, а с 1 января 2016 го-
да снижается до 40% от объема пенсионных нако-
плений. В среднесрочной перспективе господин 
Швецов не исключает сокращения ее до 10%. Эти 
планы были подкреплены фактами из недавней 
жизни отдельных НПФ. Так, пенсионные фонды 
Анатолия Мотылева, у которых в августе были ото-
званы лицензии, по данным Сергея Швецова, хра-
нили на счетах банка «Российский кредит», также 
принадлежащего Анатолию Мотылева и также ли-
шенного лицензии, около 8 млрд руб.

Участники рынка управления пенсионными 
активами без восторга встретили предложения фи-
нансовых властей.

деловые новости  — с10

Китайские машины объедут пошлины
Derways собирается наладить промсборку моделей Lifan

НПФ толкают в экономику
Но фонды не желают рисковать
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 4 сентября 2015 №161   l   Коммерсантъ
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ЦБ почти вдвое увеличил 
 прогноз по приросту вкладов 
в 2015 году — с 8% до 15%. Перво
начальный прогноз банки пере
выполнили уже по итогам ию
ля, в дальнейшем ЦБ рассчиты
вает на сохранение позитивной 
динамики. Несмотря на колеба
ния валют, расчистку банков
ского рынка и отставание доход
ности банковских вкладов от 
инфляции, граждане вернулись 
к модели сбережения в банках, 
фактически не имея другой до
ступной и понятной альтернати
вы, указывают эксперты.

О том, что ЦБ пересмотрел про-
гноз по приросту вкладов населения 
в 2015 году, сообщил в кулуарах 
XIII международного банковского 
форума в Сочи зампред ЦБ Михаил 
Сухов. По его словам, наиболее веро-
ятным регулятор оценивает приток 
вкладов населения на уровне 15%. Та-
ким образом, ЦБ ожидает притока 
вкладов примерно в полтора раза 
больше, чем в 2014 году (тогда вкла-
ды населения номинально выросли 
на 9,4%, до 18,6 трлн руб., а с поправ-
кой на валютную переоценку снизи-
лись на 2,5%). При этом прогнозы, об-
народованные представителями ЦБ 
раньше, были менее оптимистичны-
ми. Так, еще в марте первый зампред 
ЦБ Алексей Симановский прогнози-
ровал, что прирост розничных вкла-
дов в этом году может составить 8%.

Впрочем, уже по итогам июля бан-
ки превзошли годовые ожидания ЦБ. 
По данным ЦБ на 1 августа, за семь 
месяцев совокупный прирост вкла-
дов составил 10%, увеличившись до 
20,4 трлн руб. В июле объем вкладов 
увеличился на 2,6% за месяц. По сло-
вам главного экономиста ПФ «Капи-

тал» Евгения Надоршина, «прирост 
вкладов отчасти обусловлен валют-
ной переоценкой». На валютные 
вклады, по данным на 1 августа, при-
ходилось 26,5% от их совокупного 
объема. Вклад валютной переоценки 
в десятипроцентный прирост за семь 
месяцев составляет, по данным ЦБ, 
1,4 процентного пункта (п. п.).

Впрочем, причина не только в ва-
лютной переоценке. «Граждане фак-
тически привыкли жить в условиях 
рецессии и вновь начали хранить 

сбережения в банках, несмотря на 
то что ставки сейчас ниже уровня 
инфляции (по предварительным 
данным Росстата, по итогам августа 
инфляция в годовом выражении со-
ставила 15,6–15,7%.— 

”
Ъ“),— указы-

вает аналитик IFC Markets Дмитрий 
Лукашов.— Видимо, люди пытаются 
получить по своим средствам хотя 
бы минимально возможную в теку-
щей ситуации доходность». По дан-
ным ЦБ, в третьей декаде августа 
средняя максимальная процентная 
ставка, рассчитанная на основе по-
казателей десяти крупнейших бан-
ков по объему вкладов физлиц, со-
ставила 10,46%, снизившись с нача-
ла 2015 года на 4,86 п. п.

Привлекать вклады по существен-
но более высоким ставкам банкиры 
сейчас в большинстве своем не ри-
скуют, не желая платить повышен-
ные взносы в фонд страхования вкла-
дов. Данная норма вступила в силу 
1 июля. При превышении базового 
уровня доходности по вкладам (сред-
нее из максимальных ставок банков, 
привлекающих две трети средств на-
селения, рассчитывается по валюте и 
рублям для разных сроков) на 
2–3 п. п. надбавка составит 20%, более 
чем на 3 п. п.— 150% к базовой ставке 
0,1% от среднего объема средств насе-
ления за квартал. По оценкам ЦБ, за 
июль только 26 банков попали в обе 
категории уплаты повышенных 
страховых взносов, из них 12 банков 
будут платить повышенную допол-
нительную ставку, и это небольшие 
банки, пояснил господин Сухов.

Несмотря на отставание доходно-
сти вкладов от инфляции, в ЦБ ожи-
дают, что рост вкладов может ока-
заться выше изложенных прогнозов. 
«Население даже в условиях турбу-
лентности продолжает нести деньги 
в банки. В августе мы увидим при-
рост в основе за счет валютных вкла-
дов, причем это не только переоцен-
ка, но и реальный рост»,— уточнил 
господин Сухов. При этом, по его сло-
вам, масштабная расчистка рынка, 
проводимая ЦБ, не оказывает влия-
ния на доверие населения к банков-
ской системе. «В целом мы видим 
рост доверия населения к банковско-
му сектору,— отметил Михаил Су-
хов.— Более 50% средств из банков, 
лишившихся лицензий, потом осе-
дает в других банках, эти вклады не 
уходят из системы».

Валерия Францева;  
Юлия Локшина, Сочи

Граждане вкладывают,  
не покладая рук 
ЦБ удвоил прогноз роста депозитов

«Конечно, это хорошо, когда на-
копления не вкладываются в одни 
ОФЗ и банковские депозиты»,— от-
мечает управляющий директор по 
инвестициям «ТКБ Инвестмент 
Партнерс» Владимир Цупров. Одна-
ко, по его словам, необходимо «не 
принуждать к этому насильственно, 
а разобраться, почему так происхо-
дит, и создать условия, чтобы управ-
ляющие компании добровольно 
увеличили долю корпоративных об-
лигаций и акций в своих портфе-
лях». Однако, сокрушается господин 
Цупров, это сложнее сделать, проще 
приказать.

Кроме того, как считает генди-
ректор УК «Тринфико» Дмитрий 
Благов, реализация заявленных ог-
раничений приведет к повышению 
риска инвестиционных портфелей, 
существенному сокращению инвес-
тиционных потенциалов. Так, госу-
дарственные облигации являются 
наиболее надежными вложениями 
на российском рынке, следователь-
но, средства НПФ будут выталки-
ваться в область инвестиций с более 
высокими кредитными рисками. 
Как отмечает господин Благов, доля 
ОФЗ в портфелях может сильно ва-
рьироваться, так как эти инстру-
менты эффективно используются в 
периоды снижения ставок, принося 
ценовой прирост за счет значитель-
ной длины большинства обращаю-
щихся выпусков. Например, в кон-
це 2012 года они составляли лишь 
2,6% от портфеля пенсионных нако-
плений НПФ, по итогам 2013 года 
выросли до 4,3%, а в 2014 году вновь 
сократились до 2,4%. При этом у раз-
ных фондов их доля колебалась от 
0,2% до 30%. Помимо этого, появив-
шиеся в этом году ОФЗ с плаваю-
щим купоном и госбумаги, привя-
занные к инфляции, по словам ру-
ководителя направления управле-
ния активами ГК «Регион» Андрея 
Жуйкова, вызвали очень большой 
интерес со стороны НПФ и управля-
ющих компаний, поскольку «в боль-
шей мере отражают инвестицион-
ные приоритеты институциональ-
ных инвесторов».

Интерес пенсионных фондов к де-
позитам связан, прежде всего, с же-
ланием уйти от рыночного риска, 
присутствующего даже у достаточно 
надежного инструмента — облига-
ций, то есть от риска переоценки. По 

словам господина Жуйкова, депози-
ты позволяют НПФ более четко пла-
нировать инвестиционный резуль-
тат. Они же являются защитным ин-
струментом в периоды роста ставок 
и падения котировок ценных бумаг, 
отмечает господин Благов. Не редки 
периоды, когда доходность по депо-
зитам превышает доходности обли-
гаций эмитентов сопоставимого кре-
дитного качества. Планы ЦБ могут 
существенно изменить подход фон-
дов к инвестированию средств. По 
словам гендиректора НПФ «Участие» 
Сергея Зыцаря, это потребует допол-
нительных издержек для НПФ и 
управляющих компаний. В частно-
сти, придется нанимать новых со-
трудников, в том числе отраслевых 
аналитиков, обновлять программ-
ное обеспечение.

Желание властей профинансиро-
вать экономику понятны, отмечают 
участники пенсионного рынка. Но, 
по словам гендиректора АО НПФ «ВТБ 
Пенсионный фонд» Ларисы Горчаков-
ской, «главная задача НПФ — не толь-
ко сохранить средства своих клиен-
тов, но и обеспечить их покупатель-
ную способность в будущем». Поэто-
му пенсионным фондам желательно, 
чтобы доля депозитов в составе пен-
сионных накоплений была сохране-
на на текущем уровне. «В условиях не-
стабильного фондового рынка они 
выступают финансовой подушкой 
безопасности и гарантируют от ри-
сков отрицательной доходности»,— 
резюмировала госпожа Горчаковская.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев;  
Юлия Локшина, Сочи

НПФ толкают в экономику

ЦБ готов продлить антикризис
ные послабления до 1 января 
2016 года. Банки смогут исполь
зовать льготный валютный курс 
для расчета нормативов и не на
числять резервы на реструкту
рированные ссуды. Кроме того, 
ЦБ планирует на год отстрочить 
введение норматива максималь
ного риска на кредитование свя
занных с банком лиц. Это необ
ходимые меры, в текущей ситуа
ции банки пока не готовы вы
полнять стандартные требова
ния ЦБ, указывают эксперты.

О том, что ЦБ готов продлить анти-
кризисные послабления, введенные 
в декабре 2014 года после резкого ро-
ста ключевой ставки до 17%, сообщил 
зампред ЦБ Михаил Сухов в кулуарах 
банковского форума в Сочи. «Речь 
идет о том, что по реструктурирован-
ным ссудам банки получат возмож-
ность использовать льготы до 1 янва-
ря 2016 года,— рассказал он. — Это 
значит, что все годовые кредиты, вы-
данные в четвертом квартале 2014 го-
да, могут быть реструктурированы 
без дополнительного обременения». 
Также он добавил, что будут продле-
ны послабления по использованию 
льготного валютного курса для расче-
та нормативов. Сейчас банкам разре-
шено для расчетов использовать курс 
на 1 октября 2014 года — 45 руб./$ и 52 
руб./€. По словам господина Сухова, 

расчет изменится и будет выбран не-
кий средний курс между уровнем на 
1 января 2015 года и фиксированным 
льготным курсом за третий квартал 
2015 года. «То есть доллар будет где-то 
между 50 и 60 руб.»,— уточнил он.

Не все банки пользуются данны-
ми послаблениями, указывают в ЦБ. 
«В целом их влияние (на норматив 
достаточности капитала.— 

”
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всегда оценивали на уровне 1–1,2 
процентного пункта,— уточнил Ми-
хаил Сухов.— Сейчас льготный курс 
применяют два из 15 крупнейших 
банков. Но смысл этих льгот в орга-
низации взаимоотношений с кон-
кретными заемщиками, это нужно 
для установления лимитов по новым 
ссудам, и это особенно актуально для 
концентрации рисков при расчете 
норматива Н6».

Напомним, что антикризисные 
послабления ЦБ по использованию 
банками льготного валютного курса, 
моратория на переоценку ценных 
бумаг и разрешения не формировать 
адекватные резервы при реструкту-
ризации в случае ухудшения финан-
сового состояния заемщика были 
введены сразу после резкого повы-
шения ключевой ставки в декабре 
прошлого года. С 1 июля ЦБ отменил 
льготу по ценным бумагам, а льгот-
ный курс и реструктуризацию сохра-
нил до 1 октября.

ЦБ готов дать банкам еще одно по-
слабление — отсрочить еще на год 
введение норматива Н25 (макси-
мальный кредитный риск на связан-
ных с банком заемщиков). Как сооб-
щил Михаил Сухов, планируется вве-
сти этот норматив не с 1 января 2016 

года, как предполагалось изначаль-
но, а с 1 января 2017 года. «Мы видим 
существенный прогресс в части осво-
бождения от тех банков, которые 
концентрировали свой бизнес на не-
рентабельных собственниках,— от-
метил он.— Что касается банков, ко-
торые предоставляют кредиты собст-
венникам, ведущим реальный биз-
нес, то понятно, что в период эконо-
мического кризиса дополнительное 
ужесточение условий может вызвать 
определенные вопросы».

По мнению экспертов, продление 
льгот ЦБ необходимо рынку. «ВТБ ис-
пользует послабления ЦБ,— уточни-
ли в пресс-службе ВТБ.— Мы считаем, 
что послабления необходимы с точки 
зрения поддержки всего банковского 
сектора». По словам финансового ди-
ректора МДМ банка (пользуется льго-
тами) Олега Андриянкина, в ситуа-
ции сильной волатильности на рын-
ке продление подобных мер является 
положительным моментом, так как 
дает возможность планировать струк-
туру баланса и возможную стоимость 
риска. «С нашей точки зрения, это 
правильная политика, потому что 
мгновенное изменение норм резер-
вирования, особенно учитывая ано-
мальную волатильность валютного 
курса, которую можно наблюдать по-
следние полгода, могло бы парализо-
вать банковскую систему»,— говорит 
зампред правления Локо-банка Анд-
рей Люшин. Продление данных мер 
жизненно необходимо для кредит-
ных организаций, поскольку турбу-
лентность на финансовых рынках 
продолжается, западные рынки ка-
питала де-факто закрыты, и каких-то 
драйверов роста в обозримой пер-
спективе, к сожалению, не наблюда-
ется, заключает руководитель анали-
тического департамента QB Finance 
Дмитрий Кипа.

Впрочем, стоит помнить, что по-
слабления улучшают отчетность, а не 
реальное положение вещей. «Рассма-
триваемые послабления не изменя-
ют фактический уровень рисков и до-
ходности в системе,— отмечают в 
Россельхозбанке.— Учитывая добро-
вольный и избирательный формат 
их применения, факт выбора отдель-
ными банками их применения озна-
чает лишь отсрочку в периоде отра-
жения соответствующей информа-
ции в их отчетности».

Юлия Локшина, Сочи;  
Ксения Дементьева

Вторая волна антикризиса
Регулятивные льготы для банков будут продлены

Банк России в рамках развития 
финансового рынка намерен 
инициировать поправки, пере
дающие право назначать и сни
мать с должности глав компа
ний совету директоров. Сейчас 
право передачи этой функции 
совету директоров чревато для 
компаний обязательным выку
пом акций у несогласных с этим 
изменением акционеров. Зако
нодательное закрепление такой 
нормы полностью снимет эти 
риски. Впрочем, на фоне низ
кого уровня корпоративного 
управления в России и стремле
ния акционеров самим контр
олировать ключевые для ком
пании вопросы поддержки эта 
инициатива не найдет, считают 
юристы.

О том, что ЦБ намерен зафиксиро-
вать на уровне закона норму о праве 
совета директоров назначать и сни-
мать глав компаний, заявил вчера в 
ходе Международного банковского 
форума в Сочи первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов. «Мы готовим основ-
ные направления развития финан-
сового рынка... В частности, совет ди-
ректоров по крайне мере должен 
иметь право снимать и назначать 
первое лицо компании, потому что 
те советы директоров, которые не 
имеют этой функции, фактически 
беспомощны,— отметил он.— Сове-
ты директоров должны нести ответ-
ственность за свои действия перед 
акционерами, которые их выбира-
ют, сегодня эта норма в России фак-
тически не задействована».

По словам участников рынка, от-
ражение такой нормы рассматрива-
лось в ходе подготовки пакета попра-
вок к закону «Об акционерных обще-
ствах», принятого 29 июня 2015 года. 
Однако она так и не попала в итого-
вый текст. На данный момент поло-

жение о том, что кадровые вопросы 
в отношении топ-менеджеров долж-
ны решаться на уровне совета дирек-
торов, закреплено лишь в Кодексе 
корпоративного управления, утвер-
жденном ЦБ 21 марта 2014 года. Из 
него следует, что акционеры могут 
оценить действия менеджмента 
только в ходе годового общего собра-
ния, а значит, эффективно контроли-
ровать их может только совет дирек-
торов. Для этого в уставе должны 
быть зафиксированы положения, 
которые данные вопросы относят к 
компетенции совета директоров. «В 
эффективном совете директоров 
должно быть планирование преем-
ственности, существует профиль-
ный комитет по назначениям, кото-
рый способен провести грамотную 
оценку кадра с точки зрения его 
опыта и достижений, в отличие от 
акционеров, не вовлеченных в этот 
процесс,— отмечает заместитель 
управляющего партнера Odgers 
Berndtson Андрей Ракитин.— Но это 
работает, только если акционеры 
осознанно подошли к формирова-
нию самого совета директоров и пол-
ностью ему доверяют».

Впрочем, несмотря на эту пози-
цию ЦБ, переписывать уставы ком-
пании не спешат. «Корпорации на 
данный момент могут по своему ус-
мотрению закрепить эту функцию 
за советом директоров в уставе, од-
нако это существенное изменение, 
которое влечет за собой обязатель-
ную оферту на выкуп долей акцио-
неров и связано с готовностью ком-
пании нести финансовые затра-
ты,— отмечает зампред правления 
Сбербанка Белла Златкис.— В слу-
чае же если эта норма будет зафик-
сирована в законе, этих последст-
вий можно избежать — изменения 
в устав будут внесены автоматиче-
ски, без оферты».

Примеры того, как отсутствие 
полномочий у советов директоров 
компаний мешает оперативно ре-
шать кадровые (в том числе и фор-
мальные) вопросы, известны рын-
ку. По словам Беллы Златкис, в 
апреле 2015 года Сбербанку при-
шлось вынести вопрос об избрании 
председателя правления на очеред-
ное собрание акционеров в конце 
мая, вместо того чтобы передове-
рить его наблюдательному совету, 
так как новая норма в законе «Об 
 акционерных обществах» так и не 
появилась. Необходимость реше-
ния кадрового вопроса на собра-
нии акционеров, а не на совете ди-
ректоров мешает оперативной сме-
не топ-менеджмента и новым бе-
нефициарам банка «Возрождение» 
— структурам «Промсвязькапита-
ла» братьев Ананьевых (см. 

”
Ъ“ от 

31 августа).
Впрочем, предложенное расши-

рение прав совета директоров мо-
жет оказаться преждевременным 
для российского рынка, предупре-
ждают юристы. «С одной стороны, 
это экономит время и деньги на пе-
реизбрание гендиректора, так как 
созыв общего собрания акционеров 
происходит дольше и требует боль-
ших финансовых затрат от компа-
нии, чем созыв совета директоров,— 
отмечает партнер компании 

”
Некто-

ров, Савельев и партнеры“ Анаста-
сия Савельева.— Но в России уро-
вень корпоративного управления 
еще достаточно низкий, и акционе-
ры стремятся контролировать наи-
более ключевые решения, в том чи-
сле определение лица, которое, по 
сути, имеет право распоряжаться 
всем имуществом компании, поэто-
му в этом вопросе вряд ли нужна им-
перативность».

Ольга Шестопал,  
Софья Окунь

Банк России  
усиливает советы
Он хочет расширить функции директоров на уровне закона
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10 процентов  
составил прирост 
объема вкладов  
за семь месяцев  
текущего года,  
по данным ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК МЕНЯЛСЯ ОБЪЕМ ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ НПФ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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ЦИТАТА

Мы часть мер свернули, потому 
что банки уже в них не нуждались, 
часть собирались сворачивать  
с 1 октября. Но вот сейчас с уче-
том того, как будет развиваться 
ситуация, мы в принципе готовы 
с некоторыми модификациями 
эти меры и продлить
— Михаил Сухов,
зампред Банка России
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Китайские Jiangsu Baoli и Xi’an Aircraft вло-
жат $200 млн в производство ближнемаги-
стральных самолетов МА-600 в Комсомоль-
ске-на Амуре мощностью 50 судов в год. 
Этот проект может стать альтернативой 
 сорвавшимся из-за санкций планам «Росте-
ха» и Bombardier по локализации в РФ Q400, 
но китайцы рассчитывают на РФ — в первую 
очередь как на сборочную площадку с нало-
говыми льготами. Платежеспособного спро-
са на такие самолеты в России сейчас почти 
нет, отмечают эксперты.

Китайские Jiangsu Baoli International Invest
ment и Xi’an Aircraft Industrial Corporation (AIC) 
подписали с Минвостокразвития соглашение об 
организации сборки турбовинтовых самолетов 
МА600 и деталей для них в ТОР Комсомольскана
Амуре. Мощность производства составит 50 само
летов. Инвестиции в проект на первоначальном 
этапе в Jiangsu Baoli (должна предоставить средст
ва) оценивают в сумму около $200 млн, AIC внесет 
технологии и получит контроль в СП. По словам 
министра Александра Галушки, китайские ком
пании заинтересовала ТОР изза налоговых льгот 
и девальвации рубля. По его словам, финансово
экономическая модель проекта появится к 30 ок
тября. Президент Jiangsu Baoli Чжоу Дехун уточ
нил, что на первом этапе СП займется «финаль
ной сборкой», а потом перейдет к производству 
элементов самолета.

• МА-600 — узкофюзеляжный двухмоторный 
турбовинтовой региональный самолет, разрабо-

тан на базе Ан-24. Рассчитан на 60 пассажиров, 
с 2000 года выпущено около 80 МА-60 (предыдущая 
версия) и 4 МА-600.

• Jiangsu Baoli занимает свыше 30% рынка асфаль-
тово-битумных смесей в КНР, на конец 2014 года 
активы — 2,36 млрд юаней (сейчас $370 млн), чи-
стые активы — 1,63 млрд юаней ($260 млн). Cвыше 
57% акций Xi’an AIC у государственной Xi’an Aircraft 
Industrial Corporation. Выпускает военные и гра-
жданские самолеты. Общий объем активов AIC — 
свыше 17 млрд юаней ($2,7 млрд), чистые активы 
— 9,8 млрд юаней ($1,54 млрд).
Коммерческий директор российской структу

ры Jiangsu Baoli «Баолирус Интернейшнл Инвест
ментс» Елена Евсеева сказала 

”
Ъ“, что руководство 

китайской компании решило заняться междуна
родными инвестициями и финансовым лизингом. 
У Baoli уже есть проект в РФ: весной она заключи
ла с Минвостокразвития меморандум о строитель
стве в ТОР «Амур» завода составов и изделий на ос
нове битума стоимостью около $50 млн. В ближай
шие несколько лет Jiangsu Baoli планирует вложить 
в РФ до $2 млрд. Госпожа Евсеева пояснила 

”
Ъ“, что 

в будущем в Комсомольске будет сборка не только 
самолетов, но и комплектующих (двигателей и ти
тановых элементов). В качестве партнера Jiangsu 
Baoli видит «Ростех» — стороны продолжают пере
говоры, конкретных договоренностей пока нет (в 
«Ростехе» оперативно не ответили на вопросы 

”
Ъ“). 

Елена Евсеева отметила, что строительство может 
начаться в 2016 году, производство планируется за
пустить через полтора года, но точные сроки будут 

после разработки финансовоэкономической моде
ли в октябре. Планируется поставлять самолеты в 
Китай и другие страны, возможно, и в РФ.

Сейчас в России нет производства самолетов, 
аналогичных МА60, хотя еще в начале 2010х го
дов спрос на самолеты на 60–70 пассажиров был 
высок. Французская ATR в 2012 году оценивала 
спрос в СНГ до 2017–2018 годов в 150–200 судов. 
В РФ планировалась сборка с участием ATR или 
канадской Bombardier. В 2013 году «Ростех» дого
ворился с Bombardier о СП в Ульяновске по сбор
ке 24 самолетов Q400 в год (инвестиции оценива
лись в $100 млн). Но в 2014 году проект был замо
рожен изза санкций. Осенью того же года в Мин
промторге обсуждали инициативу вицепремье
ра Дмитрия Рогозина по возрождению выпуска 
Ил112 и Ил114, но оказалось, для рентабельно
го производства нет спроса.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, отмеча

ет, что Китай давно хотел выйти на российский 
рынок турбовинтовых самолетов. «Способство
вать этому могли недавние договоренности о по
ставках 100 SSJ 100 в Китай, тогда вход на россий
ский рынок мог быть предоставлен в обмен»,— 
предполагает он. Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев отмечает, что стои
мость ближнемагистральных самолетов (ката
ложная цена Q400 — $30 млн) делает возможной 
их закупку авиакомпаниями только при субсиди
ровании государством, что маловероятно.

Егор Попов, Владивосток;  
Анатолий Джумайло

Китай увидел в РФ сборочную площадку
Инвесторы готовы делать здесь самолеты на экспорт

По его словам, акционеры всег
да думали об IPO или привлечении 
стратегического инвестора. «Но это 
не альтернатива IPO, оно не исклю
чается в будущем»,— уточнил топме
неджер. Он отметил, что Sinopec по 
результатам 2014 года — третья ком
пания в списке Forbes и сделка, ко
торая обсуждалась «не один год», бу
дет «синергией и для нас, и для них». 
В то же время, добавил Дмитрий Ко
нов, сделка не означает автоматиче
ски, что Sinopec будет партнером или 
обеспечит финансирование по теку
щим крупнейшим проектам СИБУРа 
— Амурскому ГХК или «Запсибнефте
химу». Более того, в компанию могут 
войти и другие инвесторы.

По мнению Александра Назарова 
из Газпромбанка, сделка, скорее все
го, не предполагает вложения денег 
в сам СИБУР, но китайский инвестор 
может помочь компании привлечь 
средства банков КНР для реализации 
ее проектов. «Запсибнефтехим» дол
жен быть запущен в 2020 году, инве
стиции — до $9,5 млрд. Первые мощ
ности Амурского ГХК компания пла
нирует ввести не ранее 2022–2023 го
дов вместе с третьей очередью Амур
ского ГПЗ «Газпрома», строительством 
которого СИБУР будет управлять.

«Роснефть», в свою очередь, пыта
ется придать импульс своему проек
ту Восточной нефтехимической ком
пании. Она подписала меморандум 
о передаче контроля в этом проекте, 
который ранее не раз называла стра
тегическим, китайскому госконцер
ну ChemChina, который фактиче
ски представляет собой реформиро
ванное Министерство химической 
промышленности КНР. Меморан
дум определяет продажу контроль
ного пакета и ключевые этапы инве
стирования, отмечают в «Роснефти». 
При этом глава компании Игорь Се
чин описал сделку как обмен акти
вов: «Роснефть» параллельно купит 
30% в дочерней структуре ChemChina, 
занимающейся нефтехимией,— 
ChemChina Petrochemical Co. Ltd 
(CCPC). Меморандум об этом компа
нии подписали еще в июне на ПМЭФ.

По мнению «Роснефти», привлече
ние ChemChina — «большой шаг на 
пути к развитию проекта ВНХК». О со
здании в Приморье нефтехимическо
го комплекса мощностью до 30 млн 
тонн переработки нефти в год было 
объявлено еще в 2011 году, тогда пред
полагалось, что первая очередь зара
ботает в 2015 году. Но проект буксу

ет, поскольку требует крупных инве
стиций при небесспорной экономи
ческой эффективности. «Роснефть» 
просила у правительства различных 
льгот для проекта, который, по мне
нию компании, важен для региона: 
в частности, строительства сетевой 
инфраструктуры на деньги бюдже
та, средств из ФНБ, а также налоговых 
льгот. В начале августа вицепремь
ер Юрий Трутнев говорил, что на по
слабления по налогам «Роснефть» мо
жет рассчитывать. «Но всетаки снача
ла компания должна прийти и твер
до нам сказать, что да, они решили де
лать проект»,— подчеркнул он.

По словам собеседника 
”
Ъ“, близ

кого к «Роснефти», основная цель об
мена активами и передачи контроль
ного пакета ВНХК китайцам в том, 
чтобы «всетаки сделать этот проект». 
Между тем если перспективы ВНХК 
до сих пор были не слишком радуж
ными, то и возможный новый актив 
«Роснефти» в Китае не выглядит при
влекательным. Показатели CCPC не 
раскрываются, но результаты мате
ринской ChemChina в целом удруча
ющие: согласно последней доступ
ной отчетности за 2013 год, выручка 
компании составила $39,5 млрд при 
долге в $25,8 млрд и EBITDA $1,95 мл
рд (соотношение общий долг/EBITDA 
13,2 против 2 у «Роснефти» на конец 
2014 года). Чистый денежный поток 
ChemChina отрицателен с 2008 года, 
последние два года она убыточна. По 
мнению собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, 

единственным способом заработать 
на этой сделке для «Роснефти» являют
ся новые договоренности о поставках 
нефти в адрес CCPC (дополнительно 
4 млн тонн в год). «Но пока нет уверен
ности, что у 

”
Роснефти“ физически бу

дут эти дополнительные объемы»,— 
говорит источник 

”
Ъ“.

Пытаясь быстрее освоить ре
сурсы, которые могут стать ре
сурсной базой для поставок в Ки
тай, «Роснефть» готова предложить 
Sinopec до 49% в ЮрубченоТохом
ском и Русском месторождениях. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что 

в условиях санкций, а также на фоне 
большого объема поставок на рынок 
Китая вхождение его структур в про
екты в качестве совладельцев являет
ся наиболее эффективным методом 
привлечения и гарантий инвести
ций. По его мнению, СИБУР, в отли
чие от «Роснефти», смог бы привлечь 
эти деньги и на западном рынке, но 
«вопрос был бы в их стоимости».

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Между Россией и Китаем 
возникла химия

Крымский «Черноморнефтегаз» 
вскоре станет монополистом 
по геологоразведке на шель-
фе полуострова. Минприроды 
внесло в правительство законо-
проект, который позволяет от-
давать лицензию единственно-
му участнику аукциона. В случае 
крымского шельфа конкурен-
ции ждать не приходится: никто, 
кроме находящегося под санкци-
ями ЕС и США «Черноморнефте-
газа», не готов рисковать.

Минприроды подготовило и вне
сло в правительство законопроект о 
геологоразведке на шельфе Крыма, 
заявил вчера глава министерства Сер
гей Донской. По его словам, документ 
устанавливает законодательную осо
бенность геологического изучения на 
шельфе Крыма и на самом полуостро
ве, а также «решает проблемы единст
венного участника аукциона».

На шельфе Крыма в Черном мо
ре разведано пять газовых и три га
зоконденсатных месторождения, в 
Азовском море — шесть газовых ме
сторождений. Минприроды в прош
лом году оценивало запасы газа в 
Крыму в 165 млрд кубометров, нефти 

— в 47 млн т. Но предполагается, что 
на шельфе полуострова, особенно в 
почти не исследованной глубоковод
ной части, могут быть открыты более 
существенные запасы. Сейчас единст
венной компанией, которая работает 
на крымском шельфе, является при
надлежащий Крыму «Черноморнеф
тегаз», против которого введены ев
ропейские и американские санкции. 
Брюссель и Вашингтон запретили по
ставку любого оборудования и техно
логий для работы на полуострове или 
его шельфе.

В Минприроды 
”
Ъ“ пояснили, что 

в законопроекте речь идет о снятии 
бюрократических барьеров для ком
паний при работе на шельфе. «То, что 
мы пытаемся ввести на всем шель
фе России, будет применено и в Кры
му»,— отметили там. В частности, 
если на аукционе, где разыгрывается 
лицензия на разведку, будет заявлен 
всего один участник, по новому зако
нодательству он может быть признан 
победителем без необходимости но
вых торгов. Источник 

”
Ъ“ на рын

ке поясняет, что для Крыма это будет 
особенно актуально, так как изза ри
ска санкций ни одна из крупных рос

сийских компаний почти наверняка 
не захочет принимать участие. Таким 
образом, единственным претенден
том на работу в Крыму остается «Чер
номорнефтегаз».

Поправки к законодательству не
обходимы и для того, чтобы перео
формить нынешние лицензии «Чер
номорнефтегаза». Компания ведет 
добычу на основе старых, выданных 
еще Украиной лицензий, их действие 
в рамках переходного периода исте
кает 1 октября. Сергей Донской пояс

нял летом, что нормы закона, позволя
ющие работать на шельфе РФ только 
госкомпаниям («Газпрому» и «Роснеф
ти»), в данном случае не будут приме
няться, и «Черноморнефтегаз» смо
жет переоформить лицензии реше
нием правительства. Теоретически 
аналогичное право есть и у итальян
ской Eni и французской EdF, заклю
чивших в 2013 году с Киевом согла
шения о разделе продукции по четы
рем месторождениям на шельфе Кры
ма. Но, по словам собеседников 

”
Ъ“ в 

отрасли, обращений от компаний не 
поступало и «едва ли поступит».

«Изза санкций выбора особого 
нет, очевидно, что в условиях санк
ций против Крыма сложно ожидать 
большой конкуренции за право про
ведения там геологоразведки,— гово
рит глава Small Letters Виталий Крю
ков.— Возможно, со временем придут 
какиенибудь китайские компании, 
которые не побоятся санкций». Ана
литик отмечает, что правка законода
тельства необходима, чтобы разведка 
на перспективном крымском шельфе 
все же не останавливалась совсем.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Контора монопольного бурения
«Черноморнефтегаз» останется один на шельфе Крыма

Совет директоров «Россетей» 
 утвердил параметры сокращен-
ной допэмиссии холдинга: устав-
ный капитал вырастет не бо-
лее чем на 26%, тогда как еще 
в июле планировалось увели-
чить его на 40%. Росимущест-
во не успело провести оценку 
своих пакетов в распредсете-
вых компаниях «Россетей», ко-
торые должны были вноситься 
в капитал. А Федеральная сете-
вая компания пока не внесет ни 
свои объекты в Сочи и на Валаа-
ме, ни 6 млрд руб. для зачета дол-
гов распредсетей. В итоге «Россе-
ти» получат пока только ОФЗ на 
32 млрд руб. для спасения «Ле-
нэнерго» и 5 млрд руб. вместо 
7  млрд руб. на сети для чемпио-
ната мира по футболу.

Совет директоров «Россетей» вче
ра рекомендовал акционерам увели
чить уставный капитал сетевого хол
динга почти на 43 млрд акций, или на 
26%, рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий 

к совету директоров, и подтвердили 
в «Россетях». Размещение пройдет по 
номинальной цене в 1 руб. за штуку. 
Допэмиссия нужна для финансирова
ния приоритетных проектов — под
держки проблемного «Ленэнерго» и 
строительства сетей для чемпионата 
мира по футболу 2018 года, поясняют 
в компании. Об этих целях вчера гово
рил и замглавы Минэнерго Вячеслав 
Кравченко «Интерфаксу».

Основной объем допэмиссии на 
32 млрд руб., как и планировалось, 
рассчитан для внесения государст
вом (владеет 85,3% акций) ОФЗ с даль
нейшей передачей в капитал «Ленэ
нерго», еще 5 млрд руб. внесут из бюд

жетных средств 2015–2016 годов для 
создания электросетей к ЧМ2018, не 
более 6 млрд акций будет предложе
но миноритариям для сохранения их 
долей, рассказали 

”
Ъ“ два источника, 

близких к совету директоров. В ито
ге доля государства может вырасти 
до 88%, если миноритарии не будут 
участвовать, отмечает один из собе
седников 

”
Ъ“. Акции на рынке стоят 

около 0,45 руб. за штуку, и маловеро
ятно, что найдутся желающие выку
пать допэмиссию миноритарии, счи
тает собеседник 

”
Ъ“. Собрание акцио

неров намечено на 6 октября.
В июле совет директоров «Рос

сетей» уже рекомендовал акционе
рам увеличить уставный капитал на 
64,3 млрд акций, или на 40%, но собра
ние акционеров по этому поводу в ав
густе не состоялось изза отсутствия 
директивы правительства. Ее согла
сование затянулось в администрации 
президента, рассказывал источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Исходно 

предполагалось, что холдинг поми
мо 32 млрд руб. ОФЗ получит 7 млрд 
руб. на сети для ЧМ2018 (эти средст
ва дальше должны пойти на выкуп до
пэмиссий дочерних «Янтарьэнерго» и 
МРСК Волги) и миноритарные пакеты 
государства в различных компаниях 
«Россетей» (7,36% акций «Кубаньэнер
го», 0,5% МРСК Центра, 0,01% МРСК 
Центра и Приволжья, 0,06% МРСК Си
бири и других).

Также на акции «Россетей» плани
ровалось обменять «олимпийские» се
ти, построенные в районе Сочи к 2014 
году, и сети Валаама (подводный ка
бель к острову в 2009 году провела Фе
деральная сетевая компания — ФСК, 
сейчас входящая в «Россети»). Теперь 

все эти активы из допэмиссии исчез
ли, как и более 6 млрд руб. от ФСК, ко
торые должны были вноситься «для 
улучшения финансовоэкономиче
ского состояния» «Россетей». Речь, в 
частности, шла о схеме зачета долгов 
распредсетевых компаний «Россетей» 
(МРСК СевероЗапада, «Нурэнерго» и 
других) перед ФСК: последняя факти
чески собственными средствами га
сила эти долги, получая порядка 3% 
от увеличенного уставного капитала 
«Россетей». В ФСК говорят, что в слу
чае второго этапа допэмиссии могут 
рассмотреть «возможность своего уча
стия в целях урегулирования вопро
са внутригрупповых расчетов». Па
раметры новой допэмиссии должны 
быть предварительно одобрены пра
вительством и органами управления 
компании.

Доли в распредсетевых компани
ях, скорее всего, внесут в «Россети» в 
следующую допэмиссию. Росимуще
ство просто не успело провести их ры
ночную оценку, это длительная про
цедура, поясняет источник, знако
мый с подготовкой допэмиссии. Вя
чеслав Кравченко также подтвердил, 
что пакеты в распредкомпаниях бу
дут вноситься позже, затяжка по вре
мени связана с необходимостью их 
корректной оценки. Сложнее пред
сказать, будет ли ФСК выкупать ак
ции «Россетей»: источники 

”
Ъ“ затруд

няются объяснить, почему исчезли 
пункты с ее участием. Глава ФСК Ан
дрей Муров сообщил вчера на Восточ
ном экономическом форуме, что до
пэмиссия «Россетей» не предусматри
вает зачетных схем с ФСК.

Конвертация долга распредсете
вых компаний перед ФСК в акции 

«Россетей» по цене в два раза выше 
рыночной изначально выглядела 
странно, рассуждает Дмитрий Бул
гаков из Deutsche Bank. Она предпо
лагает согласие ФСК на эту схему, но 
для компании выгоднее вернуть долг 
деньгами, отмечает он.

Анастасия Фомичева

«Россетям» урезали допэмиссию
Холдинг пока не получит ни сетевых активов, ни денег ФСК

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Я М А Л  С П Г »  С Т А Л  П О Ч Т И  Н А  Т Р Е Т Ь  
К И Т А Й С К И М

Как и предполагал ”Ъ“ 24 августа, НОВАТЭК продал 9,9% «Ямала СПГ» китайскому 
инвестору — Фонду Шелкового пути (SRF). Сделку планируется закрыть после выпол-
нения оговоренных отлагательных условий, включая получение всех необходимых одо-
брений. По итогам у НОВАТЭКа останется 50,1%, у Total и CNPC по 20%, у SRF — 9,9%. 
«Надеемся, наше вхождение в проект будет содействовать скорейшему привлечению 
общего внешнего финансирования для проекта и дальнейшему развитию китайско-
российского сотрудничества в энергетическом секторе»,— отметил президент SRF 
Ван Янчжи. Стоимость «Ямала СПГ» мощностью 16,5 млн тонн оценивается в $27 млрд. 
По состоянию на конец первого полугодия вложено около $10 млрд с учетом 75 млрд 
руб. из ФНБ. Осенью «Ямал СПГ» может получить второй транш также на 75 млрд руб. 
Глава и совладелец НОВАТЭКа Леонид Михельсон уточнил вчера, что компания по-
прежнему рассматривает привлечение еще $20 млрд в рамках проектного финанси-
рования. Планировалось, что основная часть заемного капитала поступит от китайских 
банков — меморандум с CNPC и консорциумом китайских финансовых институтов 
по проектному финансированию «Ямала СПГ» был заключен еще два года назад.

ЦИТАТА

Я так думаю, что в течение 
 четырех-пяти лет будет освоен 
Прикерченский шельф, построен 
завод по переработке нефте-
продуктов
— Сергей Бейм, тогда гендиректор 
«Черноморнефтегаза», 14 апреля
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потребительский рынок

Управляющим сетью столич-
ных фермерских рынков «Вете-
рок», которыми владеют струк-
туры основателя розничной 
сети «Пятерочка» Андрея Рога-
чева, стал Александр Волчек. 
Он известен как бывший глава 
сообщества предпринимателей 
«Бизнес-молодость». Ему пред-
стоит сделать рынки прибыль-
ными, снижая цены на продук-
цию, проводя тренинги с 
арендаторами.

Андрей Рогачев нашел управляю-
щего для компании М1, которая бу-
дет развивать в Москве сеть фермер-
ских рынков под брендом «Ветерок»: 
им стал бывший глава сообщества 
предпринимателей «Бизнес-моло-
дость» Александр Волчек. Он будет 
управлять М1 в должности коммер-
ческого директора. Об этом 

”
Ъ“ сооб-

щил источник на рынке и подтвер-
дил сам господин Волчек. Другой со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, утверждает, что должность генди-
ректора М1 предлагалась управляю-
щему Даниловского рынка Максиму 
Попову. Господин Рогачев отказался 
от комментариев.

• «Бизнес-молодость» основана 
в 2010 году Петром Осиповым и Ми-
хаилом Дакшиевым. Компания про-
водит тренинги для бизнесменов 
или для тех, кто хочет ими стать. 
Программу можно выбрать на сай-
те, они варьируются по длительно-
сти, контенту и цене: от 30,4 тыс. 
до 500 тыс. руб. без учета скидок.
Активы для М1 начала консоли-

дировать компания «Боулинг-ДВ», 
входящая в бизнес-структуру Анд-
рея Рогачева. В декабре прошлого 
года компания выкупила у мэрии 
Москвы Северный и Коптевский 
рынки по стартовой цене — за 
171 млн и 202,2 млн руб. соответст-
венно. Через полгода стало извест-
но, что Москворецкий и Каширский 
рынки также вошли в сферу интере-
сов господина Рогачева. Москворец-
кий рынок был выкуплен у частных 

инвесторов, участок под Кашир-
ским рынком находился в аренде у 
ООО «Девятсил». Сейчас на сайте М1 
кроме Северного, Коптевского и Ка-
ширского рынков указаны еще два 
«Ветерка» — на Люблинской улице 
и Волгоградском проспекте.

Все рынки, которыми будет 
управлять М1, должны размещаться 
в капитальных строениях, а те, что 
выкуплены у города,— еще и сохра-
нить в течение 49 лет функцию сель-
скохозяйственных ярмарок. По зако-
нодательству перевод рынков в объ-
екты капитального строения плани-
ровалось завершить к 2015 году, по-
зже этот срок был продлен до 2016 
года. Москве продление переходно-
го периода не нужно, так как в горо-
де почти все рынки размещены в 
объектах капитального строения, го-
ворил ранее руководитель столично-
го департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк.

Александр Волчек не стал уточ-
нять объем инвестиций в проект, 
ориентировочные финансовые по-
казатели и будут ли рынки разви-
ваться под единым брендом «Вете-
рок». «В мою задачу входит увели-
чить посещаемость, обеспечить 
низкие цены, большой ассорти-
мент и заполнить каждый метр на 
рынке. Мы делаем все, чтобы обес-
печить максимальное количество 
отечественных товаров на рын-
ках»,— рассказал он, добавив, что 
для этого готов проводить тренин-
ги с арендаторами. По словам Алек-

сандра Волчека, место на рынке 
сможет арендовать любой желаю-
щий: минимальная площадь — 
1 кв. м, стартовая ставка — 1,8 тыс. 
руб. за 1 кв. м в месяц, средняя — 
4 тыс. руб. за 1 кв. м в месяц.

Партнер Blackwood Константин 
Ковалев ранее оценивал затраты на 
реконструкцию одного рынка в 
375 млн руб. Таким образом, расхо-
ды на пять рынков могут достичь 
1,87 млрд руб. По расчетам эксперта, 
эти вложения могут окупиться в те-
чение пяти лет.

Сегмент фермерских рынков в 
Москве за прошедшие три года стал 
высококонкурентным. Кроме «Кор-
пэстейта» (входит в ресторанный 
холдинг «Росинтер» Ростислава Ор-
довского-Танаевского Бланко), кото-
рый занимается развитием «Экоба-
заров» (торговый комплекс, места в 
которых арендуют фермеры), этим 
бизнесом занялась Ginza Project. Ре-
сторанный холдинг выкупил у мэ-
рии Даниловский рынок за 425 млн 
руб. Это почти в пять раз дешевле 
стартовой цены, по которой город 
впервые выставлял объект на прода-
жу в 2012 году. По условиям сделки 
Ginza придется вложить еще не ме-
нее 800 млн руб. в реконструкцию 
рынка, где планируется создать ана-
лог мадридского Mercado San Miguel. 
На Даниловском рынке Ginza Project 
уже начала формировать гастроно-
мическую площадку.

Екатерина Геращенко.  
Анастасия Дуленкова

Фермеры поймали 
попутный «Ветерок»
Экс-глава «Бизнес-молодости»  
займется рынками Андрея Рогачева

В пресс-службе аэропорта вче-
ра признали факт наличия про-
блем с обработкой грузов, сообщив, 
что для их решения был выделен 
дополнительный технический пер-
сонал.

• Государственное АО «Междуна-
родный аэропорт Шереметьево» 
(МАШ) — крупнейший россий-
ский аэропорт. В скором времени 
транспортный хаб должен быть 
приватизирован. 28 августа 
 Владимир Путин подписал указ, 
 согласно которому государство 
вместе с частными инвестора-
ми должно создать АО «Аэро-
порт Шереметьево». Государст-
во внесет в это предприятие 
 собственный пакет АО МАШ 
в  обмен на 30% новой компании. 
Остальную долю может полу-
чить группа «ТПС Авиа» Аркадия 
Ротенберга и Александра Поно-
маренко. По данным Росавиации, 
в январе—июле этого года объем 
 перевозки грузов и почты соста-
вил 607,7 тыс. тонн (на 7,5% 
 больше, чем годом ранее). 80,7% 
этих перевозок пришлись 
на пять крупнейших авиакомпа-
ний — « Аэрофлот», «Трансаэро», 
«Волга-Днепр», «Сибирь», 
« Эйрбриджкарго». 
Проблемы в Шереметьево нача-

лись еще 28 августа из-за сме-
ны оператора по обработке грузов, 
рассказывает один из собеседни-

ков 
”
Ъ“. В полночь 29 августа свои 

полномочия должно было сло-
жить ОАО «Шереметьево-карго», за-
нимавшееся обработкой грузов «Аэ-
рофлота». По данным Kartoteka.
ru, 89% этого общества принадле-
жит АО МАШ, остальной па-
кет контролируют ООО «ИЛЦ Аэрог-
рад» ифизлица. В 2014 году выручка 

«Шереметьево-карго» составила 
2,71  млрд руб., чистая прибыль — 
152,16 млн руб., грузооборот оцени-
вался в 156,13 тыс. тонн. 

В конце января тендер «Аэрофло-
та» на обработку грузов выигра-
ло ООО «Москва карго», которое, 
по данным Kartoteka.ru, на 74,9% 
принадлежит ООО «Шереметье-

во холдинг», бенефициаром кото-
рого является кипрская TPS Avia 
(входит в «ТПС Авиа» Аркадия Ро-
тенберга и Александра Пономарен-
ко), остальная доля у МАШ. Выруч-
ка «Москвы карго» в 2013 году со-
ставила 208,13 млн руб. ,  чи-
стый  убыток — 12,1 млн руб. Годо-
вой грузооборот склада компа-
нии в 2014 году составил около 
100 тыс. тонн. 

Вчера в «Москве карго» заявили, 
что проблемы связаны с передачей 
компании 120 тонн накопленного 
необработанного груза и почты «Аэ-
рофлота». Обслуживание воздуш-
ных судов авиакомпаний произво-
дится по расписанию и без задер-
жек, для полной нормализации си-
туации потребуется до семи суток, 
говорится в заявлении компании. 
В «Шереметьево-карго» свою вину 
отрицают. Все грузы были переда-
ны «Москве карго» в соответствии 
с требованиями «Аэрофлота», ника-
ких официальных претензий 
до сих пор не поступало, следует из 
сообщения компании. Проверку 
по факту длительной задержки гру-
зов в Шереметьево вчера начала 
Московская межрегиональная 
транспортная прокуратура. По ее 
результатам ведомство, как сооб-
щается на его сайте, планирует 
дать правовую оценку деятельнос-
ти операторов. 

Александра Мерцалова,  
Владислав Новый,  
Елизавета Кузнецова

Шереметьево  
забито до отказа

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С У -1 5 5  Р А С П Р О Д А Е Т  Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

Компания Михаила Балакина продает здание штаб-квартиры на Малой Ордынке, 
 сообщил Forbes. Оно оценивается в $30–35 млн. Представитель девелопера подтвер-
дил это ”Ъ“. «У нас достаточно офисов, куда можно перевести сотрудников»,— уточ-
нили в компании. К СУ-155 много претензий из-за неуплаченных долгов и затягива-
ния сроков сдачи объектов. Общая сумма долга — 27 млрд руб. К концу сентября 
Михаил Балакин обещал сократить его в два раза. В июне текущего года Михаил Ба-
лакин рассказывал, что уже продал контроль в «Богаевском карьере», 57% Орешкин-
ского комбината нерудных стройматериалов, производственную площадку в Видном 
на общую сумму 1,8 млрд руб. Были проданы также два салона красоты «Фабрика 
звезд». Екатерина Геращенко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М О С К В А - С И Т И »  Б Е З  П Р О Б О К

В «Москва-Сити» практически исчезли пробки, следует 
из  сообщения ОАО «Сити», управляющего деловым центром. 
По данным компании, средняя скорость движения автомоби-
лей в утренние и вечерние часы пик выросла на 30%. Пробки 
на въезде и выезде утром и вечером были серьезной пробле-
мой «Москва-Сити». В прошлом году ОАО «Сити» планировало 
разрешить эту проблему, введя плату за транзитный проезд 
по территории делового центра, но этого не потребовалось. 

По заданию департамента транспорта ГУП «МосгортрансНИИ-
проект» и «Сити» разработали проект, в соответствии с кото-
рым было реорганизовано дорожное движение, расширена 
 Тестовская улица, установлены дорожные знаки и изменен 
дифференцированный тариф на парковку — он увеличивается 
после первого часа стоянки с 80 до 120 руб. в час в дневное 
время. Сейчас в «Москва-Сити» 11,85 тыс. парковочных мест, 
к 2018 году их будет 25,3 тыс. Екатерина Геращенко
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ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

«МегаФон» займет 
в  Китае

«МегаФон» и Государственный банк развития 
Китая CDB подписали рамочное соглашение 
о сотрудничестве с целью возможного финан-
сирования на сумму до $600 млн. Планирует-
ся, что финансирование будет направлено 
на закупку телекоммуникационного оборудо-
вания и услуг у Huawei Technologies Co. Ltd, 
а также на рефинансирование части задол-
женности «МегаФона». Соглашение было 
подписано в рамках визита президента Рос-
сии Владимира Путина в Пекин. Reuters

ДЕВЕЛОПМЕНТ

Mirland продадут 
 по-братски

Mirland Development Corporation plc, работаю-
щая в России, предупредила своих акционе-
ров о возможной смене крупнейшего бенефи-
циара. Банк Leumi Le-Israel намерен продать 
права требования по долгу бенефициара 
Mirland Елизера Фишмана, обеспеченному 
45% голосующих акций компании Jerusalem 
Economy Ltd, владеющей крупнейшим паке-
том акций девелопера. Покупателем выступит 
компания Ampa, контролируемая братьями 
Накаш, сообщила Mirland. Сделка состоится, 
если ряд условий будет выполнен к 15 ноября. 
В случае если из всех условий к этому момен-
ту будет получено только одобрение антимо-
нопольного регулятора, дедлайн для сделки 
будет продлен до 29 ноября. «Интерфакс»

ИНТЕРНЕТ

«Яндекс» увлекся 
 скидками в ритейле

«Яндекс» приобрел 10% в агрегаторе спец-
предложений в офлайн-магазинах «Едадил» 
и предоставит компании инвестиции для при-
влечения новых пользователей и расширения 
географии проекта, следует из официального 
сообщения компании. Сумма сделки не рас-
крывается. Проект продолжит развиваться 
под собственным брендом и станет одним 

из стратегических партнеров «Яндекса». «Еда-
дил» основан в 2012 году Наталией Шагари-
ной и Святославом Ивановым. Активная ауди-
тория мобильного приложения ежемесячно 
насчитывает более 70 тыс. пользователей. 
Роман Рожков

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Русагро» накормит 
японцев кукурузой

Компания «Русагро» планирует экспортиро-
вать в Юго-Восточную Азию кукурузу через 
Владивостокский морской торговый порт 
(входит в группу FESCO). Соответствующее 
соглашение было подписано в рамках Восточ-
ного экономического форума. Сейчас «Русаг-
ро» засеяла в Приморском крае 3,5 тыс. га 
 кукурузы, отметил глава компании Максим 
 Басов, и если получится достичь экспортного 
качества для японского рынка, то через порт 
будет перевалено 15–20 тыс. тонн. В дальней-
шем эти объемы вырастут, когда «Русагро» 
построит сушилку и элеватор для кукурузы, 
сказал господин Басов. Как только они будут 
построены, Приморье в течение трех лет мо-
жет довести производство кукурузы до более 
чем 1 млн тонн в год. «Интерфакс»; 
 Анна Зиброва, Владивосток

ЦИТАТА

Агенты по организации 
 грузоперевозок опасаются, 
что из-за коллапса в Шере-
метьево грузы будут испорчены 
или уничтожены, что грозит 
им многомиллиардными  
штрафами
— Ирина Тюрина,
представитель Российского союза 
 туриндустрии
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Иностранные IT-компании пы-
таются закрепиться на россий-
ском рынке в условиях объяв-
ленной властями программы 
импортозамещения. Как стало 
известно 

”
Ъ“, немецкий разра-

ботчик программного обеспе-
чения (ПО) SAP открывает в Рос-
сии центр разработки софта на 
заказ. На первом этапе в россий-
ском офисе будет только восемь 
программистов, хотя у таких 
конкурентов, как Luxoft и EPAM, 
их здесь несколько тысяч.

SAP откроет в Москве 9 сентя-
бря центр заказной разработки про-
граммного обеспечения, рассказали 

”
Ъ“ в компании. «Работа нового цент-

ра начнется с восьми разработчиков, 
которые будут ориентированы не 
только на создание локальных про-
дуктов с учетом специфики россий-
ских клиентов и российского законо-
дательства, но и на реализацию про-
ектов для зарубежных клиентов»,— 
сообщили в SAP. В компании отме-
чают, что центр будет работать над за-
дачами автоматизации специфиче-
ских бизнес-процессов в ключевых 
для экономики России отраслях. «Не-
смотря на текущую ситуацию в эко-
номике РФ, когда многие компании 
начинают выводить капиталы из Рос-
сии, SAP продолжает активное инве-
стирование в развитие российского 
бизнеса и IT»,— говорит представи-
тель компании.

SAP анонсировала доступность за-
казных разработок ПО для россий-
ских заказчиков в 2012 году, одна-
ко все эти годы писали софт для рос-
сийских заказчиков зарубежные про-
граммисты. У SAP есть 14 центров за-
казной разработки ПО: в Германии, 
США, Бразилии и странах Азии (го-
рода Бангалор, Дели, Шанхай). Ранее 
компания сообщала, что около 50% за-
казной разработки ПО обеспечивают 
центры разработки в Индии. Клиен-

тами SAP по данному направлению 
являются BMW, Hyundai, Siemens 
и др. «Мы планируем расширять штат 
российского центра в дальнейшем, 
тем более что динамика роста бизне-
са заказных разработок в России до-
вольна высокая: только за 2014 год 
у нас было 17 новых проектов»,— со-
общил 

”
Ъ“ директор по консалтингу 

и поддержке SAP СНГ Ара Агузумцян.

• На рынке IT-аутсорсинга, в ко-
торый входит заказная разработ-
ка ПО, крупнейшим поставщиком 
услуг, по данным IDC, в 2014 году бы-
ла корпорация IBM, выручка которой 
в этом сегменте составила $13,8 мл-
рд. В тройку лидеров также вошли 
CGI ($2,8 млрд) и Cognizant ($2,7 мл-
рд). Следом идут компании Capgemini 
и Wipro с доходами в размере $2,6 мл-
рд и $2,3 млрд соответственно.
Наиболее известные компании из 

постсоветского пространства, кото-
рые специализируются на заказной 
разработке софта,— Luxoft, мажори-
тарным акционером которой являет-
ся IBS Group Анатолия Карачинского 
и Сергея Мацоцкого, и EPAM Systems, 
основанная белорусским предпри-
нимателем Аркадием Добкиным. 
При этом у Luxoft и EPAM в России 
примерно по 2 тыс. сотрудников. По 
словам гендиректора Luxoft Дмит-
рия Лощинина, компанию не беспо-
коит открытие центра заказной раз-
работки ПО SAP в России: «Скорее все-

го, компания делает это не для конку-
ренции с существующими игрока-
ми, а под собственные проекты, для 
решения внутренних задач, а также 
с точки зрения позиционирования 
на российском рынке». Он отмечает, 
что российский рынок сокращается, 
особенно страдают отечественные 
компании — им сложнее конкуриро-
вать с глобальными игроками, не по-
могает и геополитическая ситуация.

Руководитель АПКИТ Николай 
Комлев отмечает, что SAP — один из 
успешных игроков, закрепивших-
ся в госсекторе и сегменте крупных 
предприятий, но в связи с полити-
кой импортозамещения у компании 
возникли серьезные ограничения. 
«Возможно, за счет создания центра 
по заказной разработке ПО они пыта-
ются получить какие-либо преферен-
ции, а также повысить степень адап-
тации программы под клиента, кото-
рая у местных разработчиков зача-
стую оказывается выше. Это правиль-
ная стратегия. Дело не только в санк-
циях и импортозамещении, но и в па-
дении объема IT-рынка. В условиях, 
когда бюджеты сокращаются и их не 
будет хватать на все компании, те, кто 
не сможет перестроиться, вынужде-
ны будут уйти с рынка. SAP, думаю, 
пробует различные стратегии»,— 
рассуждает господин Комлев.

Мария Коломыченко,  
Анна Балашова

Х5 Retail Group будет развивать 
свою сеть «Пятерочка» не толь-
ко в военных городках, но и на 
привокзальных территориях: 
ритейлер договорился с «доч-
кой» РЖД открыть в течение 
четырех лет порядка 300 мага-
зинов на вокзалах и в депо. Ин-
вестиции в проект эксперты 
оценивают до 5 млрд руб.

Одна из крупнейших российских 
продовольственных сетей — «Пя-
терочка» (входит в X5 Retail Group) 
и ОАО «Железнодорожная торговая 
компания» (ЖТК, дочерняя структу-
ра РЖД) подписали соглашение о со-
трудничестве, в рамках которого ри-
тейлер откроет около 300 магази-
нов под брендом «ЖТК-Пятерочка» 
до 2019 года. Магазины будут распо-
лагаться на вокзалах, привокзаль-
ных территориях и на других объек-
тах инфраструктуры РЖД, пояснили 
в X5. Первые пять универсамов зара-
ботают до конца 2015 года, сообщает-
ся в совместном пресс-релизе парт-
неров. Заместитель гендиректора 
ЖТК Александр Сосковец уточнил, 
что пилотные магазины будут от-
крываться в Центральном федераль-
ном округе.

Открытие универсамов будет про-
исходить по модели обратного фран-
чайзинга. Таким образом, операци-
онное управление объектами будет 
осуществлять ЖТК. «Пятерочка» при-
мет участие на этапе запуска мага-
зинов, взяв на себя ремонт, закупку 
оборудования, IT-сопровождение, 
обучение персонала, логистику, ре-
кламную поддержку и т. д. Средняя 
площадь новых магазинов составит 
350 кв. м, ассортимент будет вклю-
чать около 4 тыс. наименований.

• ЖТК основана в 2007 году на базе 
имущества дорожных центров ра-
бочего снабжения, 99,99% компании 
принадлежит госмонополии РЖД. 
Сегодня, по данным сайта компании, 
в ее розничную сеть входит 750 объ-

ектов, расположенных по всей сети 
железных дорог в стране. Торговые 
предприятия ЖТК представлены 
магазинами у дома, мелкорозничны-
ми павильонами и киосками.
Партнерство с X5 нужно ЖТК, что-

бы сделать свою розницу более сов-
ременной и технологичной, тем бо-
лее что X5 готова инвестировать в ин-
фраструктуру, поясняет господин Со-
сковец. Ритейлер может вложить до 
10 млрд руб. в этот проект, передал 
вчера ТАСС, ссылаясь на сообщение 
компании «Бизнес Диалог» (органи-
затор выставки ЭКСПО 1520, на ко-
торой Х5 и ЖТК подписали мемо-
рандум о сотрудничестве). В пресс-
службе X5 отказались прокоммен-
тировать эту информацию. По оцен-
ке аналитика Райффайзенбанка На-
тальи Колупаевой, затраты на от-
крытие одного магазина составят до 
8 млн руб. С учетом реконструкции 
и ремонта помещений совокупные 
инвестиции, считает она, могут до-
стигать 5 млрд руб. «За счет партнер-
ства с ЖТК ритейлер может получить 
локации с высокой концентраци-
ей потенциальных покупателей, до-
полнительную выручку, лояльность 
бренду»,— говорит госпожа Колупа-
ева. В настоящее время, напомнила 
она, франчайзинг занимает совсем 
небольшую часть бизнеса X5.

С августа прошлого года «Пяте-
рочка» заключает уже четвертое по-
добное соглашение. Другими парт-
нерами сети являются «Военторг» 
(до конца года запланировано от-
крытие около 100 магазинов «Воен-
торг-Пятерочка» в военных город-
ках), Московский региональный со-
юз потребительской кооперации (на 
его площадках может появиться до 
170 «Пятерочек») и «Ростелеком» (око-
ло 300 магазинов в 2015–2017 годах).

«Пятерочка» — основной формат 
Х5, который приносит около 72% вы-
ручки компании. Из 5971 магази-
на, управляемого ритейлером, под 
брендом «Пятерочка» работает 5273 
(данные на 30 июня 2015 года). В пер-
вом полугодии 2015 года чистая роз-
ничная выручка дискаунтера со-
ставила 274,6 млрд руб., увеличив-
шись на 35% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
Совокупная выручка всех форматов 
за этот период выросла на 27,3%, до 
380,7 млрд руб. X5 — второй по раз-
меру выручки ритейлер в России. 
По итогам 2013 года компания усту-
пила лидерство сети «Магнит», обо-
рот которой в первом полугодии это-
го года превысил 453 млрд руб.— на 
30,04% больше, чем в первом полуго-
дии прошлого года.

Анастасия Дуленкова

SAP приняла IT-заказ
Компания открывает в России центр разработки софта

«Пятерочка» встала на рельсы
Очередным партнером X5 по развитию дискаунтера стала РЖД

Его поздравляет музыкант, солист группы «Ленинград» 
Сергей Шнуров:
— Александра я знаю уже давно, лет 15, со времен «Кор-
бина Телеком». Александр — тот человек, который всег-
да открыт к новому, готов экспериментировать, не боит-

ся каких-то странных на первый взгляд решений. Он все 
время находится в творческом поиске, что для бизнесме-
на и вообще для человека, как мне кажется, самое глав-
ное. Он не стоит на месте и очень мне импонирует этим. 
С днем рождения!

Сегодня исполняется 43 года президенту компании «Евросеть» 
Александру Малису

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А T V Z A V R  П Е Р Е З А Г Р У З И Т С Я

Онлайн-кинотеатр TVzavr проводит ребрендинг. В компании сообщили, что вложат 
в изменение позиционирования около $1 млн, разработкой проекта занималась 
OMD OM Group. Федеральная рекламная кампания с презентацией обновленного 
стиля и слогана стартовала 1 сентября, также изменилось приложение серви-
са для Smart TV и мобильных устройств, сайт кинотеатра обновится в октябре. 
К концу 2016 года кинотеатр планирует стать лидером в сегменте и довести долю 
платного контента в структуре выручки до 10–15%, говорят в компании. Сейчас 
аудитория TVzavr составляет около 32 млн человек, доля рекламы в объеме дохо-
дов достигает 95%. Предполагается, что компания выйдет на окупаемость к концу 
2015 года. Елизавета Макарова

En+ Group Олега Дерипаски, 
группа «Ланит» Георгия Ген-
са и китайская Huawei вложат 
$355 млн в строительство к 2018 
году в Иркутской области одно-
го из крупнейших в России да-
та-центров. Проект будет ори-
ентироваться на клиентов из 
Азии — по мнению партнеров, 
цена электроэнергии и климат 
Сибири помогут сэкономить на 
себестоимости услуг. Впрочем, 
на качестве и цене еще могут от-
разиться удаленность регио-
на и тарифы местных телеком-
муникационных провайдеров, 
предупреждают конкуренты.

Холдинг En+ Group Олега Дери-
паски, группа компаний «Ланит» Ге-
оргия Генса и правительство Иркут-
ской области подписали рамочное 
соглашение с китайскими Huawei 
и Centrin Data Systems о создании 
под Иркутском центра обработки 
данных, объявила вчера En+ Group. 
Партнеры планируют построить 
центр обработки данных (ЦОД) мощ-
ностью до 1,8 тыс. стоек к 2018 году, 
а затем расширить его до 8 тыс. сто-
ек к 2024 году. ЦОД будет предостав-
лять клиентам облачные услуги, вы-
сокопроизводительные вычисле-
ния и системы анализа больших 
данных. Объем инвестиций соста-
вит $355 млн. «Ланит», En+ и Huawei 
профинансируют проект в равных 
долях, уточнил 

”
Ъ“ господин Генс. 

По словам представителя En+ Group 
Андрея Петрушинина, для управле-
ния дата-центром партнеры созда-
дут в России совместное предприя-
тие, параметры структуры его собст-
венников он не уточнил.

На клиентов из Азии будет ори-
ентировано до 80% мощностей но-
вого ЦОДа. «Рынок дата-центров 
в Азии растет, при этом цена элек-
троэнергии, а это до 50% себестои-

мости услуг, там существенно выше, 
и климат жарче, то есть требуется 
больше энергии на охлаждение. Из-
за этого цена услуг нашего ЦОДа бу-
дет в несколько раз ниже, чем у ази-
атских компаний»,— уверен госпо-
дин Петрушинин. Предполагается, 
что En+ Group обеспечит ЦОД не-
обходимым объемом электроэнер-

гии с собственных электростанций 
в Иркутской области, Huawei поста-
вит оборудование и будет способст-
вовать привлечению клиентов из 
Азии, а «Ланит» выступит систем-
ным интегратором и будет привле-
кать российских клиентов. Centrin 
Data Systems станет первым клиен-
том из Китая.

• По данным iKS-Consulting, в 2014 го-
ду объем российского рынка дата-
це нтров вырос почти на 30%, 
до 11,9 млрд руб. Суммарная пло-
щадь машинных залов коммерче-
ских ЦОДов в России достигла 86 тыс. 
кв. м, а число стоек — 25,5 тыс. Круп-
нейший в  России провайдер  ЦОДов — 

компания DataLine, у которой семь 
дата-центров с 2,6 тыс. стоек.
«Проект выглядит многообеща-

ющим. Сейчас в Сибирском феде-
ральном округе нет дата-центров та-
кого размера»,— отмечает аналитик 
IDC Михаил Попов. По его мнению, 
ориентация проекта на клиентов из 
Азии поможет избежать простаива-
ния мощностей и рассчитывать на 
быстрый возврат инвестиций и по-
зитивный экономический эффект 
для всего региона. «Только в Китае ко-
личество пользователей интернета 
за последние десять лет выросло бо-
лее чем в десять раз. Рост числа поль-
зователей стимулирует электрон-
ную торговлю, что, в свою очередь, 
способствует росту рынка дата-цен-
тров»,— поясняет господин Попов.

Сеть дата-центров Selectel тоже из-
учала возможность экспансии на вос-
ток, но отказалась от этой идеи, рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор сети Лев Ле-

виев. Сейчас Selectel для строитель-
ства новых дата-центров всерьез рас-
сматривает только Москву и Санкт-
Петербург. «Дело не только в том, что 
они обеспечивают более 80% совокуп-
ного спроса и потенциал роста здесь 
далеко не исчерпан. Для нормально-
го функционирования дата-центра 
критически важна развитая телеком-
муникационная инфраструктура. Си-
бирь и Дальний Восток в этом плане 
сильно отстают от столичных регио-
нов и находятся на значительном уда-
лении от важнейших центров обме-
на трафиком»,— поясняет господин 
Левиев. По его мнению, удаленность 
регионов, ограниченный выбор те-
лекоммуникационных провайдеров 
и их высокие тарифы отразятся на ка-
честве и цене конечных услуг ЦОДа. 
«Строить в таких условиях бизнес — 
нетривиальная задача для коммерче-
ского оператора»,— резюмирует он.

Мария Коломыченко

Олег Дерипаска попал в трафик
Бизнесмен построит дата-центр с группой «Ланит» и Huawei

ЦИТАТА

Сибирь — огромный ресурс 
по производству дешевой элек-
троэнергии. Может быть, вместо 
фантастичного проекта столицы 
в Сибири поставить мощный 
 дата-центр?
— Алексей Улюкаев,
министр экономического развития 
и торговли, в ответ на предложение  
Олега Дерипаски перенести столицу 
России в Сибирь (в интервью «Прайм»)

Крупнейшие продовольственные ритейлеры России в 2014 году
Компания Количество магазинов Выручка 
 (на 1 января 2015 года) (млрд руб.)
«Магнит» 9711 762,7

X5 Retail Group 5483 631,9 
(сети «Карусель», «Пятерочка», «Перекресток»)

Auchan 84 338

«Дикси» (сети «Дикси», «Виктория») 2195 227,1

Metro Cash & Carry 80 210

«Лента» 132 194

«О’кей» 108 152

«Монетка» 699 61,5

«7Я» 453 58,8

«Атак» 149 58,5

Данные: Infoline. 
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $199,04 млн. 
В 2015 году (на 3 сентября) собрано 999 395 750 руб., помощь по-
лучили 1454 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Кризис добра?
Россияне экономят 
на благотворительности

По данным всероссийского опроса, четверть 
жителей страны с наступлением кризиса стали 
жертвовать меньше, чем раньше. Опрос про-
веден в мае 2015 года Национальным агент-
ством финансовых исследований (НАФИ). 
 Русфонд стал партнером проекта совместно 
со Всемирным фондом дикой природы  
и «Рамблер. Финансами».

• Опрос посвящен участию граждан в благотвори-
тельности. Опрошено 1,6 тыс. человек в 140 населен-
ных пунктах в 42 регионах России. Метод исследова-
ния — личное интервью по анкете.

Сильнее всего кризис повлиял на жителей Сибир-
ского федерального округа — каждый второй стал 
жертвовать меньше, и только 36% жертвуют столько 
же. Меньше всего кризис коснулся благотворителей 
в Уральском федеральном округе (77% жертвуют, как 
и раньше, а 10% увеличили пожертвования).

Результаты исследования показали, что только 
треть граждан страны (34%) за последний год делали 
благотворительные пожертвования. При этом рос-
сияне дают деньги напрямую (лично в руки) в два ра-
за чаще, чем через благотворительные организации. 
16% респондентов жертвовали в благотворительные 
организации, несмотря на то что не доверяют им. Са-
мыми недоверчивыми оказались россияне в возра-
сте от 35 до 44 лет (51% опрошенных людей этого воз-
раста не доверяют организациям). Среди тех, кто 
жертвовал лично в руки, не доверяют организаци-
ям 40%. Среди тех, кто не делал благотворительных 
пожертвований, не доверяет каждый второй.

Отмечено, что в организации чаще жертвуют ак-
тивные пользователи интернета. Так, среди тех, кто 
ежедневно заходит в сеть, благотворителей не менее 
40%, из них 16% помогают через организации (24% — 
напрямую). Напротив, только 4% тех, кто использует 
интернет эпизодически (раз в полгода), жертвовали 
в организации, зато 36% таких респондентов жертво-
вали лично в руки.

Напомним, согласно исследованию Русфонда 
(«Русфонд.Рейтинг», 

”
Ъ“ от 24 октября 2014 года), в 

прошлом году 3,6% благотворителей не смогли ука-
зать, на какие цели было переведено пожертвова-
ние, а 15,6% затруднились назвать, кто был получа-
телем их средств. Получается, что каждый девятый-
десятый человек жертвует, не задумываясь, кто полу-
чит пожертвование, не говоря уж о том, чтобы прове-
рить, как были использованы эти деньги.

Разовое пожертвование, как правило, не превы-
шает 100 руб. Уличное подаяние в основном не пре-
вышает 50 руб., такую же сумму жертвуют в специ-
альные ящики. Суммы до 100 руб. чаще всего харак-
терны для SMS-пожертвований. Суммы в 1 тыс. руб. и 
более характерны для перевода через платежные тер-
миналы. По результатам 2014 года среднее пожертво-
вание в Русфонд с учетом SMS-пожертвований соста-
вило 1740 руб., без учета SMS — 2297 руб. При этом 
среднее адресное пожертвование (конкретному ре-
бенку) составило 4990,7 руб., тогда как пожертвова-
ние без указания назначения — 1472,3 руб.

В 2012 году в Налоговый кодекс была внесена по-
правка, согласно которой физическим лицам стали 
доступны налоговые вычеты на пожертвования в бла-
готворительные организации. В этом году НАФИ по-
интересовалось у респондентов впервые, знают ли 
они о такой возможности и использовали ли ее. Лишь 
пятая часть населения России знает о возможности 
налоговых вычетов за пожертвования (21%), но из них 
лишь 2% занимались оформлением этих вычетов.

Более половины россиян (53%) предпочитают ано-
нимную благотворительность. Самая высокая доля 
поклонников анонимной благотворительности сре-
ди жителей Северо-Западного, Уральского и Цент-
рального федеральных округов. Интересно, что горо-
жане чаще, чем жители сел, предпочитают аноним-
ность пожертвований (57% против 43%). Каждый тре-
тий россиянин (27%), напротив, считает, что лучше, 
когда благотворительность публична. Больше всего 
за публичность высказались жители Южного (46%) и 
Северо-Кавказского (41%) федеральных округов.

весь сюжет 
rusfond.ru/kolonka

Милана Кан, 4 года, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 104 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 45 тыс. руб.

Милана родилась бездыханная, туго обвитая пу-
повиной. Состояние было критическим, дышала че-
рез аппарат искусственной вентиляции легких, пи-
талась через зонд. Дома мы продолжали лечение, но 
уже в пять месяцев стало заметно отставание в раз-
витии. Дочка не держала голову, руки были сжаты в 
кулачки. После курса реабилитации в краевой боль-
нице Милана начала переворачиваться. Я влезла в 
долги, чтобы оплатить лечение в Китае, и Милана 
научилась ползать, сидеть и стоять у опоры, но мыш-
цы еще зажаты, речь понимает, а сама не говорит. В 
Институте медтехнологий (ИМТ) готовы ее лечить, 
но оплата мне не по силам. Елена Кан, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Для об-
следования и лечения необходима госпитализация. 
Надо снизить мышечный тонус, научить Милану си-
деть и стоять, развить речь».

Павел Косенков, 9 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 35 тыс. руб.

Уже пять лет сын живет с диагнозом «сахарный 
диабет». Настоящим спасением для нас стала инсу-
линовая помпа, которую мы с большим трудом ку-
пили сами, взяв кредит. Благодаря этому прибо-
ру Павел может, как все дети, вести обычный образ 
жизни, у него хорошие показатели уровня сахара в 
крови. Но расходные материалы к помпе стали нам 
совсем не по карману. Живем на небольшую зар-
плату мужа, пенсию сына и мое пособие по уходу за 
больным ребенком. Пожалуйста, помогите! Лиана 
Косенкова, Калининградская область
Эндокринолог городской детской поликлини-
ки №1 Наталья Пашкевич (Калининград): «Для 
компенсации диабета мальчику необходимо про-
должить помповую терапию, переход на шприц-руч-
ки приведет к развитию тяжелых осложнений».

Сайли Новикова, 3 года, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив, требуется 
лечение по методу Понсети. 130 230 руб.
Внимание! Цена лечения 165 230 руб. 
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 35 тыс. руб.

Сайли родилась с тяжелой двусторонней косо-
лапостью. Гипсования в местном госпитале толь-
ко ухудшили ее состояние, и не верилось, что такое 
ужасное искривление можно выправить. Но в яро-
славской клинике смогли вылечить дочку. Огром-
ное спасибо Русфонду, врачам и благотворителям за 
помощь! Но после лечения надо было носить орто-
педические брейсы, а Сайли наотрез отказывалась 
их надевать, плакала, не могла спать. А сейчас нож-
ки опять болят и цепляются друг за друга, дочка па-
дает. Фирма, где я работала, разорилась, муж ушел, 
ни декретных, ни алиментов я не получаю, живем 
втроем на пенсию моей мамы. Молю о помощи. 
Юлия Новикова, Костромская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Нарушение режима ноше-
ния брейсов привело к рецидиву косолапости. Необ-
ходимо провести курс этапных гипсований и переме-
щение сухожилия. Девочка будет нормально ходить».

Вика Камынина, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
176 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 48 тыс. руб.

О том, что у дочки врожденный порок сердца, я уз-
нала случайно. Зиму Вика проболела отитами, и вра-
чи предложили удалить аденоиды — источник воспа-
ления. При подготовке к операции и обнаружили де-
фект межпредсердной перегородки. В июле Вике уда-
лили аденоиды. Операцию на открытом сердце осла-
бленная малышка не выдержит. Томские кардио-
хирурги согласны закрыть дефект через сосуды, не 
вскрывая грудную клетку, но оперировать надо сей-
час, пока размер дефекта позволяет. Я одна воспиты-
ваю дочь. Зарплаты хватает лишь на еду и аренду жи-
лья. Умоляю, помогите оплатить операцию! Анастасия 
Никонорова, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Мы проведем Вике эндоваскулярное закрытие де-
фекта межпредсердной перегородки. После щадя-
щей операции девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Левы в его почти три года есть луч-
ший друг Рома. Еще у него есть лю-
бимая кошка Боня и надувной бас-
сейн на даче. Правда, этим летом 
Леве не пришлось барахтаться 
в нем. После очередного перело-
ма родители не успели возобновить 
тренировки — сын снова оказал-
ся на больничной койке. У Льва не-
совершенный остеогенез. Он очень 
хрупкий мальчик.

Мама Наташа никогда не забудет 
тот первый раз. Лева только начинал 
осваивать важнейший для малыша его 
возраста вид спорта — передвижение 
без помощи родителей. Наташа и ее 
муж Костя наблюдали, как десятиме-
сячный Лев ползет по направлению к 
дивану. Это был обычный угловой ди-
ван, обтянутый кожзамом кремового 
цвета. Для Левы же это был спортив-
ный снаряд. На четвереньках он под-
полз к нему. Ухватился за обивку. Дер-
жась за диван, осторожно, медленно 
разогнул колени. Наконец, выпрямил-
ся и повернулся к родителям. А потом 
— щелчок. Так иногда щелкают затек-
шие колени при приседании или су-
ставы пальцев рук. Но у Левы этот щел-
чок вызвал дикую боль. Он упал как 
подкошенный. Завизжал.

Наташа и Костя не сразу поняли, 
что случилось, потому что мальчик 
еще раз попробовал встать. Он под-
нялся на четвереньки, но тут же снова 
упал. И больше не вставал. Обессилен-
ный болью, он лежал и плакал. Родите-
ли вызвали скорую.

Леву загипсовали, положили на вы-
тяжку и стали перечислять диагнозы. 
Среди них прозвучал и несовершен-
ный остеогенез. Врачи думали, наблю-
дали и через месяц выписали мальчика 
без диагноза: мол, он же ребенок, вся-
кое бывает.

Тогда, в августе 2013 года, сломалось 
правое бедро. Через полгода после слу-
чая у дивана щелкнуло левое бедро. 
Снова вытяжка и снова слова «он же ре-
бенок, всякое бывает».

Родители без направления записа-
лись на консультацию к генетику. Са-
ми дали специалисту подсказку — мо-
жет, несовершенный остеогенез? Вро-
жденная ломкость костей? Но генетик 
не решился вынести столь серьезный 
вердикт. Минуло еще пять месяцев, и 

третий щелчок наконец убедил вра-
чей — диагноз «несовершенный осте-
огенез» был поставлен, хотя все же под 
вопросом. Семье посоветовали отпра-
виться в Москву, так как в Новосибир-
ске специалистов по этому заболева-
нию нет.

В Москве заведующая отделением 
врожденных патологий клиники «Гло-
бал Медикал Систем» Наталия Белова 
поставила диагноз, лишь взглянув Ле-
ве в глаза. Голубоватые склеры вкупе с 
историей переломов убедили ее в том, 
в чем другие врачи сомневались. Был 
назначен курс лечения препаратом па-
мидронат.

С тех пор Лева бывал в Москве уже 
трижды. Три раза по четыре часа он ле-
жал под капельницей. С тех пор случил-
ся еще один перелом, но благодаря пре-
парату кости срослись намного быст-
рее, чем прежде.

Между тем прежде неправильно 
наложенный гипс вызвал деформа-
цию костей: левая нога Левы стала на 
два сантиметра короче правой. Теперь 
он вынужден ходить со специальной 
стелькой-каблуком. Несмотря на это, 
он бегает и даже прыгает. У него есть 
машина, которую он «водит», сидя на 
ней верхом и отталкиваясь ногами. В 
эти моменты он представляет себя шо-
фером. С лучшим другом Ромой игра-
ют во дворе, пинают легкий мячик. Но, 
в отличие от Ромы, Леву всегда держат 
за руку родители. Боятся, что сын упа-
дет. Ведь толкни его — кости не выдер-

жат. И хотя прогнозы врачей положи-
тельные, даже, возможно, и операция 
не потребуется, деформация левого бе-
дра исправится с возрастом, но Лева все 
же очень хрупкий. И сейчас единствен-
ный способ стать чуть крепче — капать 
памидронат.

1 сентября Лева, конечно, не пошел в 
садик. В синем летнем домике на дачном 
участке он провел весь день, прячась от 
30-градусной жары. Наташа надеется, 
что сын окрепнет и она сможет выйти на 
работу. Возможно, удастся определить 
Леву в частный садик, где к нему будут 
относиться с осторожностью. Или Костя 
заменит ее дома — из-за кризиса работы 
у него все равно почти нет… 

А 2 сентября, утром, Лева был уже в 
городской квартире. Старый диван дав-
но уехал в деревню. Новый, большой 
и красивый, уже не служил мальчику 
опорой — Лева ходил сам.

И в этот раз никто не слышал щел-
чка. Когда Наташа вошла в комнату, Ле-
ва сидел на ковре и отчаянно ревел.

Через час на снимках доктор увидел 
новый перелом…

Максим Мартемьянов,  
Новосибирская область

Опорный пункт
Леве Малахову поможет курс лечения в Москве

Марина  
Аларичева,
ДИРЕКТОР  
АНАЛИТИЧЕСКОГО  
ЦЕНТРА РУСФОНДА

Из свежей почты

РУСФОНД. ПРАВО
Каждую осень президент родитель-
ской организации «Хантер-синд-
ром» Снежана Митина пишет пись-
ма. Уполномоченным по правам 
ребенка разных регионов, губер-
наторам, прокурорам… Министру 
здравоохранения РФ, премьер-ми-
нистру РФ, президенту РФ. Ну и нам, 
разумеется, в детский правозащит-
ный проект «Русфонд.Право». По-
тому что каждую осень в разных ре-
гионах России случаются перебои с 
элапразой, жизненно необходимым 
лекарством для детей с синдромом 
Хантера. На этот раз элапразы нет 
в Московской области.

В прошлом, 2014 году родители детей 
с синдромом Хантера поверили, что уж 
в Московской-то области жизнь налади-
лась. После многих лет борьбы, судов, 
просьб, требований регион закупил на-
конец элапразы столько, сколько нужно 
— 396 флаконов. На целый год. На  всех 
троих проживавших тогда в Московской 
области детей с синдромом Хантера.

Лекарство действительно очень до-
рогое. В зависимости от массы тела ле-
чение одного ребенка элапразой может 
стоить два, три, а то и четыре миллиона 
рублей в месяц. Но, с другой стороны, 
синдром Хантера — это очень редкая бо-
лезнь. В прошлом году в Московской об-

ласти жили всего трое детей с синдро-
мом Хантера. В нынешнем году детей с 
синдромом Хантера стало пятеро. Воз-
можно, правительству Московской обла-
сти показалось, что два новых мальчика 
с Хантер-синдромом, переехав в Подмо-
сковье, подорвут окончательно бюджет 
региона, и элапразу не то что решили 
совсем не закупать, а закупили в необъ-
яснимо малых, ничем не обоснованных 
количествах. 12 мая прошел аукцион на 
15 флаконов. 25 мая — еще на 52 флако-
на. 18 июня — на 83 флакона. Ни в пра-
вительстве Московской области, ни в 
кругах, близких к правительству, никто 
не смог объяснить нам, почему именно 
15, 52 и 83. Случайные цифры? Случай-
ные деньги, не израсходованные по дру-
гой какой-нибудь статье бюджета?

Так или иначе, понятно, что подмо-
сковные чиновники, закупая элапразу 
для детей с синдромом Хантера, руко-
водствуются некими своими конъюн-
ктурными соображениями, а не непре-
ложными соображениями благополу-
чия больных детей.

Их всего пятеро: Семен Пешехонов 
четырнадцати лет нуждается в 20 фла-
конах элапразы ежемесячно, Ники-
та Байбарзов шести лет каждый месяц 
нуждается в восьми флаконах, десяти-
летним Диме и Никите Фароянам нуж-
но по 12 флаконов в месяц каждому. Пя-
тилетнему Никите Ефимову требуется 

каждый месяц восемь флаконов. Легко 
посчитать, что получается 60 флаконов 
в месяц. 720 флаконов в год. Какое от-
ношение к этой простой цифре имеют 
закупленные Московской областью 15, 
52 и 83 флакона?

Мы, конечно, опять напишем жало-
бу в прокуратуру, опять подадим в суд и 
опять выиграем суды всех инстанций. 
Юристы «Хантер-синдрома» и проекта 
«Русфонд.Право» не раз проделывали 
это. Но перечисленные выше дети вот 
уже месяц не получают лекарства. А по-
ка суд да дело, не будут получать еще ме-
сяц, два, три… И день ото дня их состоя-
ние будет ухудшаться, и потом, когда ле-
карство наконец появится, многие ухуд-
шения нельзя будет повернуть вспять.

Знаете, как выглядят ухудшения у де-
тей с синдромом Хантера? Ребенок по-
степенно превращается в животное. Раз-
учивается говорить и ходить. Ползает на 
четвереньках, а потом разучивается и 
ползать. Разучивается есть по-человече-
ски и по-человечески ходить в туалет. Об-
растает жесткой шерстью. Разучивается 
глотать, дышать и жить.

Валерий Панюшкин,  
руководитель детского  
правозащитного проекта  
«Русфонд.Право»

весь сюжет 
rusfond.ru/pravonapadenie

Осеннее обострение
Никогда не было и вот опять Почта за неделю 28.08.15–03.09.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 24
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 11

Лева упал как подкошенный.  
Мама и папа не сразу поняли,  
что случилось, потому что Лева 
попробовал встать. Он поднялся 
на четвереньки, но тут же  
снова упал. И больше не вставал: 
сломалось правое бедро

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е В Ы  М А Л А Х О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 7 5  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники «Глобал Медикал Систем» 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «Лева прошел три курса терапии препаратом памидро-
нат. В результате лечения укрепилась костная масса, благодаря чему мальчик начал самостоятельно 
вставать и ходить, научился спускаться и подниматься по лестнице, стал значительно активнее и крепче. 
Для предотвращения новых переломов, образования костных деформаций и дальнейшего физического 
развития Леве необходимо продолжить медикаментозное лечение, активные занятия в клинике и дома».

За курсовое лечение на два года клиника выставила счет на 920 тыс. руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics внесет 140 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Новосибирск» соберут 105 тыс. руб. 
Не хватает 675 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леву Малахова, пусть вас не смущает цена спасения.  
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Левиного папы — Константина Олеговича Малахова. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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28 августа в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Калининград» 
мы рассказали исто-
рию трехлетнего Мак-
сима Кутьина («Геро-
ическая хитрость», 
Валерий Панюшкин). 
У мальчика редкое за-
болевание кожи — ди-
строфическая форма 
буллезного эпидер-

молиза. Максим страдает от незаживающих 
ран на теле, не может жевать и глотать твердую 
пищу. Ему готовы помочь в Детской городской 
больнице №1 (Санкт-Петербург): проведут ком-
плексное обследование и подберут индивиду-
альное лечение. Рады сообщить: необходимая 
сумма (579 265 руб.) собрана. В ноябре мальчи-
ка ждут в Петербурге. Родители Максима благо-
дарят за помощь. Примите и нашу признатель-
ность, дорогие друзья.

Всего с 28 августа 76 996 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Калинин-

град», «Поморье», «Орел», «Иртыш», а также 79 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 24 детям на 12 292 190 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Максима Кутьина 
ждут в Петербурге
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В преддверии Дня города в про-
кат вышла картина «Москва ни-
когда не спит», снятая режис-
сером-экспатом ирландцем 
Джонни О’Райлли с русской ко-
мандой актеров. Грустную копро-
дукцию про то, как тяжело жи-
вется москвичам, посмотрела 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

На премьере представлять карти-
ну вышла чуть ли не вся съемочная 
группа. Режиссер Джонни О’Райлли 
сбивчиво на ломаном русском про-
сил прощения у собравшейся публи-
ки, что на фуршете нет ирландско-
го виски, хотя фильм-то про Москву. 
Но этот же напиток или хотя бы ро-
му требует в картине и герой Миха-
ила Ефремова от сожительницы Лю-
бы, забывшей проставиться ко Дню 
города. Из-за чего ему приходится 
прямо-таки давиться водкой — си-
туация для среднестатистического 
россиянина фантастическая, но та-
ких в фильме О’Райлли случается ма-
ло. «Москва никогда не спит», по сло-
вам режиссера, должна стать отве-
том на вопрос: почему он сам здесь 
живет уже 12 лет. Отвечать ирландец 
решил не новеллами в духе «Париж / 
Нью-Йорк, я люблю тебя», а в жанре 
драмы, что уже само по себе показа-
тельно. И хотя актриса Анастасия Ша-
лонько голосом заправской пионер-
ки попыталась сказать, что фильм 
призван продемонстрировать Мо-
скву современным мегаполисом на-
ряду с мировыми центрами, а не 
мрачным городом с медведями и ба-
лалайками, впечатление картина 

оставляет противоположное. В итоге 
у команды получились этакие меж-
сезонные «Елки» с коптевской гопо-
той и без воодушевляющих чудес, 
полный контраст приглаженной Мо-
скве из фестивального хита — коме-
дии Анны Меликян «Про любовь».

По О’Райлли получается, что Мо-
сква — город, конечно, красивый, 
особенно в лучах рассветного сол-
нца (спасибо операторской работе 
Федора Лясса), но живущие тут лю-
ди — сложные и никуда не годятся. 
Ни один его герой высокими челове-
ческими качествами не блещет, бо-
лее того, за них порой становится 
стыдно и противно. И тут режиссера, 
интервью с которым в прямом эфи-
ре на канале Life News, где он попы-
тался поздравить с Днем кинемато-

графиста Олега Сенцова и выразить 
слова поддержки, быстро свернули, 
вряд ли стоит винить.

В фильме, название которого пол-
ностью совпадает с некогда попу-
лярным синглом DJ Smash «Moscow 
Never Sleeps», переплетены судьбы 
пяти героев. Недавний Коля из «Ле-
виафана» — Алексей Серебряков иг-
рает жесткого бизнесмена Антона, 
которому эффектнее всего удается 
посылать своих конкурентов в жо-
пу, чем он и пользуется при каждом 

удобном случае. Однако вести де-
ла в современных условиях с таким 
норовом непросто, прежние дого-
воренности и схемы рушатся. Парт-
неры припирают Антона к стенке 
со словами «Указания как приходи-
ли сверху, так и приходят, не нра-
вится — поезжай в Лондон» и веж-
ливо с помощью нагрянувшей отку-
да не ждали налоговой и спецназом 
отжимают бизнес. Поэтому Антону 
все равно приходится уезжать, толь-
ко в Нью-Йорк — тут странным обра-

зом прослеживается судьба и самого 
актера Серебрякова, давно выбрав-
шего для ПМЖ Канаду. Таких стран-
ных параллелей между перипетия-
ми героев и жизнью самих актеров 
в фильме О’Райлли немало, хотя он 
настаивает, что эти сюжетные ходы 
рождались-де случайно.

Вместо бизнеса у экранного Анто-
на остается любимая женщина, на-
чинающая, но явно безголосая пе-
вичка Катя (Евгения Брик). Прав-
да, ей от Антона нужна лишь «нор-
мальная жизнь», чего ей не мог дать 
мужчина из прошлого — кучеря-
вый и растяпистый Илья, которо-
го играет Олег Долин. Играет на-
столько невозмутимо, что у бедно-
го героя одинаково унылое выраже-
ние лица в любой ситуации: смерть 
отца, встреча с любимой — все од-
но. Как и у сводных сестер-подрост-
ков Ксюши и Леры, одна из которых 
уже вовсю обрабатывает падких на 
юное тело мужчин среднего возра-
ста, а другая тайком выслеживает 
своего настоящего отца. Самая боль-
шая актерская удача в этом филь-
ме у Юрия Стоянова: умирающего 
в больнице комедийного ведущего, 
который всю жизнь драматично раз-
рывается между двумя любимыми 
женщинами, для потехи похищают 
окраинные маргиналы. Но и у его ге-
роя шансов вырваться из обыденной 
реальности живым нет, потому что, 
как говорит один второстепенный 
герой, «Москва — тюрьма, но мы ее 
любим. А как сбежать? Дать взятку 
надзирателю».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Все еще слезам не верит
Ко Дню города выходит фильм «Москва никогда не спит»
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В Эдинбурге завершились  
Международный фестиваль искусств  
и фестиваль «Фриндж». Читайте завтра в ”Ъ“культура

4 сентября в эфире «Первого ка-
нала» стартует четвертый сезон 
российской версии популярного 
шоу The Voice. Уже отсняты эпи-
зоды со «слепыми прослушива-
ниями». На 3/4 обновилось жюри 
«Голоса». Вместе с Алексан-
дром Градским в этом сезоне 
в жюри будут заседать Григорий 
Лепс, Полина Гагарина и Васи-
лий  Вакуленко (Баста). БОРИС 
БАРАБАНОВ поговорил с ВАСИ-
ЛИЕМ ВАКУЛЕНКО, каково рэп-
исполнителю тренировать вока-
листов и судить эстрадное шоу.

— Кто предложил тебе стать чле-
ном жюри «Голоса»?
— Мне позвонил Константин Эрнст. 
Я попросил время подумать. Я не 
был уверен в своей уместности 
в этой программе. Чтобы принять 
решение, мне пришлось подробнее 
познакомиться с шоу. Я был знаком 
в основном с зарубежными верси-
ями «Голоса», наш вариант смотрел 
в YouTube. Возможно, это единст-
венная программа на нашем ТВ, 
которая не вызывает отторжения, 
дискомфорта. В итоге я решил все 
же сыграть в эту игру, попробовать 
что-то новое.
— Работа на телевидении, тем 
более на федеральном канале,— 
это всегда набор компромиссов. 
Ты это уже почувствовал?
— Не соглашусь с этим. Пока мне 
не предлагали ничего, что шло бы 
вразрез с моими правилами. В этом 
проекте мне удобно то, что я своих 
песен не исполняю, а стало быть, 
не должен спорить с редакторами 
о выборе песен, о том, в какой сте-
пени живым должно быть испол-
нение. Моя роль здесь другая. Опи-
раясь на личные ощущения и свою 
оценку вокальных данных испол-
нителей из моей команды, я подби-
раю для них репертуар.
— В «Голосе» ты под постоян-
ным прицелом камер. Насколь-
ко к этому вообще можно при-
выкнуть?
— Да, это новый опыт. Мы иногда 
снимаемся по 12 часов в день. Пер-
вый день был для меня достаточно 
тяжелым. Мне приходилось на хо-
ду осваивать правила игры. К сча-
стью, Александр Борисович Град-
ский как-то по-человечески объ-
яснил мне вообще суть этого шоу, 
стратегию подбора участников ко-
манд. Когда я полностью включил-
ся, азарт появился такой — это про-
сто казино!
— В «Голосе» делается большой 
акцент на вокальный диапазон, 
на то, какие ты можешь брать 
ноты. Это идет немного вразрез 
с тем, чем ты занимаешься в сво-
их собственных проектах, у те-

бя все же слово, игра идут впере-
ди вокала. Как ты вживался в эту 
концепцию?
— Да, 80% людей, которые прихо-
дят на «Голос», замечательно ис-
полняют оперные партии или ка-
кие-то роковые произведения. От-
бирая исполнителей для своей ко-
манды, я опирался на свои музы-
кальные предпочтения. Мне инте-
ресны были не столько вокальные 
тесситуры, высота нот, сколько спо-
собность артистов удивлять. Пусть 
это будет с ошибками, где-то неточ-
но, но это должно удивлять. В моей 
команде удивительные певцы. Есть 
бразильянка, есть парень, который 
служит в армии в Греции. Есть де-
вочка из Казахстана, которая про-
сто безумно поет регги. У меня нет 
див, нет каких-то бешеных вокали-
стов. Они сделали акцент не на «бо-
жественный вокал», а на интерес-
ный подход к исполнению.
— Мне кажется, огромный плюс 
«Голоса» — широчайший выбор 
репертуара.
— Конечно. Когда я спросил о том, 
насколько велик выбор вариантов, 
мне редакторы так и ответили: «Не-
ограниченный». Можно петь Бьорк, 
можно Ника Кейва, можно петь все 
что хочется. Для меня это очень важ-
но — показать, что люди из хип-
хоп-культуры не замкнуты в рамках 
каких-то определенных взглядов, 
их вкус не ограничен рэпом. Мы ис-
пользуем любую музыку. Идей у ме-
ня множество. Я помню, как прие-
хал к себе на студию в «Газгольдер» 
после одного из съемочных дней, 
мы сели всей командой и стали ду-
мать, что можно было бы показать 
в дальнейшем. От Александра Вер-
тинского и дуэта Николь Кидман 
и Робби Уильямса до Мэри Джей 
Блайдж и Уайклефа Жана. Я пытал-
ся добиться своего авторского под-
хода, когда делал «Темную ночь», Га-
лича или «Райские яблоки» Высоц-
кого. Так что нам интересно инди-
видуальное видение этих вещей.

ШОУ ЖЮРИ

«Пусть это будет 
с ошибками, но это 
должно удивлять»
Известный рэпер Василий Вакуленко 
(Баста) о «Голосе», телевидении 
и индивидуальности

В Алма-Ате открылся фе-
стиваль современного 
искусства ArtBat Fest 6, ко-
торый устраивает общест-
венное объединение «Ев-
разийский культурный 
альянс», основанное биз-
несменом Игорем Слуд-
ским. Паблик-арт и стрит-
арт, выставки в музеях, 
галереях и на времен-
ных площадках, уличные 
перформансы, концерты 
и спектакли под открытым 
небом, лекции и творче-
ские вечера в кафе на ме-
сяц превращают бывшую 
столицу Казахстана в не-
что вроде города-биенна-
ле. Из Алма-Аты — АННА 
ТОЛСТОВА.

Шестой ArtBat Fest торже-
ственно открылся на желез-
нодорожном вокзале Алма-
Ата-2, так что на встречу с ак-
туальным прекрасным попа-
ла как посвященная публи-
ка, так и непосвященные го-
сти города. Пока в одном из 
залов ожидания выступал ав-
стрийский вокально-виолон-
чельный дуэт Миры Луковач 
и Лукаса Лауермана, часто со-
трудничающего с художни-
ками — в том числе с груп-
пой Gelitin, на вокзальной 
площади шел — не на жизнь, 
а на смерть — перформанс 
москвички Ольги Кройтор. 
Он был не нов: художница 
статуей или столпницей ча-
са два простояла на высочен-
ном столбе перед помпезным 
сталинским фасадом вокза-
ла, рифмуясь с его колонна-
ми и скульптурами. Но новы 
были обстоятельства места: 
выйдя из музейной теплицы 
в реальное социальное про-
странство, опасное и непред-
сказуемое, этот перформанс 
поднялся на более высокую 
ступень — от формалистиче-
ских экспериментов к ради-
кальному экзистенциально-
му опыту.

Впрочем, самой яркой зве-
здой вечера стал знамени-
тый японский инсталлятор 
Тацу Ниси, мастер окружать 
городские монументы ком-
натными интерьерами и тем 
самым одомашнивать нацио-
нально-исторический пафос. 
Разрешение работать с глав-
ным алма-атинским памят-
ником наиновейшего време-
ни, монументом Независи-
мости (в просторечии — «Зо-
лотым человеком»), запозда-
ло, и Тацу Ниси решил вы-
строить очередную уютную 
комнатку под потолком кас-
сового зала — как оазис по-
коя оседлости среди кочевой 
суеты вокзала. «Кто забыл, 
может присесть на дорожку 
в инсталляции»,— шутит ку-
ратор нынешнего фестиваля 

Сергей Ковалевский: основа-
тель и бессменный руково-
дитель Красноярской музей-
ной биеннале, увенчанный 
лаврами «Инновации», сфор-
мулировал для ArtBat Fest 6 
башлярианскую тему «Воз-
дух земли».

Фестивали паблик-арта 
давно сделались универсаль-
ным инструментом неолибе-
рального урбанизма и прово-
дятся повсеместно, но неко-
торым городам они и прав-
да весьма к лицу. Алма-Ата — 
высшее достижение совет-
ской градостроительной 
мысли, превратившей казац-
кую станицу в казахский ме-
гаполис-сад с манхэттенской 
сеткой широких улиц, вдоль 
арыков густо засаженных те-
нистыми деревьями,— со-
здавалась как образец аван-
гардной городской культу-
ры. И этот авангардный за-
чин требует продолжения, 
под каким вряд ли можно 
понимать монументальную 
пропаганду эпохи обрете-
ния национального сувере-
нитета и сложения нового ав-
торитарного режима. ArtBat 
Fest, фестиваль с акцентом на 
искусство в общественных 
пространствах, проводится 
в Алма-Ате с 2010 года: пона-
чалу он жался к единствен-
ной в городе пешеходной зо-
не — участку улицы Жибек-
Жолы, прозванному в наро-
де Арбатом (отсюда и назва-
ние фестиваля), но постепен-
но разросся до самых окраин. 
Так, в этом году стены много-

этажек в отдаленных микро-
районах украсились мураля-
ми алма-атинской художни-
цы Дарион Шаббаш и трех 
москвичей — Миши Most, Ва-
лерия Чтака и Владимира По-
тапова, который курировал 
программу стрит-арта. Следы 
прошедших фестивалей, не-
смотря на повышенное вни-
мание вандалов, можно уви-
деть повсюду в городе: где-
то дыра в асфальте залата-
на «древнеримской» мозаи-
кой, где-то по бетонной стен-
ке арыка вместе с водой бе-
жит строка из какого-нибудь 
классика о море.

Начавшись как частная 
инициатива Игоря Слудско-
го, занимающегося реклам-
ным бизнесом и желавше-
го оживить и осовременить 
городскую среду Алма-Аты, 
ArtBat Fest теперь получа-
ет административную и фи-
нансовую поддержку мэрии, 
привлекает спонсоров и за-
вязывает партнерские отно-
шения с казахскими и зару-
бежными культуртрегерами. 
К своему шестому году жиз-
ни фестиваль открыл пред-
назначенную для креатив-
ной молодежи летнюю пло-
щадку ArtPoint в одном из 
городских скверов — такой 
формат знаком москвичам 
по парку Горького. Здесь, на-
пример, выступила замеча-
тельная художественно-теа-
тральная «Творческая груп-
па 705» из Бишкека. Она по-
казала поставленный Мара-
том Райымкуловым социаль-
но-абсурдистский спектакль 
«Без дома», говорящий о про-
блеме новой урбанистики 
Бишкека, то есть о захвате зе-
мель и несанкционирован-
ном строительстве жилья во-
круг киргизской столицы, 
словами, заимствованными 
у Платонова, Ионеско, Арис-

тофана, Гегеля, Чорана, Чер-
нышевского и других мечта-
телей и разочарованных.

Одно из важнейших на-
правлений фестиваля — пе-
дагогическое. На этот раз 
с молодыми казахскими ху-
дожниками работала мос-
ковский куратор Яна Мали-
новская, подготовившая два 
проекта. В старейшей галерее 
Алма-Аты «Тенгри-Умай» вы-
ставлены фотографии экоху-
дожественных интервенций, 
сделанных как вехи на но-
вом туристическом маршру-
те в Иле-Алатауском нацио-
нальном природном парке. 
А в торгово-развлекательном 
комплексе Villa Boutiques & 
Restaurants, алма-атинском 
аналоге нашей «Барвиха 
Luxury Village», открыта вы-
ставка «Мы реки». Среди мно-
жества хороших учениче-
ских работ на ней выделяют-
ся две инсталляции Анвара 
Мусрепова. Особенно хоро-
ша «Связь»: под стеклом му-
зейной витрины лежит древ-
ний на вид головной убор — 
серебряная тюбетейка в виде 
ступенчатой пирамидки; воз-
ле вывешены старинные на 
вид этнографические сним-
ки казахов в этом таинст-
венном шлеме-шапке; о зна-
чении сакрального предме-
та вдохновенно рассказыва-
ет археолог, чье видеоинтер-
вью пересыпано эзотериче-
скими банальностями. Толь-
ко по тому, как ученый места-
ми спотыкается и подгляды-
вает в шпаргалку, написан-
ную художником, можно до-
гадаться, что перед нами ше-
девр mockumentary: тюбе-
тейка сделана ювелиром на 
заказ, костюмы старинных 
фотографий взяты напрокат 
у «Казахфильма», а в роли ар-
хеолога снялся известный ре-
жиссер. Эта критическая иро-

ния в отношении национа-
листических мифов, ложа-
щихся в основу новой госу-
дарственной идеологии, род-
нит Анвара Мусрепова с вете-
ранами современного искус-
ства Казахстана — Георгием 
Трякиным-Бухаровым и Ары-
станбеком Шалбаевым, уча-
ствующими в основной, па-
блик-артовской программе 
ArtBat Fest 6.

Инсталляция «Собствен-
ная территория» Арыстан-
бека Шалбаева, члена леген-
дарного объединения «Кы-
зыл трактор», располагается 
на границе одного из парков 
и представляет собой ряд ме-
таллических ограждений, ка-
кие используют на митингах 
и демонстрациях. Художник 
украсил этот непременный 
атрибут современного мега-
полиса эпохи развитой демо-
кратии рельефными бляха-
ми в «зверином стиле», изо-
бражающими древние ко-
чевнические символы вро-
де шанырака, меча и конско-
го копыта наряду с калашами 
и лимонками. Работа ирони-
чески напоминает ограду мо-
нумента Независимости на 
площади Республики, сооб-
щая аполитичному парку по-
литическое напряжение. Од-
нако городское пространство 
так устроено, что политиче-
ское содержание в нем при-
обретают не одни только экс-
плицитно политические ра-
боты, скажем, решетки-сол-
нышки киевлянина Никиты 
Кадана, сделанные не из ме-
таллических прутьев, а из лю-
минесцентных дэнфлавин-
ских ламп и буквально даю-
щие свет,— их укрепили на 
окнах одного сталинской по-
стройки дома. Екатеринбур-
жца Тимофея Радю, водрузив-
шего над панельной многоэ-
тажкой на проспекте Достык 
неоновую надпись «Чем боль-
ше света, тем меньше видно» 
(ее действительно лучше все-
го видно в темноте), привлек 
фасад здания, разномастным 
дизайном лоджий напоми-
нающий фавелы. Но перед 
домом, прозванным «Три бо-
гатыря», прямо под надпи-
сью Ради установлен памят-
ник Джамбулу, которого со-
ветская культурно-колониза-
торская политика назначила 
главным казахским поэтом: 
купающийся в лучах офици-
озной славы, он до сих пор 
остается загадочным героем 
с множеством черных дыр 
в биографии. Подобные ра-
боты показывают, что ArtBat 
Fest — это не только худо-
жественное благоустройст-
во территории, но и прида-
ющий смысл жизни города 
проект.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Воскресение городской среды
ArtBat Fest 6 в Алма-Ате

Шестой фестиваль 
искусства ArtBat  
в Алма-Ате показал, 
что из скромных семян 
при господдержке  
может вырасти вполне 
серьезное деревце 
ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ

Фильм рассказывает о том,  
что Москва город красивый, 
но живущие в ней люди —  
сложные и никуда не годятся 
ФОТО FILMZ.RU
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Женская волейбольная сборная России 
проводит на Кубке мира в Японии  
ключевой матч в борьбе за олимпийскую 
путевку с американками

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

АНТИКРИЗИСНЫЙ МЕНЕДЖМЕНТ

Виталий Мутко  
приступил к сбору средств
«Норникель» стал спонсором РФС

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Сборная России оценит тренера в Евро
Она сыграет ключевой матч отборочного цикла со шведами

Президент Российского футбольного 
союза (РФС) Виталий Мутко, как и об-
ещал в среду, после своего избра-
ния на этот пост, приступил к привле-
чению новых спонсоров для союза. 
Вчера РФС подписал контракт с ГМК 
«Норильский никель», согласно ко-
торому компания получила на следу-
ющие четыре года статус официаль-
ного партнера головной футбольной 
структуры. При этом господин Мут-
ко заверил, что средства от «Норни-
келя» пойдут исключительно на раз-
витие детско-юношеского футбола, 
а не на погашение долгов РФС, кото-
рые превышают 1,2 млрд руб.

Президент РФС Виталий Мутко вчера 
поставил подпись под контрактом с ГМК 
«Норильский никель», согласно которо-
му компания на следующие четыре года 
получит статус официального партнера 
РФС. Финансовые подробности соглаше-
ния стороны сообщить отказались. Отме-
тим, что появление у союза нового спон-
сора господин Мутко анонсировал еще 
в среду, когда был избран на должность 
президента РФС. Добавим также, что Ви-
талий Мутко весьма критично выска-
зывался о практике «назначения» спон-
соров, напоминая, что компании кото-
рым «советуют» поддержать ту или иную 
спортивную федерацию, при первой же 
возможности уходят. Но к соглашению с 
«Норникелем», уверяет Виталий Мутко, 
данная практика не имеет отношения.

«Норильский никель» отнюдь не нови-
чок в том, что касается поддержки различ-
ных спортивных проектов. Самый круп-
ный из них — строительство курорта «Ро-
за Хутор» и Олимпийского университета в 
Сочи, они стоили в общей сложности око-
ло $2 млрд. Этот проект был реализован 
в рамках подготовки к зимней Олимпиа-
де 2014 года. Среди текущих спортивных 
проектов «Норникеля» нужно отметить 
баскетбольный ЦСКА, на поддержку кото-

рого компания в прошлом сезоне выдели-
ла более 2,2 млрд руб. Кроме того, с 2002 
по 2010 год «Норникель» владел футболь-
ным клубом «Москва»: он ежегодно полу-
чал от компании около $50 млн. Однако в 
конце концов руководство «Норникеля» 
приняло решение о ликвидации клуба.

После подписания контракта с «Но-
рильским никелем» Виталию Мутко был 
задан вопрос о том, пойдут ли средства но-
вого спонсора на погашение долгов сою-
за, которые, по оценке руководителя РФС, 
превышают 1,2 млрд руб. По словам госпо-
дина Мутко, этого не случится, поскольку 
соглашение предусматривает в первую 
очередь поддержку детско-юношеского 
футбола. Более того, он заявил, что вооб-
ще постарается избежать перенаправле-
ния спонсорских поступлений (а в бли-
жайшее время ожидается появление еще 
двух-трех крупных партнеров РФС, вклю-
чая и того, который получит статус гене-
рального) на снижение долговой нагруз-
ки. «Долги будут реструктурированы, а по-
гашать их мы намерены за счет доходов 
от коммерческой деятельности, поступле-
ний от Союза европейских футбольных 
ассоциаций, Международной федерации 
футбола»,— сообщил Виталий Мутко.

К слову, тема долгов спортивных феде-
раций в последнее время для господина 
Мутко, являющегося еще и министром 
спорта РФ, превращается в ключевую. По-
мимо РФС в непростой ситуации нахо-
дится и Российская федерация баскетбо-
ла, новый президент которой Андрей Ки-
риленко сказал, что получил в наследство 
от прежнего руководства во главе с Юли-
ей Аникеевой долги в размере 220 млн 
руб. Виталий Мутко допустил, что в зако-
нодательстве могут появиться правила, 
предусматривающие персональную от-
ветственность уходящих глав федераций 
за чрезмерную долговую нагрузку, возло-
женную на доверенные им структуры.

Александр Петров

Сборная России завтра прове-
дет важнейший матч в отбороч-
ном турнире к чемпионату Евро-
пы 2016 года. Игра со сборной 
Швеции на «Открытие Аре-
не» станет первой для Леонида 
Слуцкого, сменившего на посту 
главного тренера национальной 
команды итальянского специ-
алиста Фабио Капелло. И толь-
ко победа сохранит россия-
нам хорошие шансы пробиться 
на континентальное первенст-
во напрямую, минуя стыковые 
матчи. Как показывает практи-
ка, тренерские перестанов-
ки непременно подхлестывают 
отечественных футболистов.

Сложность ситуации, в кото-
рой оказалась сборная России пе-
ред финишем отборочного цикла, 
прекрасно видна при взгляде на 
турнирную таблицу. Лидеров груп-
пы G австрийцев догнать уже нере-
ально, а до завтрашних противни-
ков — шведов — четыре очка. При 
этом только две команды заработа-
ют прямые путевки на чемпионат 
Европы, который в следующем го-
ду примет Франция. Таким обра-
зом, называть встречу со шведами 
даже решающей не будет большим 
преувеличением. А сыграют с ни-
ми россияне, только что, в начале 
августа, пережившие смену настав-
ника. Вместо Фабио Капелло сбор-
ную возглавил Леонид Слуцкий.

Смена главного тренера по хо-
ду отборочного турнира — это 

всегда форс-мажор, всегда вроде 
бы неприятное и болезненное со-
бытие. Но история сборной Рос-
сии показывает, что для нее она 
как раз, как ни странно, полезна. 
В отборочных турнирах она уже 
неоднократно переживала «кли-
ническую смерть» — и воскресала 
уже с другим тренером.

Самым ярким получилось при-
шествие Олега Романцева, которого 
призвали из «Спартака» в самый от-
чаянный момент отборочной кам-
пании к чемпионату Европы 2000 
года, когда Анатолием Бышовцем 
уже был завален старт — три пора-
жения подряд. В итоге Романцев, 
несмотря на имевшийся у него по 
сравнению с соперниками громад-
ный гандикап, чуть было не вывел 
сборную на первенство. До знако-

вой победы над Голландией в чет-
вертьфинале Евро-2008 именно ро-
манцевский триумф на парижском 
Stade de France был отдушиной для 
российских болельщиков: ведь в го-
стях в отличном стиле были повер-
жены — 3:2 — действующие чемпи-
оны мира. И лишь обидная ошибка 
Александра Филимонова в послед-
нем матче с украинцами не позво-
лила уже восставшей из пепла сбор-
ной России дотянуться хотя бы до 
стыковых матчей.

В отборочном турнире к следую-
щему чемпионату Европы — 2004 
года — сборная России была неожи-
данно брошена импульсивным Ва-
лерием Газзаевым, который поки-
нул команду по собственному же-
ланию после ничейного товарище-
ского матча с израильтянами, объ-
яснив свое решение тем, что он не в 
состоянии повлиять на игроков. На-
циональная команда, находившая-
ся в тяжелейшем турнирном поло-
жении, была вверена Георгию Яр-
цеву и выгрызла себе место в сты-
ковых матчах, в том числе и благо-
даря лихой победе над фаворитом 
группы Швейцарией — 4:1. А уже в 
стыках она взяла верх над Уэльсом 
— противостояние, суть которого 
весьма емко, в одном непечатном 
выражении, брошенном прямо в 
объектив телекамеры, описал по-
сле игры в Кардиффе Вадим Евсеев.

Чуть менее впечатляющим по-
лучилось правление Юрия Семи-
на, который долго шел к руководст-

ву сборной и которому совсем чуть-
чуть не хватило, чтобы вытянуть 
подпорченный Георгием Ярцевым 
отборочный турнир к чемпионату 
мира 2006 года. Именно по ходу той 
квалификации случились страш-
ные 1:7 от португальцев, запомнив-
шиеся еще и тем, что Ярцев ушел с 
тренерской скамейки до того, как 
встреча закончилась. И хотя при Се-
мине сборная России не проиграла 
ни одного матча, тренер сам отка-
зался продлевать контракт.

По сравнению с предшественни-
ками Леонид Слуцкий пришел в ко-
манду при весьма благоприятных 
обстоятельствах. Сборная, пусть и 
получившая несколько пробоин, 
все же находится на плаву, ее мо-
ральный дух, судя по словам игро-
ков (см. интервью с лидером коман-
ды Романом Широковым на этой 
странице), на подъеме, а цели впол-
не достижимые. В конце концов, на-
зывая матч со шведами решающим, 
нельзя забывать и о том, что даже 
третье место оставляет неплохие 
шансы отобраться на чемпионат Ев-
ропы. В этом случае придется играть 
стыки, а в них можно попасть и на 
не самого сильного оппонента.

Петр Кузнецов

Положение команд 
в группе G
 В Н П М О
1. Австрия 5 1 0 11:2 16
2. Швеция 3 3 0 10:4 12
3. Россия 2 2 2 9:4 8
4. Черногория 1 2 3 4:8 5
5. Лихтенштейн 1 2 3 2:12 5
6. Молдавия 0 2 4 3:9 2
Расписание матчей в группе G
5 сентября. Россия—Швеция, Австрия—Молда-
вия, Черногория—Лихтенштейн. 
8 сентября. Лихтенштейн—Россия, Молдавия—
Черногория, Швеция—Австрия. 
9 октября. Лихтенштейн—Швеция, Молдавия—
Россия, Черногория—Австрия. 
12 октября. Австрия—Лихтенштейн, Россия—
Черногория, Швеция—Молдавия.

«Национальная команда  
не поле для экспериментов»
Роман Широков о сборной России и «Спартаке»

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Баскетболисты  
попробуют дотянуться 
до Рио-де-Жанейро
Сборной России, чтобы не остаться без Олимпиады, 
нужно попасть в шестерку

К О Н Т Е К С Т Л Е Г И О Н Е Р О В  И З Б А В Я Т  О Т  Н А Л О Г А

Президент Российского футбольного союза (РФС) Виталий Мутко высказался против практики взима-
ния «налога» на приглашение в российские клубы иностранных тренеров. Напомним, что в 2013 году 
РФС постановил, что команды Российской футбольной премьер-лиги (РФПЛ) должны платить за право 
нанять иностранного специалиста 5 млн руб., а клубы Футбольной национальной лиги (ФНЛ) — 2,5 млн 
руб. А уже в этом году исполком РФС утвердил налог на легионеров в первенствах РФПЛ и ФНЛ. Пер-
вые должны заплатить РФС по 300 тыс. руб. за каждого иностранца, вторые — по 150 тыс. «Я не сто-
ронник того, чтобы вводить дополнительные платы за иностранных тренеров, и так далее. Надо помочь 
лигам и клубам зарабатывать деньги»,— заявил господин Мутко. Он, впрочем, уверен, что если при-
глашение иностранцев в прошлом было оправданно, то сейчас ситуация изменилась и нужно делать 
ставку на выращивание собственных как тренеров, так и футболистов. Александр Петров

Завтра стартует мужской чемпионат 
Европы по баскетболу. Для России 
он является последним шансом все-
таки не остаться через год на Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро без одного 
из наиболее популярных командных 
видов. И шанс этот, учитывая состав 
российской команды и ее свежие ре-
зультаты, представляется не таким 
уж огромным.

Этот чемпионат Европы, который 
примут сразу четыре страны — Латвия, 
Германия, Хорватия и Франция (решаю-
щие матчи состоятся во Франции), в ка-
ком-то смысле уже можно считать де-
монстрацией мощи отечественного ба-
скетбола. Более трех десятков игроков 
в заявках сборных выступают в Единой 
лиге ВТБ, и такого представительства нет 
ни у одного чемпионата. Примерно по-
ловина этих игроков — ключевые в сво-
их сборных, некоторые — в сборных, ко-
торые наверняка будут бороться за меда-
ли. Речь о французе Нандо де Коло и сер-
бе Милоше Теодосиче из ЦСКА, испан-
це Викторе Клавере из «Локомотива-Ку-
бани», словенце Зоране Драгиче из «Хи-
мок», греке Костасе Каймакоглу из УНИК-
Са. Если бы фаворит чемпионата опреде-
лялся на базе звездности национального 
первенства, то сборная России, безуслов-
но, возглавляла бы шорт-лист — как ми-
нимум наряду с испанской командой.

Но действительность все-таки куда бо-
лее суровая. Знаменитый баскетболист 
Андрей Кириленко на прошлой неде-
ле возглавил Российскую федерацию ба-
скетбола в тот момент, когда его вид, рань-
ше исправно приносивший призы, впер-
вые столкнулся с риском остаться за бор-
том главного соревнования четырехле-
тия. Чемпионат Европы за год до Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро — это основной 
этап отбора на нее. Так вот женская сбор-
ная России уже успела летом неудачно вы-
ступить на своем первенстве, вылетев из 
олимпийской квалификации. Остаются 
надежды только на мужскую команду.

А перед ней стоит на самом деле не са-
мая простая задача. Она выглядела бы не 
самой простой даже в те времена, когда на 
площадке блистал сам Кириленко. Напря-

мую отобраться в Рио можно, только по-
пав в финал чемпионата, заработать пра-
во продолжить борьбу в предолимпий-
ском квалификационном турнире — в 
шестерке лучших. Чтобы проникнуть в 
нее, надо пройти первый групповой этап, 
войдя в четверку в соперничестве с фран-
цузами, боснийцами, финнами, поляка-
ми и израильтянами, потом — стадию 1/8 
финала, на которой наверняка достанется 
соперник очень-очень крепкий (в смеж-
ной с российской группой A группе B иг-
рают и два гранда — Испания с Сербией, 
опасные итальянцы, турки и немцы). Но и 
сам по себе выход в четвертьфинал — еще 
не успех. Поражение в нем заставит выиг-
рывать матч в утешительном play-off.

При этом в Европе команд с обоснован-
ными претензиями на высокие места, с 
хорошим бэкграундом точно больше чем 
полдюжины. А у сборной России свежий 
бэкграунд как раз так себе. Прошлый чем-
пионат Европы двухлетней давности она 
провалила, не преодолев хотя бы первый 
групповой этап. В товарищеских матчах 
перед чемпионатом нынешним, встреча-
ясь с претендентами на золото — францу-
зами и сербами, терпела разгромные, без 
вариантов поражения. Ее состав ослаблен 
отсутствием целой группы наиболее за-
метных российских игроков этого десяти-
летия — Тимофея Мозгова, Алексея Шве-
да, Александра Кауна, Виктора Хряпы, Ев-
гения Воронова. У конкурентов тоже есть 
потери, но потери сборной России в лю-
бом случае кажутся чрезвычайно серьез-
ными. Добавить в помощь Андрею Ворон-
цевичу, Сергею Моне, Антону Понкрашо-
ву, Виталию Фридзону пару-тройку чело-
век из списка выбывших — и уже можно 
было бы, наверное, мечтать о медалях.

А так задача-минимум, поставленная 
перед тренером Евгением Пашутиным 
— не потерять шансы на Олимпиаду,— 
в актуальном контексте тянет и на зада-
чу-максимум. А может, и на подвиг, рав-
нозначный подвигам в исполнении той 
сборной, которую вел за собой Кирилен-
ко и которая в 2007 года взяла золото ев-
ропейского чемпионата, а через пять лет 
— олимпийскую бронзу.

Алексей Доспехов

Лидер сборной России и мо-
сковского «Спартака» РОМАН 
ШИРОКОВ рассказал корре-
спонденту ”Ъ“ ПЕТРУ КУЗНЕЦО-
ВУ об ожиданиях от решающей 
игры со Швецией, своем ви-
дении комплектования нацио-
нальной команды, а также о воз-
вращении в «Спартак» и работе 
с Дмитрием Аленичевым.

— Нет ли ощущения нервозно-
сти перед матчем со сборной 
Швеции? Все-таки положение в 
группе сложное и уже нет права 
на ошибку.
— Ситуация в группе не в нашу 
пользу, но отчаяния нет. Пришел 
новый тренер, а это новые эмоции, 
к тому же играем на своем поле. Го-
ворят, будет полный стадион. В этом 
плане все за нас. Нервозности тоже 
нет — у нас достаточно опытная ко-
манда. Скорее, наоборот, есть вол-
нение, но позитивное — хочется, 
чтобы поскорее все началось.
— Так получилось, что в сбор-
ной вы работали только с ино-
странными тренерами. Теперь 
вот появился Леонид Слуцкий. 
Есть ли какие-то отличия?
— Не думаю, что здесь могут быть 
большие отличия. Хотя футболи-
сты всегда могут подойти и погово-
рить с Леонидом Викторовичем, а 
он, в свою очередь, может посове-
товаться с нами.
— То есть с Фабио Капелло тако-
го контакта не было?
— С Капелло контакт был, но он 
более строг в общении с футболи-

стами даже просто в силу возраста. 
С Леонидом Слуцким идет более 
раскрепощенное общение, он и 
по возрасту близок к нам.
— Раньше опасались, что тре-
нер-совместитель будет тянуть 
своих.
— Времена изменились — при-
шло новое поколение тренеров. 
Я даже не думаю на эту тему. Да и 
по составу сборной видно, что ка-
кому-то одному клубу предпочте-
ний не отдавалось.
— Как раз по составу сборной. 
Насколько он предсказуем, мо-
жет, вы бы кого-то еще позвали?
— На данный момент состав опти-
мальный. Хотя непривычно, что в 
нем нет Саши Самедова. Думаю, в 
дальнейшем он себя проявит и на 
следующий сбор его возьмут.
— Олега Кузьмина, кстати, чуть 
ли не впервые вызвали.

— Олег сейчас очень хорошо вы-
глядит. И концовку прошлого се-
зона, и начало нынешнего про-
вел на уровне. Несмотря на воз-
раст, его можно было уже давно 
привлечь.
— По нынешнему составу вид-
но, что команда заточена под ре-
зультат, который надо показать 
здесь и сейчас.
— Я вообще не понимаю, когда го-
ворят, что в сборную России надо 
брать ребят на перспективу. Наци-
ональная команда должна доби-
ваться результата. И этим все ска-
зано.
— Фабио Капелло, вызывавший 
много молодых, результата не 
добился.
— Правильно. Не добился, потому 
что люди были не готовы высту-
пать за национальную команду. 
Сборная — это всегда сливки кон-

кретного вида спорта. За нее долж-
ны выступать только лучшие на 
данный момент.
— То есть в сборной не работает 
клубная система, когда пригла-
шают молодых, чтобы их прове-
рить и подтянуть…
— Можно взять нескольких пер-
спективных ребят на товарище-
ские игры. Но не десять человек.
— Но сейчас и нескольких не 
взяли…
— Почему? Вот Саша Ерохин из 
«Урала».
— Ему 25 лет — совсем молодым 
не назовешь.
— Первый раз в сборной, достаточ-
но молодой игрок. А кого тогда?
— Алексея Миранчука, напри-
мер.
— Миранчук был в национальной 
команде. Возможно, даже готов 
играть за нее. Но сейчас он боль-
ше полезен молодежной сборной. 
Она тоже должна свои задачи ре-
шать.
— Просто у нас все говорят о не-
обходимости готовить сборную 
к ЧМ-2018, а тут получается, что 
на перспективу вообще никого 
не взяли.
— В 2018 году будут работать с те-
ми, кто будет лучше на тот момент. 
Возможно, через два месяца или 
через полгода кто-то еще себя про-
явит. И тренер будет вызывать их. 
Но национальная команда не поле 
для экспериментов.

полная версия 
kommersant.ru/11549
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Новому тренеру сборной 
России Леониду Слуцкому 
(на заднем плане) предстоит 
вытаскивать ее из довольно 
сложной турнирной ситуации   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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